
Совет  
да контроль
Супругам предложат 
следить за расходами  
друг друга онлайн

Банки решили использовать 
стремление граждан контроли-
ровать расходы. Ряд  игроков 
 готовят семейные онлайн-сер-
висы: они позволят супругам сле-
дить за поступлениями средств 
на карты и тратами друг друга. 
Сделать это можно лишь в пе-
риметре одного банка,  поэтому 
банкиры, разработавшие новый 
сервис, рассчитывают на пере-
ток особо бдительных клиентов 
от конкурентов.

Как стало известно 
”

Ъ“, Сбер-
банк и Альфа-банк готовят к запу-
ску проекты так называемого семей-
ного контроля расходов. Действую-
щие сервисы банков по контролю 
расходов направлены преимущест-
венно на самого клиента, а не на се-
мью, где оба супруга могут иметь до-
ступ к данным о движении средств 
по картам друг друга. «При наличии 
согласия обоих супругов они смогут 
в нужном сервисе объединять дан-
ные о своих картах»,— пояснил суть 
проекта начальник отдела развития 
платформы удаленных каналов об-
служивания «Банк 21» Сбербанка 
Антон Тодосийчук. «Мы работаем 
над пилотом в виде возможности ве-
дения супругами совместного счета, 
которая станет своего рода альтерна-
тивой семейной кубышке, существу-
ющей во многих семьях в виде кон-
верта с наличными»,— пояснила 

”
Ъ“ 

руководитель центра развития элек-
тронных продуктов и сервисов для 
розничных клиентов Альфа-банка 
Елена Бочарова.

Впрочем, совместные счета — де-
ло будущего. «Нам интересно разви-
тие функций для ведения совмест-
ных счетов, но сроков не называем, 
поскольку еще не утверждены и не 
вступили в силу изменения в за-
конодательстве, позволяющие от-
крытие совместных счетов»,— со-
общили в Сбербанке. Законопро-
ект, вносящий поправки в ст. 845 
ГК РФ и вводящий новый вид дого-
вора банковского счета — совмест-
ный, находится в Госдуме на рассмо-
трении. 6 декабря 2016 года депута-
ты должны были рассмотреть про-
ект во втором чтении, но рассмотре-
ние было отложено.
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Школьные годы протестные
Состав участников акции в Москве сильно помолодел

В воскресенье в Москве прош-
ла крупнейшая с 2011 года 
 несогласованная акция оппози-
ции — Алексей Навальный смог 
вывести на шествие против кор-
рупции тысячи человек. Почти 
половина из пришедших оказа-
лись школьниками и студента-
ми младших курсов. Сам госпо-
дин Навальный почти сразу был 
задержан полицией, но его сто-
ронников это не  остановило: 
они несколько часов не расхо-
дились из центра Москвы, пе-
рекрыв в итоге Страстной буль-
вар. Задержаны были сотни 
человек, Следст венный коми-
тет возбудил уголовное дело 
по факту избиения полицейско-
го.  Протестные акции прошли 
также в десятках других горо-
дов страны.

Московская акция начиналась 
мирно, если не сказать лениво — 
в два часа дня сторонники оппо-
зиции без флагов и плакатов нача-
ли выходить из подземных пере-
ходов и вестибюлей станций ме-
тро «Белорусская», «Маяковская» 
и «Тверская». Напомним, столич-
ная мэрия отказалась согласовать 
шествие в центре, предложив рай-
он Марьино или Сокольники. В от-
вет организаторы несколько рас-
плывчато призвали оппозиционе-
ров «приезжать на Тверскую и гу-
лять против часовой стрелки». Как 
оказалось, эта тактика сработала — 
уже через полчаса после официаль-
ного начала Тверская с обеих сто-
рон была забита плотным потоком 
людей, двигавшихся от Белорус-
ского вокзала до Манежной площа-
ди и назад. Наиболее плотным по-
ток был в окрестностях Пушкин-
ской площади: у памятника поэту 
полиция начала задержания вско-
ре после заявленного организато-
рами начала шествия, а напротив 
людей останавливали на светофо-
рах, чтобы пропустить едущие по 
бульварам автомобили. Агитации 

почти не было, собравшиеся дели-
лись планами на предстоящее лето 
и как-то совсем между делом шути-
ли по поводу пролетевшего над го-
ловами вертолета — мол, из города 
эвакуируют премьер-министра.

Солнечный, теплый день де-
лал свое дело: даже полиция пер-
воначально вела себя подчеркну-
то вежливо. Некоторые молодые 
полицейские, стоявшие в оцепле-
нии вдоль проезжей части, даже 

доброжелательно улыбались иду-
щим. «Друзья! — доносилось из ко-
лонок бело-голубого микроавтобу-
са на Пушкинской площади.— Тем 
из вас, кто в этот весенний воскрес-
ный день пришел сюда выразить 
свою гражданскую позицию, напо-
минаем: это можно сделать в пар-
ке 

”
Сокольники“ на согласованной 

площадке. На метро вы можете дое-
хать до 

”
Сокольников“ за полчаса!» 

Предложение встречали издева-

тельским смехом и аплодисмента-
ми. Правда, в местах наиболее плот-
ного скопления участников, где им 
приходилось спускаться с тротуара 
на проезжую часть, полицейские 
несколько раз принимали аплодис-
менты за сигнал к задержаниям.

Самого Алексея Навального за-
держали в 14:15 на пересечении 
Тверской и Мамонтовского переул-
ка. Отсутствие лидера не помеша-
ло оппозиционерам самоорганизо-

ваться — центром протеста очень 
быстро стал памятник Пушкину. 
Возле постамента развернулся им-
провизированный «гайд-парк»: лю-
ди высказывались о властях стра-
ны, о коррупции и обсуждали дей-
ствия полицейских, которые мед-
ленно окружали площадь в полной 
боевой выкладке. «Мы мирные лю-
ди, у нас нет оружия, по Конститу-
ции мы имеем право здесь соби-
раться,— говорил пожилой муж-
чина в очках.— Вспомните проте-
сты 2011 года: витрины тогда не 
били, машины не горели. Почему 
власть считает, что нас надо задер-
живать?» Внимательнее всего муж-
чину слушали те, кто никак не мог 
участвовать в акции 2011 года в си-
лу возраста. Ко всеобщему удивле-
нию, больше половины пришед-
ших на акцию составили школь-
ники, учащиеся колледжей и пер-
вых курсов институтов. Несколь-
ко парней выкрасили лица в зеле-
ный цвет, в знак поддержки обли-
того зеленкой Алексея Навально-
го, спутница одного из них ограни-
чилась зелеными губами. Пятнад-
цатилетние школьники Вася и Глеб 
пришли на акцию вдвоем, посмо-
трев в соцсетях фильмы-расследо-
вания Алексея Навального. «В на-
шем классе больше никто не зна-
ет, что происходит в стране, им не-
интересно»,— пожаловались они. 
Молодежь предпочитала держать-
ся поближе друг к другу — пло-
щадь была заполнена группками 
подростков, которые иногда отбе-
гали, «стреляли сиги» у взрослых 
и снова обсуждали происходящее 
между собой. «Слушай, ну сколь-
ко 

”
Единая Россия“ у власти? Уже 

лет 18»,— втолковывал остальным 
старшеклассник в зауженных спор-
тивных штанах, явно прогуливав-
ший уроки обществознания. «Доль-
ше, чем мы живем»,— кивнула его 
ярко накрашенная подруга. 
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МГУ отправили  
на пересдачу жилья
Росреестр требует сноса объектов на землях вуза

Как стало известно ”Ъ“, Росреестр 
 пытается признать незаконным строи-
тельство на землях МГУ на юго-западе 
Мос квы жилых комплексов «Шувалов-
ский» и Dominion — одних из самых круп-
ных проектов, некогда реализованных 
компанией «Интеко», принадлежавшей 
 Еленой Батуриной. Если университету 
не удастся доказать в суде легитимность 
стройки, то в худшем случае  чиновники 
потребуют снести объекты, не  имеющие 
отношения к образовательному про-
цессу, в лучшем — уплатить минимум 
2  млрд руб. штрафа.

На прошлой неделе кассационная инстан-
ция арбитражного суда отправила на новое 
рассмотрение дело о нецелевом использо-
вании почти 122 га на Ломоносовском про-
спекте в районе Раменок на юго-западе Мо-
сквы. Эта земля, принадлежащая РФ, нахо-
дится в бессрочном пользовании у Москов-
ского госуниверситета (МГУ). Здесь разреша-
лось строительство нового комплекса зда-
ний МГУ. Но в 2015 году управление Росрее-
стра по Москве обнаружило, что  еще в 2008 

году земля была застроена жильем и ком-
мерческой недвижимостью ЗАО «Интеко», 
принадлежавшим на тот момент Елене Ба-
туриной (в 2011 году она продала компанию 
группе БИН семьи Гуцериевых—Шишхано-
вых). Речь идет о проектах «Шуваловский» 
и Dominion, где «Интеко» возвело около 
800 тыс. кв. м: соответствующее постановле-
ние столичного правительства еще в 2004 го-
ду было подписано тогдашним мэром Юри-
ем Лужковым.

По условиям контракта застройщик осво-
бождался от создания инженерной инфра-
структуры. Взамен «Интеко» профинансиро-
вало строительство новой библиотеки и дру-
гих объектов МГУ. Ранее сообщалось, что 
«Интеко» собиралось инвестировать в про-
екты «Шуваловский» и Dominion до $1 мл-
рд. В комплексе «Шуваловский» госпожа Ба-
турина даже зарезервировала две квартиры 
для своих дочерей — на случай, если они по-
ступят в МГУ, рассказывала она в 2008 году 
в интервью «Ведомостям».
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Спокойствие  
дороже нефти
Банк России предпочитает нефтяному буму  
два года без потрясений

Относительное благополучие в макро-
экономической сфере имеет свой срок. 
В очередном докладе о денежно-кре-
дитной политике ЦБ улучшил прогнозы 
будущего роста — в большинстве сцена-
риев своих целей в экономике Банк Рос-
сии достигнет уже в этом году. Но  далее 
только цены на нефть определят, за два 
или три года будет исчерпан  потенциал 
увеличения ВВП за счет  достигнутого 
равновесия. ЦБ предпочитает недоро-
гую нефть — дорогая, по его логике, 
 просто сократит срок, за который эконо-
мика упрется в потолок роста,— и видит 
в возможном двухлетнем кредитном бу-
ме на дорожающей нефти больше мину-
сов, чем плюсов.

Изменения в расчетах сценариев де-
нежно-кредитной политики (ДКП), опу-
бликованные ЦБ в пятницу, зафиксирова-
ли более определенный взгляд на настоя-
щее и будущее экономического роста в Рос-
сии. В расчеты ЦБ внесены события перво-
го квартала 2017 года: мягкая реакция рын-

ков на первые действия нового президен-
та США Дональда Трампа; стабилизация 
цен на нефть не ниже $50 за баррель; фев-
ральские покупки Минфином валюты на 
открытом рынке и пересчет Росстатом по-
казателей промышленного роста и ВВП за 
2015–2016 годы. Авторы доклада, по сути, 
разделяют идею о том, что быстрое улучше-
ние условий торговли (в данном случае цен 
на нефть) для России никак специально не 
привлекательно — оно лишь сократит сро-
ки восстановления экономики, в ходе ко-
торых она упрется в потолок структурных 
 ограничений.

ЦБ вслед за Росстатом признал осенний 
тезис Минэкономики о более раннем, чем 
ожидалось, прекращении рецессии и спада 
в промышленности (во втором, а не в треть-
ем квартале 2016 года) — однако подтвердил 
и то, что оживление спроса в третьем кварта-
ле, вызвавшее в том числе рост потребкреди-
тования, исчерпало себя к концу года.
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Запущенная в январе система онлайн-про-
даж ОСАГО может измениться — участни-
ки экспертного совета ЦБ по страхованию 
на заседании в пятницу обсудили допуск 
посредников к продажам электронных по-
лисов. Сейчас агентам и брокерам зани-
маться этим запрещено. Ранее страховое 
лобби убедило ЦБ в том, что запрет на по-
средников сдержит риски мошенничест-
ва. Но теперь регулятор настаивает на том, 
что сайты-агрегаторы существенно повы-
сят доступность обязательных полисов 
и снизят издержки страховщиков.

Как сообщил Банк России, участники экс-
пертного совета по страхованию «отметили 
актуальность снятия ограничений в деятель-
ности страховых агентов и страховых броке-
ров» при электронных продажах страховых 
продуктов. Напомним, с 1 января 2017 года за-
кон об ОСАГО обязал страховщиков продавать 
на своих сайтах полисы «автогражданки». При 
этом закон запрещает участие любых посред-
ников — брокеров, агентов в процессе продаж. 
Основанием запрета стали аргументы страхов-
щиков о рисках мошенничества.

«Запрет на осуществление электронных 
продаж через страховых посредников серьез-
но сокращает возможности развития онлайн-
страхования,— говорится в сообщении ЦБ по 
итогам мероприятия.— Предоставление им 
возможности работы в интернете, в первую 
очередь в качестве сайтов-агрегаторов, суще-
ственно повысит уровень доступности страхо-
вых услуг для потребителей, повысит конку-
ренцию и сократит издержки страховщиков». 
Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с позицией ЦБ по 

этому вопросу, рассуждает: «При покупке авиа-
билетов или пребывании в гостиницах потре-
битель пользуется сайтами-агрегаторами, по-
чему у него нет такой возможности в ОСАГО? 
Потребители должны получить максимально 
технологичный вариант».

Впрочем, представители страхового сооб-
щества к быстрому допуску посредников в 
ОСАГО пока не готовы. «Для допуска агентов и 
брокеров в электронные продажи продуктов 
добровольного страхования следует разрабо-
тать стандарты для таких посредников,— счи-
тает замглавы Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) Евгений Уфимцев.— В части 

ОСАГО до конца следующего года запрет на 
допуск посредников стоит сохранить. Норме 
об обязательных продажах е-ОСАГО всего не-
сколько месяцев, существует ряд технологи-
ческих трудностей, которые надо устранить, 
кроме того, риски мошенничества по-преж-
нему высоки». 

По данным РСА, с 1 января по 21 марта 2017 
года заключено 627 тыс. договоров е-ОСАГО. 
В 2016 году, когда такие продажи были добро-
вольными для страховщиков, число продан-
ных таким образом полисов составило 331 тыс. 
В среднем за сутки автовладельцы заключают 
со страховщиками 7,7 тыс. договоров в элек-
тронном виде, в отдельные дни этот показа-
тель достигает 15 тыс. Наибольшее количест-
во договоров в электронном виде заключает-
ся в регионах, которые страховщики называ-
ют токсичными из-за большого объема убыт-
ков,— Краснодарский край, Волгоградская и 
Ростовская области, Ставропольский край.

Страховщики уверены, что посредники 
уже обходят запрет на участие в электронных 
продажах. Утверждается, что в марте 2017 го-
да порядка 30% электронных полисов «Росгос-

страха» было куплено при помощи посредни-
ков. «Полисы либо покупаются с одного и то-
го же IP, либо оплачиваются с одной и той же 
банковской карты,— цитировало ТАСС высту-
пление вице-президента 

”
Росгосстраха“ Рена-

та Конубраева на мероприятии по е-коммер-
ции в ОСАГО.— Используются одинаковые 
телефонные номера или создаются фиктив-
ные электронные адреса, которые использу-
ются для входа в личный кабинет. Комбина-
ция всех этих параметров позволяет сделать 
предположение, что это не прямой клиент и 
страховая компания, а кто-то стоит между на-
ми». По его словам, услуга оформления элек-
тронного полиса посредником стоит от 500 до 
1 тыс. руб. Опасность посредников в том, что 
они могут отменять транзакцию по оплате — 
полис станет недействительным, о чем стра-
хователь не узнает.

Отметим, что в ЦБ и на рынке уверены, 
что изменения в части допуска посредников 
к электронным страховым продажам быстро 
не произойдут и будут реализованы не ранее 
2018 года.

Татьяна Гришина

В электронное ОСАГО пустят посредников
ЦБ выступает за развитие сайтов-агрегаторов для обязательного страхования

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,8

процента составил, по оценке Росстата, рост задолженности по зарплате на 1 марта 2017 года. В 
абсолютном выражении задолженность остается незначительной — 3,6 млрд руб., или менее 1% фонда оплаты 
труда наблюдаемых видов экономической деятельности (кроме малого бизнеса). За февраль показатель вырос 
на 381 млн руб. после сокращения почти на треть в январе вслед за массовыми предновогодними выплатами. 
В общем объеме задолженности 45,9% составляет накопленная за 2016 год, более четверти (27,7%) — за 2015 
год, практически все долги по зарплате объясняются нехваткой собственных средств предприятий. Отсутство-
вала задолженность в десяти субъектах РФ, выросла — в 44, снизилась — в 28, возникла — в двух регионах. –30
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ПРОМЫШЛЕННЫЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Промышленность 
не ждет улучшения 
в марте

 Несмотря на заявления главы 
Минэкономики Максима Орешкина 
о «нерепрезентативности» фев-
ральских данных Росстата о спаде 
промпроизводства (см. ”Ъ“ от 22 
и 23 марта), опросы промышлен-
ности указывают на слабеющую 
динамику выпуска и в марте. После 
того как индекс промышленного 
оптимизма ИЭП им. Е. Гайдара по-
казал снижение (авторы исследова-
ния зафиксировали максимальный 
с мая 2014 года избыток запасов 
готовой продукции в обработке; 
см. ”Ъ“ от 22 марта), опубликован-
ный 24 марта индекс предприни-
мательской уверенности Росстата 
подтвердил заметную просадку 
настроений в обрабатывающих 
отраслях (см. график).

Статистики опрашивают 
руководителей 3,2 тыс. органи-
заций (без малых предприятий) 
в добыче, обработке, обеспечении 

электроэнергией, газом и паром, 
кондиционировании воздуха. Заме-
тим, что и в добыче, и в обработке 
в марте 2017 года баланс оценок 
респондентами портфеля заказов 
оставался отрицательным — минус 
26% и 37% соответственно. Это 
чуть лучше, чем год назад,— минус 
29% и 41% соответственно. Число 
пессимистов в отношении текущей 
экономической ситуации в добыче 
превышает число оптимистов 
на≈6 процентных пунктов (п. п.), 
в обработке — на 7 п. п., а через 
полгода ее улучшения ожидают 29% 
и 32% опрошенных соответственно.

Мартовские опросы фиксируют 
загрузку мощностей в обработке 
на уровне 63%, а в добыче — 66%. 
При этом львиная доля респонден-
тов (91% и 87% соответственно) 
считает, что такого уровня доста-
точно для удовлетворения спроса 
в ближайшие полгода, и только 
11% и 9% полагают, что мощности 
избыточны. Последнее свидетель-
ствует: бурного роста капвложений 
и занятости промышленность не 
ждет. Впрочем, индекс предложе-
ния инвесттоваров в феврале рос 
исключительно из-за наращивания 
импорта машин и оборудования 
(4,4% в месяц в январе-феврале 
2017 года) благодаря укреплению 
рубля. Производство как машин и 
оборудования для внутреннего рын-
ка, так и строительных материалов 
в начале года в целом стагнирова-
ло, отмечают авторы исследования.

Рост выпуска и связанный с ним 
устойчивый инвестиционный спрос, 
по мнению респондентов Росстата, 
ограничивают недостаточный спрос 
на продукцию предприятий на вну-
треннем рынке, неопределенность 
экономической ситуации и высокая 
налоговая нагрузка.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ 
(%, С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО 
ФАКТОРА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Подтверждается и существенный рост номинальных при-
былей по итогам 2016 года, и снижение доли убыточных ор-
ганизаций. При этом аналитики ЦБ констатируют продолже-
ние снижения потребления домохозяйств — по итогам перво-
го квартала 2017 года оно составит 1–2%: судя по всему, склон-
ность населения к сбережениям останется относительно вы-
сокой в течение всего года. Промышленность верит в светлое 
будущее 2017 года гораздо больше: из расчетов ЦБ следует до-
вольно сильный прирост запасов как в производстве, так и в 
торговле (на 14% и 8% соответственно) — схожий пик прироста 
запасов с большей величиной наблюдался в 2012 году. Оживле-
ние, напомним, в первую очередь было связано с ростом неф-
тяных цен, сокращающим дефицит бюджета.

Тем не менее базовый сценарий, предложенный ЦБ, пред-
полагает сохранение умеренно высоких цен на нефть — сред-
негодовые $50 за баррель закладываются в нем лишь на 2017 
год, в 2018–2019 годах они снижаются до $40 за баррель. Воз-
можные причины — продолжение сланцевой революции в 
США и отказ от ценовых соглашений ОПЕК с не входящими в 
картель странами (в том числе РФ) с лета 2017 года. Рисковый 
сценарий — это падение цен на нефть до $25 за баррель, услов-
но оптимистичный — рост нефти до $60 за баррель к 2019 году.

В базовом сценарии ЦБ описывает картину восстановления 
экономики, радостную лишь на поверхностный взгляд. В 2017 
году ВВП вырастет на 1–1,5%, на ту же цифру увеличится ко-
нечное потребление, на 5–6% вырастет валовое накопление. 
Рост денежной массы (параметр, в целом контролируемый 
ЦБ) сохранится в темпах 2016 года. В дальнейшем в этом сце-
нарии квартальные темпы роста ВВП могут снижаться, однако 
на 2018–2018 годы рост все равно составит 1–2%: адаптивность 
экономики РФ к нефтяным ценам выросла. При этом ожидает-
ся, что отток капитала стабилизируется на уровне $12–13 мл-
рд в год, а сальдо счета текущих операций после резкого ро-
ста в 2017 году ($30 млрд) затем снижается до $8–9 млрд в год: 
Банк России увеличит оценку будущего темпа роста импорта 
примерно до 8% в год. Характерно, однако, что каких-либо от-
крыто позитивных сторон сценария с ростом цен на нефть ЦБ 
не отмечает (точные расчеты для него доклад о ДКП не приво-
дит). Экономический рост в 2017–2018 годах будет в этом слу-
чае выше, чем в базовом сценарии, но в 2019 году, несмотря на 
дорогую нефть, он вновь замедлится — из-за структурных ог-
раничений. Неотъемлемая часть такого сценария — увеличе-
ние объемов оттока капитала из РФ: рост сальдо текущего сче-
та будет стимулировать приобретение иностранных активов.

Отметим, предположения ЦБ о том, что небольшой рост цен 
на нефть ничего принципиально нового экономике не даст, 
видимо, имеют под собой и стратегические обоснования. 
Адаптация экономики к реально положительным ставкам по 
сбережениям и к новой модели поведения домохозяйств и ин-
весторов — процесс, который ЦБ предпочел бы проводить в 
более или менее спокойных условиях, вне возможного кре-
дитного бума и на умеренном экономическом росте. В част-
ности, в этой конструкции есть время на селекцию долгосроч-
ных устойчивых корпоративных стратегий в экономике. Двух-
летний «мини-бум» (в масштабах мировой экономики, которая 
предполагает расти на 2–3% в год, он все равно будет отставани-
ем), совпадет к тому же с окончанием выборного цикла и с об-
суждением возможных структурных реформ — и в этой логи-
ке лишь создаст помехи для этой дискуссии. К тому же ЦБ рас-
считывает на то, что завершение макростабилизации в 2019 
году совпадет с завершением фискальной консолидации, сни-
жение дефицита бюджета до 1% в 2019 году приблизит прирост 
денежной массы к темпам роста кредита в экономике. В любом 
случае ЦБ устраивает скорее сценарий без кредитных бумов с 
устойчивостью банковской системы — новый дополнитель-
ный приток нефтедолларов в нее ему явно не нужен.

Дмитрий Бутрин

Спокойствие 
дороже нефти

Минпромторг на расширенной коллегии в пятницу подвел 
итоги прошлого года — впервые за последние годы на ней 
присутствовал премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Он пообещал сохранить в 2017 году поддержку отдель-
ных отраслей промышленности, которая осуществлялась 
в рамках завершившегося антикризисного плана. Сохра-
нят власти и курс на импортозамещение — на его реали-
зацию потрачено уже 375 млрд руб., из которых 71 мл-
рд руб. составили бюджетные деньги. Приглашенные на 
коллегию представители бизнес-сообщества настаива-
ли на донастройке механизмов стимулирования замены 
импорта — в частности, просили сделать более понятной 
систему предназначенных инвесторам льгот.

Коллегия Минпромторга, по признанию ее участников, 
впервые получилась такой представительной — правительст-
венную делегацию возглавил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Открывая заседание, он отметил, что совокупный при-
рост промышленного производства в 2016 году составил 1,3%, в 
обрабатывающей промышленности — 0,5%. «Это немного, тем 
не менее в текущих условиях это тоже результат»,— сказал го-
сподин Медведев, добавив: дополнительная поддержка отдель-
ных отраслей (автомпром, легпром, транспортное и сельско-
хозяйственное машиностроение) в этом году сохранится — на 
эти цели в бюджете предусмотрено 107 млрд руб.

Глава Минпромторга Денис Мантуров заверил премьера, что 
меры поддержки позволят выйти обрабатывающей промыш-
ленности в этом году на 2% роста. Свой прогноз он объяснил ре-
кордным за последние шесть лет повышением опережающего 
индекса производственной активности — до 55%. «Факторы не-
определенности, которые могут повлиять на итоги года,— это 
только курс рубля и уровень ключевой ставки»,— уточнил ми-
нистр (в пятницу ЦБ снизил ставку до 9,75%).

Одним из достижений на коллегии названо увеличение до-
ли российских лекарств в перечне жизненно необходимых ле-
карственных препаратов — до 77%. По данным Минпромторга, 
доля отечественных лекарств в денежном выражении состави-

ла 30% в общем объеме рынка, в натуральном — 58%. В 2017 го-
ду на поддержку фармотрасли планируется выделить 6,8 млрд 
руб. Ожидается, что доля отечественных препаратов в перечне 
жизненно необходимых достигнет 85%.

В целом на реализацию проектов в сфере импортозамеще-
ния к концу 2016 года, как следует из доклада Минпромторга, 
было потрачено 374,4 млрд руб., из них 71,4 млрд руб.— из фе-
дерального бюджета. По итогам 2016 года показатели, установ-
ленные в плане содействия импортозамещению в промыш-
ленности, были превышены: в транспортном машинострое-
нии доля импорта составляет 3% при плане 18,5%; в радиоэлек-
тронной промышленности — 53,9% при плане 69%. Впрочем, 
как уже писал 

”
Ъ“ на основании материалов комиссии по им-

портозамещению (см. номер от 27 января), многие крупные 
проекты перестали претендовать на господдержу, потому что 
либо уже приобрели иностранное оборудование, либо пере-
стали соответствовать предъявляемым критериям — напри-
мер, по части доли госфинансирования.

Глава РСПП Александр Шохин посетовал, что бизнес не всег-
да понимает, на какие стимулы к импортозамещению ему сто-
ит рассчитывать. Они должны предопределяться трехлетним 
бюджетом — чтобы было понимание, какие льготы в течение 
двух-трех лет будут сохранены, а какие отменены. Кроме того, 
по мнению господина Шохина, нужна донастройка механиз-
ма специальных инвестконтрактов (СПИК), предусматриваю-
щих обязательство инвестора освоить производство промпро-
дукции в обмен на получение поддержки. Он предложил вклю-
чить в перечень объектов инвестиций по СПИК интеллектуаль-
ную собственность, точечно снизить порог инвестиций для от-
дельных секторов, а также повысить эффективность налого-
вых льгот для проектов со сроком окупаемости свыше пяти лет.

Евгения Крючкова

Промышленности обещаны рост 
и господдержка
Минпромторг подвел итоги года импортозамещения

Глава Минпромторга Денис Мантуров убеждал  премьер - 
 министра Дмитрия Медведева — промышленный рост 
не может замедлить ничто, кроме курса рубля и ставки ЦБ  
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Минобороны делит металлолом
между «Ростехом» и «Трансломом»

Как стало известно ”Ъ“, поддержка Вла-
димиром Путиным инициативы главы 
Минобороны Сергея Шойгу по освобо-
ждению военных частей от отслужив-
шей техники привела к конкуренции двух 
крупных игроков. Вслед за госкорпора-
цией «Ростех» согласие президента на 
эксклюзивное приобретение списанно-
го армейского имущества получило ООО 
«Транcлом» — бывшая структура РЖД, 
которую источники ”Ъ“ связывают с биз-
нес-интересами Ротенбергов. По про-
гнозам экспертов, весь черный и цвет-
ной металл Минобороны может быть 
продан «Транслому», а драгметаллы — 
«дочке» «Ростеха» ООО НЭО.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

Сергея Шойгу президенту Владимиру Пути-
ну, в котором глава Минобороны поддержал 
обращение ООО «Транcлом» о «приобрете-
нии всего лома черных и цветных металлов, 
образующегося при списании основных 
средств» ведомства. Компания имеет круп-
нейшую в РФ сеть филиалов и производств, 
позволяющих активизировать «разборку, 
разделку и вывоз из мест дислокации» тако-
го лома, сообщает министр, предлагая пре-
доставить «Транслому» приоритетное право 
его приобретения «по рыночной стоимости 
без торгов». Это позволит ускорить пополне-
ние бюджета, освобождение воинских ча-
стей от экологически опасных материалов, 
а также «исключить негативную реакцию в 
СМИ», говорится в письме. Владимир Путин 
с предложением согласился 28 февраля, та-
кую же резолюцию президента 11 февраля 
уже получило обращение, подписанное Сер-
геем Шойгу и главой «Ростеха» Сергеем Че-
мезовым.

Напомним (см. 
”
Ъ“ от 20 марта), прези-

дент разрешил Минобороны передавать 
«Ростеху» списанное имущество: запрещен-
ные к свободной реализации вооружение и 
технику по остаточной балансовой стоимо-
сти, а «иные материальные средства» — по 
рыночной, наделив правом их «приобрете-
ния, реализации, утилизации и использо-
вания» «дочку» госкорпорации ООО НЭО. 
Источник 

”
Ъ“ в руководстве Минобороны 

подтверждал: таким образом ведомство смо-
жет расстаться «почти с 270 тыс. тонн метал-
лолома». Ситуация, возникшая после обра-
щения «Транслома», «потребует определен-
ной разъяснительной работы с заинтересо-
ванными сторонами», говорит собеседник 

”
Ъ“: «Решение будет найдено, для нас глав-

ное — избавиться от металлолома».
ООО «Транслом» ранее принадлежало 

ОАО «Торговый дом РЖД» («дочка» монопо-

листа), в ноябре прошлого года его выкупи-
ло (заложив до 2021 года под кредит Абсолю-
тбанка) ООО «Кронос» Алексея Золотарева — 
бывшего партнера по бизнесу помощника 
президента, экс-министра транспорта Игоря 
Левитина. Источники 

”
Ъ“, в том числе в Ми-

нобороны, говорят, что предложение «Транс-
лома» якобы лоббируют Ротенберги. Их 
представитель это отрицает, утверждая, что 
господа Ротенберги не имеют отношения к 
компании и ее владельцу. Аркадию Ротен-
бергу, однако, принадлежит ООО «Трубный 
металлопрокат», а его сыну Игорю — 50% 
ООО НСК, специализирующегося на произ-
водстве драгоценных и цветных металлов и 
обработке лома всех видов. При этом «Транc-
лом» и «Кронос» — давние заготовители ло-
ма РЖД, где Игорь Ротенберг в 2004 и 2005 го-
дах был вице-президентом и главой департа-
мента управления имуществом (в частности, 
металлоломом). РЖД по-прежнему находит-
ся в орбите интересов Ротенбергов, напоми-
нают собеседники 

”
Ъ“.

Гендиректор «Транслома» Сергей Астахов 
сказал 

”
Ъ“, что незнаком с обращением Сер-

гея Шойгу к президенту, но подтвердил, что 
компания «выражала готовность в приобре-
тении всего лома черных и цветных метал-
лов Минобороны», тендеры которого она 
«неоднократно выигрывала». В Миноборо-
ны говорят: проект поправок к указу прези-
дента 1997 года «О реализации высвобожда-
емого движимого военного имущества» в от-
ношении «Транслома» проходит «внутрен-
ние согласования».

«Транслом» уже имеет эксклюзивный 
контракт с РЖД (см. 

”
Ъ“ от 1 июля 2016 года). 

По словам господина Астахова, компания 
перерабатывает 2 млн тонн металла в год, 
ее выручка в 2016 году составила 15,5 млрд 
руб. За последние два года масштабы бизне-
са «Транслома» выросли почти на 75%, и в 
2017 году на фоне роста цен на лом черных 
металлов выручка может превысить 18 мл-
рд руб., подтвердил гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. По его 
оценке, в России в 2016 году было заготов-
лено около 23 млн тонн черного металла 
при потреблении на уровне 28 млн тонн, то 
есть доля всего лома Минобороны составля-
ет около 1%. При этом объем рынка в 2017 
году с учетом роста цен может вырасти на 
25%, а маржинальность военной техники, в 
отличие от бытового лома, существенно вы-
ше среднерыночной, пояснил эксперт. Для 
«Транслома» Минобороны — «перспектив-
ный высокомаржинальный поставщик, ко-
торый позволит компании загрузить пере-
рабатывающие мощности, такой контракт 

увеличит ее годовую прибыль на 25%», а Ми-
нобороны может заработать на таком кон-
тракте до 2 млрд руб., сэкономив при этом 
на разрезке и вывозе лома, в том числе из 
отдаленных регионов, отметил он. У «Ро-
стеха» своих мощностей по переработке ло-
ма нет, его «дочка» — ООО НЭО — на этом 
рынке пока не очень известна, говорят его 
участники.

Больше вопросов вызывает судьба при-
надлежащего Минобороны лома и отхо-
дов драгоценных металлов. 9 и 21 марта 
«Транслом» и НЭО впервые вступили в кон-
куренцию на торгах РАД (электронная пло-
щадка, выбранная на конкурсе, проведен-
ном по постановлению правительства, на 
которой структуры Минобороны c 2014 го-
да продают военный лом) за два крупных 
лота стоимостью по 1,5 млрд руб., которые 
оба игрока проиграли. На первом аукцио-
не был продан беспрецедентный по стои-
мости объем драгметаллов АО «15-й арсе-
нал ВМФ» в Мурманской области, на вто-
ром — Щелковский завод по переработке 
вторичных драгметаллов (одно из крупней-
ших аффинажных предприятий России с 
цехами в пяти регионах, включая Подмо-
сковье и Санкт-Петербург). Активы доста-
лись другим участникам рынка с превы-
шением стартовой цены 250 млн и 301 млн 
руб. соответственно. Но глава «Трансло-
ма» в пятницу заявил 

”
Ъ“, что готов прио-

брести у Минобороны без торгов «весь объ-
ем» лома драгметаллов, а НЭО фактически 
подтвердило те же намерения, добившись 
в ФАС решения об аннулировании итогов 
продажи 9 марта проигранного лота. Спор, 
однако, переместился в арбитражный суд: 
победившее ООО ВМС оспорило отказ во-
енных в заключении сделки, а РАД наме-
рен подать иск к ФАС. Минобороны, веро-
ятно, отдаст «Транслому» черный и цвет-
ной лом, а лом драгметаллов и остальное 
списанное имущество «от ушанок и сапог 
до танков и станков» — «Ростеху», прогно-
зирует один из ломозаготовителей, владе-
лец ГК «Север» Ильдар Неверов. Эффектив-
ность такого партнерства будет зависеть от 
прозрачности ценообразования и его соот-
ветствия рыночным реалиям, считает он. 
«Оправданным и логичным» считает разде-
ление контрактов между двумя крупными 
игроками и Михаил Бурмистров.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Дмитрий Козлов,  
Иван Сафронов,  
Елена Киселева,  
Наталья Скорлыгина

Санкции прекратили 
нераспространение
США ввели очередные меры  
против российских предприятий ОПК

США ввели новые санкции в отношении 
восьми предприятий российского обо-
ронно-промышленного комплекса, за-
подозрив их в нарушении американско-
го законодательства о нераспростране-
нии оружия массового поражения в от-
ношении Ирана, КНДР и Сирии. В тече-
ние двух лет американским ведомствам 
и министерствам запрещено приобре-
тать продукцию попавших под ограниче-
ния компаний. На ряде предприятий ут-
верждают, что новые меры не повлияют 
на их работу ввиду отсутствия сотрудни-
чества с США. Неприятнее политические 
последствия: по данным ”Ъ“, в Москве 
исходили из того, что до первой встречи 
президентов России и США Вашингтон 
не будет ужесточать санкции.

О новых ограничениях в отношении рос-
сийских компаний в субботу сообщил Госде-
партамент США. «Санкции были применены 
к восьми российским предприятиям в резуль-
тате регулярного пересмотра специфической 
активности, как этого требует акт о нераспро-
странении в Иране, Северной Корее и Сирии 
от 2009 года,— пояснила 

”
Ъ“ представитель 

посольства США Мария Ольсен.— Эти санк-
ции отделены от более широких экономиче-
ских санкций, которые вводились с 2014 го-
да как результат оккупации и попыток аннек-
сии Крыма и агрессии на востоке Украины». 
Ограничительные меры затронули 150-й ави-
аремонтный завод, объединение «Авиаэкс-
порт», научно-производственное объедине-
ние «Базальт», Конструкторское бюро маши-
ностроения (КБМ); «Рособоронэкспорт», а так-
же Ульяновский институт гражданской ави-
ации, Уральский тренировочный центр гра-
жданской авиации и Военно-воздушную ака-
демию имени Жуковского и Гагарина.

Согласно «Акту о нераспространении» от 
2009 года, США могут вводить санкции против 
физических лиц и организаций, которые ока-
зывают содействие или осуществляют переда-
чу в КНДР, Сирию и Иран или из этих стран ра-
кет и иных вооружений и технологий, а также 
средств доставки оружия массового уничтоже-
ния. Ограничения предусматривают, в частно-
сти, запрет на финансовые операции и отказ в 
выдаче экспортных лицензий.

По словам двух топ-менеджеров предпри-
ятий оборонной промышленности, оказав-
шихся в последнем санкционном списке, но-
вость «была неожиданной», но «на рабочих 
процессах никак не отразится». Новые санк-
ции, под которые попали несколько предпри-
ятий «Ростеха» («Базальт» и Конструкторское 
бюро машиностроения), никак не повлияют 
на работу компаний, заявили 

”
Ъ“ в госкорпо-

рации: «Мы давно живем в режиме санкций, 
они давно стали для нас скорее дополнитель-

ным импульсом к развитию целого ряда но-
вых технологий, выходу на новые рынки». 
На других предприятиях либо отказывались 
от комментариев, либо не отвечали на звон-
ки. Говорить о конкретных причинах новых 
санкций в Госдепе отказались. Источники 

”
Ъ“ 

в ОПК предполагают, что 150-й авиазавод мог 
попасть в список из-за причастности к ремон-
ту вертолетов Ми-25 ВВС Сирии; «Авиаэкс-
порт» — за участие в переговорах восьмилет-
ней давности с военными из Сирии на пред-
мет сопровождения контракта на поставку ис-
требителей; «Базальт» — за поставку в Сирию 
гранатометов и применение там осколочно-
фугасно-зажигательных бомб ОФЗАБ-500, раз-
работанных в объединении. «Для 

”
Рособоро-

нэкспорта“ и Конструкторского бюро маши-
ностроения сталкиваться с недобросовестной 
конкуренцией не впервой, им просто пыта-
ются максимально испортить жизнь и услож-
нить работу на внешних рынках,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в ОПК.— Мы слышали версию 

о том, что КБМ делится с КНДР технологиями 
создания оперативно-тактических комплек-
сов вроде 

”
Искандера“, но это полный бред — 

правительственная экспортная комиссия не 
выдавала такого заключения никогда». При-
чины, по которым санкционный список по-
полнился Ульяновским институтом граждан-
ской авиации, Уральским тренировочным 
центром гражданской авиации и Военно-воз-
душной академией имени Жуковского и Гага-
рина, пока неизвестны, но можно предполо-
жить, что они связаны с обучением иранских 
и сирийских пилотов.

Директор Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов напоминает, что 
большинство предприятий из нового санк-
ционного списка уже состоят во многих ста-
рых. «Решение администрации США о введе-
нии ограничительных мер в отношении ря-
да российских организаций вызывает недо-
умение и разочарование,— заявили вчера в 
МИД РФ.— Никаких серьезных проблем нам 
эта новая порция санкций, конечно, не при-
чиняет, однако американцы даже не назвали 
причины, а лишь сослались на свое законода-
тельство, запрещающее им самим сотрудни-
чать с Ираном и Сирией». По словам дипло-
матического источника 

”
Ъ“, введение очеред-

ных, «явно притянутых за уши санкций» на-
кладывает «неприятный фон» на подготовку 
первой встречи президентов России и США 
Владимира Путина и Дональда Трампа: в Мо-
скве понимали, что санкции сняты не будут, 
но рассчитывали, что Вашингтон не будет 
обострять ситуацию до переговоров глав го-
сударств, которые должны состояться в бли-
жайшие три месяца.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Явке обещают 
непрогнозируемый прирост
Центризбирком ищет избирателей в регионах

Центризбирком (ЦИК) собирает из реги-
онов сведения об увеличении явки изби-
рателей на случай замены открепитель-
ных удостоверений более простым спо-
собом голосования не по месту житель-
ства. Собеседники ”Ъ“ в избирательной 
системе говорят, что точную цифру «но-
вых избирателей» спрогнозировать не-
возможно. Секретарь ЦИКа Майя Гриши-
на заявила ”Ъ“, что комиссия изучает не 
явку, а нагрузку на ГАС «Выборы» в связи 
с внесением избирателей в списки для 
голосования по новой процедуре.

ЦИК собирает информацию об увеличе-
нии нагрузки в регионах после принятия за-
конопроекта сенатора Андрея Клишаса. Он 
предполагает, в том числе, отмену открепи-
тельных удостоверений: вдали от места реги-
страции граждане смогут проголосовать без 
открепительных по процедуре, которую пред-
ложит ЦИК (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Секретарь ЦИ-

Ка Майя Гришина заявила 
”
Ъ“, что вопрос о 

миграции в регионах был задан коллегам из 
субъектов РФ, чтобы спрогнозировать нагруз-
ку на систему ГАС «Выборы» на тот момент, 
когда будут включать и исключать граждан из 
списков избирателей. Госпожа Гришина гово-
рит о «высокой миграции»: «Далеко не все на-
ходятся по месту регистрации и хотят ехать к 
себе домой. К примеру, на севере люди име-
ют квартиру и не выписываются, а живут на 
юге ближе к пенсии». В ответах, которые реги-
оны направляют в ЦИК, должно учитываться 
несколько факторов, в том числе «сколько от-
крепительных выдавалось на прошлых пре-
зидентских выборах», сказала она.

«Мы просчитывали, сколько даст введение 
нового закона, но объективной можно назвать 
только одну цифру: сколько сотрудников поли-
ции, МЧС и так далее будет дежурить на участ-
ках»,— говорит 

”
Ъ“ источник. По обычной пра-

ктике они и так голосуют не на своих участках, 
а по открепительным удостоверениям. На вы-
борах в Госдуму в обеспечении порядка, как го-
ворили в МВД, задействовали 300 тыс. сотруд-
ников полиции, 12 тыс. военнослужащих Рос-
гвардии и 7 тыс. дружинников, а также 71 тыс. 
сотрудников МЧС. «Обо всем остальном невоз-
можно точно сказать, только навскидку с по-
мощью МВД, у которого есть данные по миг-
рации»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. На коми-

тете по политтехнологиям РАСО 23 марта по-
литический юрист Антон Рудаков представил 
обобщенную информацию на основе данных 
из шести субъектов РФ, согласно которой 6% 
«новых» избирателей может появиться за счет 
внутренних мигрантов в субъекте РФ, 1,7% — 

заранее планирующих проголосовать на дру-
гих участках (это члены комиссий, правоох-
ранители), 2,6% — за счет мигрантов из дру-
гих субъектов РФ. Один из собеседников 

”
Ъ“ в 

ЦИКе говорил о возможности дополнительно 
привлечь 5 млн избирателей, но подчеркива-
ет, что статистика еще не обобщена (это около 
5% от 109,7 млн избирателей в РФ).

ЦИК до сих пор не объявлял о готовом тех-
нологическом решении для замены открепи-
тельных. Как сообщал 

”
Ъ“ 17 марта, предста-

витель Минсвязи говорил, что дистанцион-
но через портал госуслуг смогут пока выбрать 
участок не все: у него 45 млн пользователей, 
25 млн авторизовали свои учетные записи. 
Глава ЦИКа Элла Памфилова говорила, что бу-
дет создана и альтернативная система: на са-
мом близком участке можно будет подать заяв-
ление для включения в список избирателей.

В петербургском избиркоме 
”
Ъ“ сказали, 

что ЦИК сможет провести «анализ потреб-
ности в увеличении материально-техниче-
ского и кадрового обеспечения комиссий». 
«Речь идет в целом о возможности введения 
механизма отмены открепительных удосто-
верений и последствиях этого»,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель Леноблизбиркома Михаил Ле-
бединский. При этом, рассказал он, в комис-
сии подсчитывают потенциальное измене-
ние нагрузки на УИКи и ТИКи в результате из-
менений избирательного законодательства. 
«Это все еще считается. Но вы же понимаете, 
что точных цифр здесь быть не может: подсче-
ты эмпирические,— заявил глава облизбир-
кома.— Конечно, уже исходя из того, что на 
территории Ленобласти находится множест-
во садоводств, нагрузка увеличится (избирате-
ли смогут голосовать в сельских территориях, 
не возвращаясь в город.— 

”
Ъ“). Но здесь мно-

гое зависит еще от того, когда будет определен 
единый день голосования: в сентябре это бу-
дут одни цифры, в октябре другие».

Антон Рудаков считает, что систему с отме-
ной открепительных «технически обкатать 
осенью будет сложно, так как кампании ре-
гиональные, и отработать взаимодействие в 
рамках всей страны не получится». Если ЦИК 
успеет подготовиться к выборам, «от дополне-
ний в списки избирателей в первую очередь 
будут страдать ТИКи и информационные цен-
тры при избирательных комиссиях субъек-
тов, именно на них должна лечь обязанность 
по внесению информации», уверен эксперт. 

Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Марина Костюкевич,  
Санкт-Петербург

Коммунисты нашли себе 
врагов и попутчиков
ЦК КПРФ начал борьбу с русофобами и антисоветчиками

Коммунисты четко обозначи-
ли свою идейную платфор-
му, объявив борьбу антисо-
ветчикам и русофобам, кото-
рые, по словам Геннадия Зю-
ганова, до сих пор угрожают 
России. Эту борьбу они будут 
использовать для подготов-
ки к президентским выборам. 
Эксперты уверены, что борь-
ба с либералами и «обраще-
ние к архаике» не прибавит 
коммунистам голосов на вы-
борах.

Члены ЦК КПРФ по итогам 
пленума, прошедшего в Подмо-
сковье, обозначили платформу, 
на которой поведут своего кан-
дидата на президентские выбо-
ры,— «борьба с антисоветизмом 
и русофобией». Лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов полтора часа рас-
сказывал о важности этой борь-
бы, не сказав ничего о техноло-
гиях или конкретных действи-
ях, кроме мероприятий, связан-
ных со 100-летием революции 
1917 года. Господин Зюганов объ-
яснил партийную философию 
соратникам: «Антисоветизм, ру-
софобия и национализм расстре-
ливали советскую державу и спу-
стя 25 лет вновь бьют по России».

«В ХIХ веке отпетый русо-
фоб по большей части считался 
внешним супостатом, так про-
должалось и в советский пери-
од»,— подчеркнул он, напомнив 
о «философском пароходе» 1922 
года, когда страну покинули 225 
человек, входивших в элиту рос-
сийской интеллигенции. «Расста-
ваясь с оппонентами, советская 
власть избрала самый гуманный 
способ: высылкой она заменила 
более суровые наказания»,— со-
общил коммунист. Теперь «русо-
фобия — часть внутренней жиз-
ни России», заявил он, возмуща-
ясь тем, что «президент, как в на-
смешку над здравым смыслом, 
поручил проектировать буду-
щее господину Кудрину». Поми-
мо Алексея Кудрина (глава сове-
та Центра стратегических разра-
боток) и Анатолия Чубайса (гла-
ва ОАО «Роснано»), без упомина-
ния которых в последние пять 

лет не обходится ни один доклад 
лидера КПРФ, господин Зюганов 
на сей раз озвучил еще два спи-
ска фамилий. «Антисоветчики и 
русофобы не должны вольготно 
чувствовать себя в нашей стра-
не»,— подытожил он.

«Все эти идеологии порожде-
ны не особенностями психи-
ки, не географией, а экономи-
ческими интересами социаль-
ных групп»,— перевел в другое 
русло доклад глава омского об-

кома партии Александр Кравец. 
По его словам, сейчас «общест-
венное сознание, в том числе у 
старшего поколения, дегради-
ровало из-за накопившихся в 
нем 

”
малаховых курганов“ мер-

зости», люди «не воспринимают 
ни многотомные труды, ни бро-
шюры, ни даже статьи». Поэтому 
господин Кравец призвал сорат-
ников резко изменить «формы 
агитации». Секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов попытался очер-
тить круг возможных «идейных 
сотрудников», с которыми мож-
но было предложить «русскому 
и другим российским народам» 
проект развития страны КПРФ. 
Не видит он оснований для взаи-

модействия с «либеральным рус-
ским национализмом», который 
в последние годы стал интере-
сен для «зараженной 

”
вирусом“ 

Алексея Навального русской мо-
лодежи». Наиболее близкими 
для партии Сергей Обухов на-
звал «Изборский клуб», Всемир-
ный русский народный собор и 
движение «Суть времени».

Накануне пленума Геннадий 
Зюганов лично решил очертить 
круг союзников: «Если нас или 
кого-то из наших 

”
склеят“ с На-

вальным — этой американской 
игрушкой, придуманной, чтобы 
организовывать 

”
цветную рево-

люцию“, тогда политическое по-
ражение будет стопроцентно». 
Более четкое выделение электо-
рального «ядра», на которое пош-
ли коммунисты, может неопре-
деленным образом сказаться на 
предвыборном сотрудничестве. 
Алексей Навальный в интервью 
«Эху Москвы», отвечая на вопрос 
о выборах мэра столицы, ранее 
заявил, что «самый сильный кан-
дидат — Клычков (лидер фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андрей 
Клычков.— 

”
Ъ“)»: «Победить кан-

дидата 
”
Единой России“ настоль-

ко важно, что можно и нужно 
объединиться с коммунистами».

«КПРФ сейчас обращается к 
самой архаике,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва правления Центра политиче-
ских технологий Борис Мака-
ренко.— Но к архаике обраща-
ется и власть, и переиграть ее 
на этом поле невозможно». Еще 
бессмысленнее делать ставку 
на «борьбу с антисоветчиками», 
считает он, «потому что носталь-
гия по Советскому Союзу есть, а 
ностальгии по советской власти 
не испытывает никто». Борьба с 
либералами тоже «не прибавит 
КПРФ голосов на выборах», зая-
вил 

”
Ъ“ директор «Левада-цент-

ра» Лев Гудков. При этом комму-
нисты своей борьбой на прези-
дентских выборах могут облег-
чить задачу власти, влившись в 
«общий антилиберальный тон», 
в котором, по его прогнозу, прой-
дет предстоящая кампания.

Виктор Хамраев

Геннадий Зюганов реко-
мендует посадить врагов 
России на «философский 
пароход»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



4

новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 марта 2017 №51/П   l   Коммерсантъ

Бухгалтеру РФБ засчитали  
сделку с правосудием
Индивидуальная предпринимательница  
получила три с половиной года колонии

Чертановский суд Москвы рас-
смотрел в особом порядке уголов-
ное дело индивидуальной пред-
принимательницы (ИП) Елены 
Силиной, оказывавшей бухгал-
терские услуги экс-президенту 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ) Юлии Аникеевой. Фи-
нансисту инкриминировалось по-
собничество хищению 44 млн руб. 
у РФБ в ходе организации развле-
кательных и рекламных меропри-
ятий; она признала вину и получи-
ла три с половиной года колонии.

«По совокупности преступлений 
путем частичного сложения назна-
чить Силиной Елене Николаевне 
окончательное наказание в виде ли-
шения свободы на три года шесть ме-
сяцев в исправительной колонии об-
щего режима»,— объявил на заседа-
нии Чертановского суда председа-
тельствующий, признав за потерпев-
шим — ООО «Российская федерация 
баскетбола» — право на удовлетворе-
ние гражданского иска о взыскании 
материального ущерба. В зале суда на 
Елену Силину, находившуюся до это-
го под подпиской о невыезде, надели 
наручники.

Как говорилось в деле, с февраля 
2014 по август 2015 года Елена Сили-
на курировала четырех подконтроль-
ных экс-президенту РФБ Юлии Ани-
кеевой ИП. С ними, по версии след-
ствия, заключались фиктивные гра-
жданско-правовые договоры на ока-
зание услуг, после чего на счета ИП 
переводились денежные средства 
РФБ, которые обналичивались и пе-
редавались Силиной и главбуху РФБ 
Михаилу Кочаряну. При этом реаль-
ной деятельности ИП не вели. За свои 
действия, говорится в деле, Силина 
получала ежемесячное вознагражде-
ние в размере 25 тыс. руб. В ходе след-
ствия Елена Силина, обвиняемая по 
ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (пособ-
ничество в мошенничестве в особо 
крупном размере), признала вину и 
заключила досудебное соглашение о 
сотрудничестве. Ее дело было выделе-
но в отдельное производство. В рам-
ках соглашения бухгалтер дала пока-
зания на Михаила Кочаряна, бывше-
го генерального менеджера мужской 
сборной России по баскетболу Дмит-
рия Домани и Юлию Аникееву.

Напомним, ГСУ СКР по Москве 
возбудило дело о финансовых махи-
нациях в РФБ в декабре 2015 года. Из-
начально в нем говорилось: «неуста-
новленные лица» из корыстных по-
буждений с целью хищения средств 
РФБ организовали в помещениях фе-
дерации на 3-й Фрунзенской улице за-
ключение с индивидуальными пред-
принимателями фиктивных догово-
ров на оказание различных услуг. По-
водом для возбуждения дела стало за-
явление знаменитого в прошлом иг-
рока Андрея Кириленко, сменивше-
го на посту главы РФБ Юлию Анике-
еву. Господин Кириленко утверждал, 
что в результате аудиторской провер-
ки в федерации баскетбола были вы-
явлены сомнительные гражданско-
правовые сделки с ИП, в результате 
которых организация потеряла в об-
щей сложности 127 млн руб.

В результате фигурантами дела 
стали Юлия Аникеева, Михаил Ко-
чарян (умер осенью прошлого года в 
разгар следствия), бывший генераль-
ный менеджер мужской сборной Рос-
сии по баскетболу, серебряный меда-
лист чемпионатов мира в качестве 
игрока Дмитрий Домани (находится 
в международном розыске) и инди-
видуальный предприниматель Еле-
на Силина. По версии следствия, фи-
гуранты дела списали десятки мил-
лионов рублей под проведение фик-
тивных банкетов, оказание мнимых 
юридических и медицинских услуг 
и рекламные ролики.

Изначально в деле было 12 эпизо-
дов мошенничества. Как говорилось 
в материалах расследования, по до-
говорам с некими супругами Жури-
хиными было списано 20 млн руб. на 
проведение банкетов по случаю чем-
пионатов мира и Европы по баскетбо-
лу, 16 млн руб.— на организацию тре-
нировок баскетбольных сборных и 
8,5 млн руб.— на празднование дней 
рождения сотрудников федерации. 
Через ИП Игоря Пинсона экс-прези-
дент РФБ Юлия Аникеева, по версии 
следствия, похитила 13,5 млн руб., 

якобы заплаченных за монтаж и де-
монтаж рекламы на товарищеском 
матче сборных России и Украины в 
августе 2013 года. Помимо этого, счи-
тало следствие, РФБ в 2013–2014 го-
дах заключила целый ряд сомнитель-
ных контрактов с Федерацией русско-
го бильярда, в результате чего было 
похищено около 5 млн руб.— якобы 
за съемки фильмов о баскетбольных 
тренерах Евгении Гомельском, Евге-
нии Пашутине и Анатолии Мышкине.

Впрочем, в окончательной редак-
ции обвинения число эпизодов рез-
ко сократилось, а общий ущерб соста-
вил 44 млн руб. Юлии Аникеевой ин-
криминируются махинации с фур-
шетами и арендой LED-экранов в под-
московном Новогорске в 2014–2015 
годах. Главбуху Кочаряну вменяются 
в вину махинации на 18 млн руб. при 
ремонтных работах в здании РФБ в 
2013–2015 годах, а также подписание 
фиктивных договоров на оказание 
медуслуг на 1,2 млн руб. Расследова-
ние в отношении Дмитрия Домани, 
проживающего за границей, прио-
становлено в связи с розыском.

Дело Юлии Аникеевой и Михаи-
ла Кочаряна, родственники которо-
го не согласились с прекращением 
его уголовного преследования в свя-
зи со смертью (это не является реа-
билитирующим основанием), рас-
сматривается сейчас в Чертанов-
ском суде Москвы.

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, УВД 
Центрального административ-
ного округа Москвы возбудило 
уголовное дело по факту мошен-
ничества в сфере кредитования, 
в результате которого банку «От-
крытие» был причинен ущерб в 
размере более $80 млн. Как счи-
тают правоохранители, для ма-
скировки преступления была 
использована процедура упро-
щенного банкротства заемщи-
ка, которую инициировала аффи-
лированная с ним фирма. Между 
тем Верховный суд (ВС) РФ, ку-
да поступила жалоба банка на ре-
шения арбитражей о банкротстве 
заемщика, решил рассмотреть 
вопрос о допустимости исследо-
вания в кассационной инстанции 
фактически заново всех обстоя-
тельств ликвидации той или иной 
коммерческой структуры, чего до 
сих пор в судебной практике не 
встречалось.

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело по факту «мошенниче-
ства в сфере кредитования» (ст. 159.1 
УК РФ) пока возбуждено в отноше-
нии неустановленных лиц. В основе 
расследования лежит история с кре-
дитом, выданным ОАО «Номос-банк» 
(сейчас банк «Открытие») ЗАО «Не-
гоциант». Договор был подписан в 
2008 году, общая сумма займа долж-
на была составить $104 млн, деньги 
предназначались на строительство 
элитного жилого комплекса на Яки-
манской набережной в Москве. Как 
говорится в материалах дела, по де-
кабрь 2014 года банк перевел на сче-
та заемщика более $80 млн (свыше 
5 млрд руб. по тогдашнему курсу ЦБ).

Однако в 2015 году «Негоциант» 
неожиданно заявил о невозможно-
сти вернуть одному из своих дело-
вых партнеров — ООО «Нордстрой» 
— часть займа в размере около 4 млн 
руб. ООО обратилось в третейский 
суд. Ответчик наличия задолженно-
сти не отрицал, и суд принял реше-
ние в пользу истца. Впоследствии Ар-
битражный суд Москвы вынес опре-
деление о выдаче исполнительного 
листа на принудительное исполне-
ние решения третейского суда. По-
пытка банка обжаловать это реше-
ние в ноябре прошлого года в Арби-
тражном суде Московского округа 

успехом не увенчалась. Между тем 
«Нордстрой» подал в Арбитражный 
суд Москвы иск о признании долж-
ника банкротом по упрощенной схе-
ме, который был удовлетворен.

Следствие считает, что процеду-
ра упрощенного банкротства была 
использована для маскировки хи-
щения средств банка. Дело в том, 
что, как настаивали в своих жалобах 
представители «Открытия», у ЗАО 
«Негоциант» в действительности от-
сутствует и никогда не существова-
ла задолженность перед ООО «Норд-
строй», а само третейское разбира-
тельство было инициировано двумя 
компаниями исключительно в це-
лях последующего контролируемо-
го банкротства ЗАО по упрощенной 
процедуре банкротства ликвидиру-
емого должника. Более того, отмеча-
ли банкиры, «Негоциант» ввел тре-
тейский суд в заблуждение по пово-
ду своей якобы неплатежеспособно-
сти: согласно данным по расчетному 
счету этого ЗАО в банке «Открытие», 
только за период с июля по декабрь 
2015 года компания перечислила 
третьим лицам более 31 млн руб., а 
в декабре 2015 года на его счет посту-
пило более 100 млн руб. от ПАО МО-
ЭСК. Тому же «Нордстрою» в 2015–
2016 годах ЗАО «Негоциант» пере-
числило в общей сложности более 
34 млн руб. в счет оплаты различных 
работ по договорам подряда. При-
чем, отмечали в «Открытии», эти обя-
зательства у «Нордстроя» возникли 
гораздо позже образования задол-
женности, взысканной по решению 
третейского суда. Таким образом, го-
ворилось в жалобах, ЗАО «Негоци-
ант», заявляя о финансовых трудно-
стях, продолжало выплачивать и по-
лучать денежные средства, а ООО 
«Нордстрой» не взыскивало задол-
женность «при отсутствии объектив-
ных препятствий». Более того, в ар-
битражный суд с заявлением о бан-
кротстве должника «Нордстрой», по-
лучивший такую возможность еще 
в октябре 2015 года, обратился толь-
ко после того как узнал, что анало-
гичное заявление в июле 2016 го-
да собрался сделать банк «Откры-
тие». Кроме того, утверждали банки-
ры, обе фирмы являлись аффилиро-
ванными: по заявлению самого ЗАО 
«Негоциант», его бенефициарным 

владельцем является Юрий Гусев, а 
гендиректором ООО «Нордстрой» во 
время истории с кредитом был Сер-
гей Кабалик, работавший одновре-
менно и в ООО «Корпорация разви-
тия территорий», президентом кото-
рого был господин Гусев, а учреди-
телем — сестра последнего Татьяна 
Пискарева. Она же, как говорилось 
в жалобе «Открытия», представляла 
в судах интересы и «Негоцианта», и 
«Нордстроя».

Между тем ранее препятствием 
для расследования истории с креди-
том и банкротством, как пояснили 
источники 

”
Ъ“, было то обстоятель-

ство, что в решениях арбитражных 
судов, в которые обращались с жа-
лобами банкиры, говорилось, что 
«процедура проверки и исследова-
ния доказательств, на основе кото-
рых принято решение третейского 
суда, не предусмотрена Арбитраж-
ным процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации». Однако вско-
ре ситуация может измениться. На 
днях ВС РФ, куда поступила жалоба 
«Открытия», пришел к выводу, что 
суд кассационной инстанции «не 
оценил доводы банка о недобросо-
вестном поведении участников тре-
тейского разбирательства и о злоу-
потреблении правом с их стороны». 
Тем самым не были применены по-
ложения постановления пленума 
ВС от 23 июня 2015 года, в котором 
говорится, что «оценивая действия 
сторон как добросовестные или не-
добросовестные, следует исходить 
из поведения, ожидаемого от любо-
го участника гражданского оборо-
та». Сокрытие же сторонами в тре-
тейском суде ряда имеющих значе-
ние для разбирательства сведений 
ВС счел нарушением Гражданского 
кодекса. В связи с этим жалоба «От-
крытия» передана для рассмотре-
ния в судебную коллегию по эконо-
мическим спорам Верховного суда. 
Таким образом, отмечают источни-
ки 

”
Ъ“, не исключено, что в ходе это-

го рассмотрения будет создан преце-
дент, при котором в кассационной 
инстанции, по сути, заново могут 
исследоваться все обстоятельства 
ликвидации той или иной коммер-
ческой структуры, чего до сих пор в 
судебной практике не было.

Олег Рубникович

Деньги банка прикрыли 
упрощенным банкротством
Возбуждено дело о мошенничестве с кредитом «Открытия»

Бывший начфин «Звезды» 
расплатился  
по займу предприятия
Суд признал его виновным в злоупотреблении полномочиями

К шести годам колонии общего 
режима Шкотовский райсуд При-
морского края приговорил быв-
шего директора по финансам 
и экономике ОАО «Дальневосточ-
ный завод ”Звезда“» Геннадия 
Царюка. Он обвинялся в злоупо-
треблении полномочиями при 
заключении в 2013 году кредит-
ного соглашения с Газпромбан-
ком на строительство судостро-
ительного комплекса: по версии 
следствия, он не согласовал ус-
ловия кредита с советом дирек-
торов предприятия. При этом 
иск руководства «Звезды» к быв-
шему финдиректору на 4,3 млрд 
руб. суд оставил без рассмотре-
ния. Подсудимый и его защита 
считают приговор незаконным 
и необоснованным и намере-
ны не только обжаловать его, 
но и обратиться в ЕСПЧ.

Уголовное дело в отношении быв-
шего директора по финансам и эко-
номике ОАО «Дальневосточный за-
вод 

”
Звезда“» (ДВЗ «Звезда», занима-

ется ремонтом подводных лодок 
и кораблей) Геннадия Царюка рас-
сматривалось Шкотовским райсу-
дом Приморского края с сентября 
2014 года. Как говорилось в матери-
алах дела, которое расследовало кра-
евое следственное управление СКР, 
в 2013 году Геннадий Царюк без одо-
брения совета директоров от име-
ни завода подписал кредитное со-
глашение с ОАО «Газпромбанк» на 
12,35 млрд руб. и перечислил полу-
ченные средства подрядчику для 
строительства судостроительного 
комплекса (ССК) «Звезда», в резуль-
тате чего предприятию был причи-
нен ущерб. При этом согласование 
расходов по финансированию стро-
ительства судостроительного ком-
плекса в «Звезде» за счет кредитных 
средств якобы не производилось. Го-
сподину Царюку инкриминировали 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия).

Решение о создании на Даль-
нем Востоке судостроительного 
комплекса крупнотоннажных су-
дов и офшорной морской техники 

было принято правительством РФ 
в мае 2009 года в рамках государ-
ственных программ «Развитие су-
достроения на 2013–2030 годы» и 
«Развитие оборонно-промышлен-
ного комплекса РФ на 2011–2020 
годы». При этом общий объем ин-
вестиций, предусмотренный го-
спрограммой для реализации про-
екта, составлял 111,7 млн руб., из 
средств федерального бюджета вы-
делялось 27,5 млн руб., причем в пе-
риод с 2016 по 2021 год. Однако уже 
в 2009–2011 годах строительство 
столкнулось с финансовыми и ка-
дровыми проблемами. Тогда топ-
менеджмент «Звезды» пригласил 
Геннадия Царюка на должность фи-
нансового директора для решения 
возникших проблем.

Нужно отметить, что заказчиком 
строительства ССК «Звезда» сначала 
являлась Объединенная судострои-
тельная корпорация, однако в мар-
те 2011 года она передала эту функ-
цию ОАО «Дальневосточный центр 
судостроения» (ДЦСС). Но посколь-
ку у ДЦСС не имелось имущества, 
которое можно было бы предоста-
вить в залог под получение креди-
тов на строительство, в декабре 2011 
года центр передал ОАО «ДВЗ 

”
Зве-

зда“» полномочия заказчика при 
строительстве судостроительного 
комплекса. В июле 2013 года меж-
ду предприятием и Газпромбанком 
было заключено кредитное согла-
шение, которое подписал Царюк на 
основании письменного обязатель-
ного указания основного общества 
— ОАО ДЦСС. В соответствии с кре-
дитным договором ДВЗ получил на 
строительство 12,35 млрд руб. Как 
считало следствие, действия Генна-
дия Царюка привели к «отвлечению 
из оборота предприятия финансо-
вых ресурсов», потраченных на об-
служивание кредита. Ущерб был 
оценен в 4,3 млрд руб.

Суд согласился с доводами следст-
вия. Помимо шестилетнего срока он 
наложил на Царюка запрет в течение 
двух лет занимать должности, свя-
занные с выполнением управленче-
ских функций в коммерческой или 
иной организации, не являющейся 

госорганом. Однако иск руководст-
ва предприятия о взыскании ущер-
ба к бывшему начфину суд оставил 
без рассмотрения, предоставив воз-
можность решить этот вопрос в по-
рядке гражданского производства.

Защита и подсудимый категори-
чески отрицали его вину. По словам 
адвоката Геннадия Царюка Алексан-
дра Абдулова, «судебное следствие 
было проведено с многочисленны-
ми нарушениями норм уголовно-
го и уголовно-процессуального за-
конодательства РФ, а также с нару-
шением положений Конвенции о 
защите прав человека и основных 
свобод». Приговор, по его убежде-
нию, противоречит как собранным 
по делу доказательствам, так и фак-
тическим обстоятельствам. Суд, по 
версии защитника, проигнориро-
вал тот факт, что действия Царюка 
были направлены на выполнение 
обязательных для него письмен-
ных указаний основного общества. 
Кроме того, отметил адвокат, не бы-
ли приняты во внимание многочи-
сленные документы из Минпром-
торга, Счетной палаты и Минфина о 
том, что строительство ССК должно 
было осуществляться за счет креди-
тов с последующей компенсацией 
из бюджета. Защитник напомнил, 
что в бюджете РФ на 2014–2017 го-
ды Минфином была запланирована 
субсидия в размере 5,7 млрд руб. на 
погашение данного кредита, что од-
нозначно свидетельствует о его со-
гласованности. Что касается подпи-
сания кредитного соглашения без 
одобрения совета директоров (при 
условии последующего одобрения, 
которое Царюком, по словам адво-
ката, было получено), то оно не про-
тиворечит закону. «За основу приго-
вора взяты исключительно матери-
алы предварительного следствия,— 
резюмировал господин Абдулов.— 
При этом не было учтено, что 90% 
всех свидетелей, в том числе со сто-
роны гособвинения, заявляли о не-
виновности Царюка». Адвокат доба-
вил, что намерен добиваться спра-
ведливости не только в российских 
судах, но и в ЕСПЧ.

Юрий Сюн

Минприроды открывает  
сезон охоты на браконьеров
Ведомство предложило меры борьбы с нелегальным промыслом

В Минприроды оценили рынок  
браконьерской продукции в РФ 
в 18 млрд руб., что превыша-
ет объемы легальной охоты. 
Для борьбы с нарушителями ве-
домство предлагает увеличить 
штрафы на 40%, а также экономи-
чески стимулировать информато-
ров, сообщающих о фактах неза-
конной охоты. Глава Минприроды 
Сергей Донской намерен подклю-
чить к охране лесов региональ-
ные советы безопасности.

В Минприроды констатируют «си-
стемный характер и устойчивую тен-
денцию к росту» нарушений правил 
охоты. Об этом заявили представи-
тели ведомства на закрытом совеща-
нии в пятницу. Так, в 2016 году было 
выявлено более 56 тыс. случаев бра-
коньерства. Рынок незаконно добы-
той продукции природоохранное 
ведомство оценивает в 18 млрд руб., 
что превышает объем легальной до-
бычи (чиновники говорят о 16 млрд 
руб.). В министерстве в связи с этим 
призывают принять срочные меры 
на правительственном уровне.

Прежде всего, там указывают, что 
численность инспекторов госохотнад-
зора ежегодно уменьшается, а их зар-
плата и уровень квалификации оста-
ются на стабильно низком уровне. По-
мимо этого есть недостатки в выявле-
нии нарушений правоохранитель-
ными органами. Как рассказали 

”
Ъ“ в 

природоохранном ведомстве, присут-
ствовавшие на заседании представи-
тели МВД признают, что «большое чи-
сло дел против браконьеров развали-
вается до суда», в том числе из-за при-
частности к незаконной охоте высо-
копоставленных чиновников. Глава 
Минприроды Сергей Донской при-
звал бороться с такими случаями и по-
ручил проработать вопрос взаимодей-
ствия с советами безопасности регио-
нов. «Региональные власти слишком 
мало делают для борьбы против бра-
коньерства, поэтому мы рассматрива-
ем возможность участия советов без-
опасности при органах власти в выяв-
лении случаев браконьерства,— зая-
вили 

”
Ъ“ в природоохранном ведом-

стве.— Проблема требует более тесно-
го взаимодействия с силовиками».

Сергей Донской поручил рассмо-
треть вопрос создания анонимной 
горячей линии для населения, а так-
же возможность экономически сти-
мулировать граждан, помогающих 
«вскрытию нарушений в области 
охоты и сохранения охотничьих ре-
сурсов». Пока же, по словам пресс-се-
кретаря Минприроды Николая Гудко-
ва, граждане крайне неохотно сотруд-
ничают с заинтересованными ведом-
ствами, опасаясь мести со стороны 
браконьеров: «Доходит до того, что 
людям сжигают дома». В целом на об-
щественность в Минприроды возла-
гают большие надежды и предлагают 

активно «осуществлять охрану охот-
ничьих угодий своими силами».

Ведомство уже направило в пра-
вительство предложение увели-
чить таксы для исчисления разме-
ра вреда, причиненного охотничь-
им ресурсам браконьерами. Они мо-
гут возрасти на 40%. В этом случае 
максимальный штраф за незакон-
ную добычу составит около 400 тыс. 
руб. Эти средства господин Донской 
предложил перечислять не в муни-
ципальный бюджет, как сейчас, а на-
прямую «пострадавшим» — напри-
мер, дирекциям особо охраняемых 
природных территорий.

«Для борьбы с браконьерами не-
обходимо постоянно находиться в 
лесу, нужна определенная квалифи-
кация, которой нет у сотрудников 
полиции,— заявил 

”
Ъ“ биолог-охо-

товед Валерий Кузенков.— На пра-
ктике, как только приезжает ОМОН, 
все браконьеры прячутся, а потом 
выходят в леса снова». По его словам, 
необходимо создание специализи-
рованной структуры: «Понятно, что 
министерству это не нравится, так 
как ей придется отдать часть полно-
мочий». «Браконьерством сейчас за-
нимаются почти все, потому что сто-
имость туши лося может доходить до 
300 тыс. руб., штраф в 200 тыс. руб. 
никого не останавливает»,— доба-
вил Валерий Кузенков.

Ольга Никитина

Пока дело экс-президента РФБ 
Юлии Аникеевой (на фото)  
рассматривается в суде,  
уже вынесен приговор  
одной из ее предполагаемых 
сообщниц  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В это время собравшиеся возле па-
мятника начали скандировать: «Им-
пичмент! Импичмент!». «Чего там 
про ментов?» — встрепенулся школь-
ник. «Да не, они требуют импичмент. 
Это когда президента отправляют в от-
ставку»,— объяснила девушка. «Пого-
ди, а че, так можно было?» — искренне 
удивился ее друг.

В первый раз полиция лениво зачи-
стила окрестности памятника, когда 
оппозиционеры прикрепили на поста-
мент несколько плакатов с критикой 
премьер-министра. Аккуратно задер-
жав пару человек, омоновцы сорвали 
все лозунги, кроме того, что был при-
креплен выше всего. От криков «По-
зор!» испуганно взлетели голуби с го-
ловы Александра Сергеевича. Махнув 
рукой, стражи порядка ушли, а проте-
стующие снова вернулись к постамен-
ту. Молодежь развернула российский 
триколор и стала скандировать: «Рос-
сия будет свободной». На этот зов сно-
ва прибежали омоновцы, и автозаки 
пополнились возмущенными людь-
ми. Место у постамента заняли новые 
протестующие.

Поначалу подростки воспринима-
ли происходящее как игру. «Давай, да-
вай, салочки,— кричали они каждый 
раз, когда от сотрудников пытался убе-
жать очередной активист.— Осалит — 
15 суток!» «Сейчас водометы пригонят 
и нам всем {конец}»,— делая круглые 
глаза, пугал друзей школьник лет три-
надцати. «Ну хоть Пушкина отмоют, 
а то он весь зеленый стоит, прямо как 
Навальный»,— смеялись они. Героями 
дня стали два подростка, которые еще 
в самом начале акции залезли на фо-
нарь рядом с памятником Пушкину. 
Полицейские не обращали на них вни-
мания, пока один из юношей не облил 
пробегавших мимо стражей порядка 
водой из бутылки. Омоновцы остано-
вились, отпустили схваченную девуш-
ку и окружили фонарь.

— Упс, запалились,— с нервным 
смехом приветствовал их подро-
сток.— У нас денег нет, но мы тут дер-
жимся!

Толпа зашлась в хохоте.
— Слезайте давайте, иначе вы буде-

те задержаны,— потребовал один из 
омоновцев.

— Ну мы так и так будем задержа-
ны,— вполне логично указал юно-
ша.— Лучше здесь посидим.

Весело улыбаясь, подростки нача-
ли делать селфи на фоне стоящих вни-
зу омоновцев.

— Молодые люди, немедленно вы-
полняйте законное требование со-
трудников полиции! — не выдержав, 
закричал один из стражей порядка 
прямо через закрытое забрало шле-
ма. Подростки пару секунд посовеща-
лись, а затем выдвинули встречное 
предложение:

— А давайте мы слезем, но вы нас 
не задержите?

— Мы не торгуемся, ребята,— ве-
ско произнес омоновец.— Мы преду-
преждаем.

— Мы тут тоже не торгуемся,— 
крикнул кто-то из толпы, и все нача-
ли скандировать: «Не слезай!» Один из 

полицейских вскарабкался на фонарь 
и полминуты что-то объяснял парням, 
потом спрыгнул на землю. Активисты 
восприняли это как поражение поли-
ции и снова стали кричать «Позор!», 
после чего шеренга полицейских на-
чала выдавливать их в подземный 
переход. Увидев, что полиция отвле-
клась, подростки попытались по-тихо-
му слезть с фонаря, но далеко уйти им 
не удалось.

К 15:30 полиция рассекла толпу 
протестующих на несколько «анкла-
вов» по разным сторонам Тверской. 
Периодически между ними как пере-
кличка прокатывалось скандирова-
ние «Позор!». Это означало, что омо-
новцы снова начали задержания. 
О «друзьях» больше никто не вспоми-
нал — полицейские с мегафонами 
предупреждали, что «против вас бу-
дет применена физическая сила и все 
средства» — ударение на последнем 
слоге звучало особенно зловеще. Воз-
ле киноконцертного зала «Пушкин-
ский» прошла настоящая зачистка: 
возможно, ОМОН принял строитель-
ный мусор за попытку поставить бар-
рикады, поэтому действовал здесь 
особенно жестко. Людей всех возра-
стов били дубинками, клали лицом 
в грязь и тащили к автозакам через го-
лые еще кусты. Посреди этого хаоса 
стояли четверо пожилых людей с Би-
блиями в руках и громко молились 
вслух о восстановлении на этом месте 
снесенного Страстного монастыря.

Одни из наиболее жестких задержа-
ний начались после того, как полицей-
ские оттеснили людей с Пушкинской 
площади на Малую Дмитровку. В ка-
кой-то момент толпа резко бросилась 
бежать от полицейских, некоторые 
падали на землю, их хватали полицей-
ские и тащили в автозаки. Примерено 
в это же время в сети появилось видео, 
на котором сотрудник полиции лежит 
на земле без сознания. Опубликовав-
ший кадры журналист Би-би-си Анд-
рей Сошников уточнил, что омоновца 
ударил мужчина «в полете с ноги» и те-
перь коллеги сотрудника полиции «из-
бивают вообще всех».

К 16 часам последняя тысяча про-
тестующих вышла на проезжую часть 
Страстного бульвара. Толпа напосле-
док скандировала антиправитель-
ственные лозунги и все тот же «По-
зор!». Напротив стояла тонкая шерен-
га омоновцев, которые дожидались 
подкрепления для того, чтобы перей-
ти в наступление. Между оппозицией 
и стражами порядка бегали подрост-
ки, которые просили сфотографиро-
вать их на фоне «космонавтов». «Это 
самое {впечатляющее}, что я видел 
в жизни»,— громко восхитился ка-
кой-то школьник, уходя в подземный 
переход. Участники шествия расходи-
лись от заблокированных окрестно-
стей Пушкинской площади по боко-
вым улицам, где роль полицейского 
оцепления играли мирные бело-зе-
леные заборы городской программы 
благоустройства.

Полиция оценила число участни-
ков столичной акции в 7–8 тыс. чело-
век, из которых задержаны порядка 
500 человек. Организаторы, будучи 

задержанными, не смогли вчера дать 
свою оценку численности митинга. 
Очевидцы и участники митинга гово-
рят в соцсетях о 15 тыс. Независимая 
группа общественных наблюдателей 
«ОВД-Инфо» вечером в воскресенье со-
общила о более 800 задержанных. На-
помним, что даже после митинга на 
Манежной площади в 2012 году было 
задержано меньше протестующих — 
официально сообщалось о 436 задер-
жаниях. Вчера в отношении Алексея 
Навального был составлен протокол 
об административном правонаруше-
нии за нарушение установленного по-
рядка при организации несанкциони-
рованной акции на Тверской улице. 
Суд состоится в понедельник, 27 мар-
та. Сотрудники его Фонда борьбы 
с коррупцией были задержаны в вос-
кресенье вечером прямо в офисе, отку-
да они вели онлайн-трансляцию всех 
региональных акций. Их обвиняют 
в неповиновении законным требова-
ниям полиции. За вещанием ФБК сле-
дили более 130 тыс. человек. Ведуще-
му трансляции главе предвыборного 
штаба Алексея Навального Леониду 
Волкову вменяется ст. 282 УК РФ «Воз-
буждение ненависти либо вражды, 
а равно унижение человеческого дос-
тоинства». Также Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело по ст. 317 
УК РФ «Посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительных орга-
нов». Как утверждается, неизвестные 
лица избили 33-летнего полицейско-
го, сейчас он находится в больнице 
с черепно-мозговой травмой.

Александр Черных,  
Мария Литвинова,  
Анна Макеева

Школьные годы протестные

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Театр высочайшего зрителя
«Русские евреи» Леонида Парфенова в ЦДК, «Последняя жер-
тва» в Малом театре в присутствии Владимира Путина, а так-
же выступление Бернара Арно в Доме музыки, Fashion Show 
в ЦУМе, открытие выставки Сальвадора Дали в Altmans 
Gallery и день рождения Михаила Друяна в «Метрополе» — 
аномально теплый март придал аномальную резвость свет-
ским маневрам.

Закрытая премьера фильма Леонида Парфенова и Сергея 
Нурмамеда «Русские евреи. Фильм второй. 1918–1948» прош-
ла в Центре документального кино, причем ЦДК снова стал 
прокатчиком картины. Первая серия стала в некотором смы-
сле рекордсменом прошлогоднего проката: по количеству де-
нег, собранных на копию фильма, «Русские евреи» уступили 
лишь фильму «Экипаж». Этот факт отметил и совладелец «Аль-
фа-групп» Михаил Фридман в своей приветственной речи: 
«У нашего первого фильма был успех, в том числе, как я по-
нимаю, финансовый. Одна моя сотрудница, которую я уволь-
нял, сказала мне: 

”
Такие, как вы, зарабатывают даже на почто-

вых открытках“». Вспомнив об этом эпизоде, господин Фрид-
ман одновременно удовлетворенно усмехнулся и развел ру-
ками, будто бы извиняясь. Трилогия господина Парфенова 
действительно снята при поддержке фонда «Генезис», осно-
ванного господином Фридманом. Полный кинозал — а биз-
несменам Борису Белоцерковскому и Дмитрию Десятнико-
ву даже пришлось сидеть на подушках — к словам господи-
на Фридмана отнесся с пониманием. Фильм, рассказываю-
щий о том, как евреи строили советский мир, тоже был встре-

чен с пониманием. В числе первых зрителей были бизнесмен 
Сергей Капков, глава РЕК Юрий Каннер, директор ГМИИ Ма-
рина Лошак с супругом, журналистом Виктором Лошаком, 
бывший посол Израиля и вице-президент фонда «Генезис» До-
рит Голендер, Светлана Миронюк с супругом, президентом 
КРОС Сергеем Зверевым, помощник президента Республи-
ки Татарстан Наталия Фишман, журналист Алёна Долецкая, 
главред Forbes Николай Усков и, разумеется, главред L’Officiel 
Ксения Собчак с супругом Максимом Виторганом.

Желающих посмотреть, как играет на рояле президент 
группы LVMH Бернар Арно, чье состояние оценивается 
в $37 млрд, набралось почти полный Светлановский зал Меж-
дународного дома музыки Владимира Спивакова. Пришли 
владелец Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович с супругой Ека-
териной Моисеевой и гендиректором ГУМа Тимуром Гугубе-
ридзе, вице-президент Mercury Алла Вербер, главред GQ Игорь 
Гаранин, президент ГМИИ Ирина Антонова, адвокат Виталий 
Корзун, владелица PR Trend Екатерина Одинцова, глава «Евро-
хима» Дмитрий Стрежнев и продюсер Михаил Друян. Для всех 
перечисленных в антракте был устроен фуршет, из-за которого 
несколько задержалось второе отделение концерта, этого гим-
на любви и дружбы. Компанию господину Арно составили су-
пруга, профессиональная пианистка Элен Мерсье, сын Фреде-
рик Арно и друг — маэстро Спиваков. Получив все положен-
ные букеты цветов от благодарной публики во всех принадле-
жащих ему брендах, господин Арно с семьей покинул сцену.

Желание посетить Малый у президента Владимира Пу-
тина возникло еще в прошлом году, когда с небольшим опе-
режением графика театр открылся после реконструкции. 
Чтобы отпраздновать событие подобающим для этой сце-
ны образом, был создан специальный гала-концерт «Откры-
тие», стоявший в расписании 6 декабря. Все в нем было как 
полагается: например, императрица Елизавета Петровна 
в соответствии с исторической правдой повелевала театру 
быть. Но тогда президент не приехал. Пообещал в другой раз, 
и этот другой раз, говорят, долго и старательно согласовыва-
ли. Согласовали будто бы на минувшее воскресенье — во вся-
ком случае, в расписании Малого вновь появился гала-кон-
церт «Открытие». И все-таки господин Путин приехал в театр 
в четверг. В компании министра культуры Владимира Ме-
динского он решил посмотреть «Последнюю жертву». Коме-
дия в пяти действиях по пьесе Островского идет в Малом теа-
тре с 2004 года. Просмотр спектакля с президентом раздели-
ли люди вполне случайные, но еще более случайным обра-
зом высочайший визит и сопутствовавшие ему перекрытия 
создали неудобства гостям Fashion Show в соседнем ЦУМе.

Желание посетить Малый 
у  президента Владимира Путина 
возникло еще в прошлом году

Митинги и акции против корруп-
ции прошли вчера во многих го-
родах (на фото Санкт-Петербург) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

К О Н Т Е К С Т Р Е Г И О Н Ы  П О Д Д Е Р Ж А Л И  П Р О Т Е С Т

Шествия, митинги и пикеты против коррупции в России 
состоялись в воскресенье в десятках региональных центров. 
Организаторы акции заявляют о сотне городов, в которых 
властям были поданы уведомления о проведении массовых 
мероприятий. В некоторых городах — например, Екатерин-
бурге, Перми и Хабаровске — митинги были согласованы, но 
в большинстве случаев прошли без санкции властей. Рекор-
дсменами по числу участников кроме Москвы стали Петербург 
(около 10 тыс. человек), Екатеринбург (3 тыс.),  Новосибирск 
(от 1,5 тыс. по официальной оценке до 2,5 тыс. по оценке 
организаторов), Пермь (2 тыс.), Челябинск (2,5 тыс.), Томск 
и Казань (по 1,5 тыс. человек). До 1 тыс. протестующих 
собрались в Ростове, Владивостоке, Красноярске, Иркутске, 
Нижнем Новгороде и Воронеже. В Архангельске 300 сторонни-

ков Алексея Навального формально присоединились к митингу 
«Молодой гвардии Единой России». От нескольких десятков до 
нескольких сотен оппозиционеров собрались также в Чебокса-
рах, Кемерово, Уфе, Ярославле, Рязани, Кургане, Краснодаре, 
Ставрополе и Махачкале. В Крыму и Севастополе власти 
отказали заявителям в согласовании митингов с участием 
соответственно 200 и 100 человек, организаторы нескольких 
одиночных пикетов были задержаны.

В некоторых случаях протестующим удалось по суду добить-
ся согласования митинга. Так, власти Казани первоначально 
отказали заявителям, но суд признал действия чиновников 
незаконными и в итоге разрешил акцию. В ряде случаев, не 
получив согласования или столкнувшись с неприемлемой для 
них альтернативой в части места проведения, организаторы 

присоединялись к митингам «Национального освободительного 
движения» и «Молодой гвардии», заявляя, что протест против 
воровства не противоречит российским традиционным ценно-
стям. В ряде городов протестующие вышли на улицу после того, 
как в проведении митинга по заявленному адресу им отказали, 
а альтернативы не предложили. В Ростове митингующие перед 
началом несанкционированного митинга убедили представите-
лей мэрии в его законности, в Перми санкция была получена 
после семичасовых переговоров с городскими чиновниками 
и полицией. Во Владивостоке участники несанкционированного 
митинга, взявшись за руки, выстояли перед последним натиском 
полиции, а затем направились к райотделу, в который были 
доставлены задержанные, и потребовали их освобождения.

Отдел общества
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Саудовская Аравия склоняет США на антииранскую сторону
Дональд Трамп строит альянс против союзника России

Власти Саудовской Аравии зая-
вили, что будут решительно до-
биваться отмены принятого Кон-
грессом США закона JASTA, 
позволяющего родственникам 
жертв терактов 11 сентября при-
влечь к ответственности Эр-Рияд 
за «поддержку международного 
терроризма». Заявления саудов-
ского руководства были сделаны 
после встречи президента США 
Дональда Трампа с заместителем 
наследника саудовского престо-
ла Мухаммедом бен Сальманом, 
ставшей поворотным моментом 
в отношениях союзников. США 
и Саудовская Аравия объединяют 
усилия для глобального сдержи-
вания Ирана и его выдавливания 
с ведущих энергетических рын-
ков, включая китайский. Насту-
пление на Тегеран, имеющий тес-
ные отношения с Москвой, ставит 
в непростое положение Россию 
в преддверии начинающегося 
 сегодня визита президента Ирана 
Хасана Роухани. 

Руки прочь от Эр-Рияда
«Мы надеемся, что новый Конгресс 
и новая администрация США при-
мут необходимые меры, чтобы ис-
править ситуацию с JASTA»,— зая-
вил газете The Wall Street Journal 
министр энергетики Саудовской 
Аравии, глава нефтяного гиганта 
Aramco Халид аль-Фалих. По его сло-
вам, в Эр-Рияде не рады принятому 
в сентябре прошлого года в США ак-
ту «О правосудии против спонсоров 
терроризма» (JASTA), позволяюще-
му рассматривать в американском 
суде дела против иностранных го-
сударств. Первым фигурантом тако-
го разбирательства стала Саудовская 
Аравия — ключевой союзник США 
на Ближнем Востоке.

Скандал в отношениях с Эр-Ри-
ядом разгорается после того, как 
на прошлой неделе родственники 
жертв терактов 11 сентября 2001 го-
да подали в Федеральный суд Ман-
хэттена коллективный иск от имени 
800 погибших и 1500 пострадавших 
(общая сумма иска составляет $6 мл-
рд). Истцы обвиняют власти Саудов-
ской Аравии и действующие на его 
территории организации в поддер-
жке международной террористиче-
ской группировки «Аль-Каида», чле-
ны которой организовали крупней-
шие теракты в истории Америки.

«Саудовская Аравия вела двой-
ную игру. В глазах США и других 
западных государств она пыта-
лась предстать страной, борющей-
ся с 

”
Аль-Каидой“ и терроризмом, 

в то время как лица, действующие от 
имени саудовского правительства, 
предоставляли ощутимую матери-
альную поддержку 

”
Аль-Каиде“»,— 

говорится в иске родственников 
жертв трагедии. 

Впрочем, инициатива граждан 
США может оказаться «не в тренде» 
администрации Дональда Трампа 

и быть спущенной на тормозах. Но-
вый глава Белого дома взял курс на 
восстановление отношений с Эр-
Риядом, изрядно испорченных при 
его предшественнике Бараке Оба-
ме. Вновь обретенная поддержка со 
стороны США не только дает Саудов-
ской Аравии шанс на прекращение 
поданного к ней иска, но и резко по-
вышает ее шансы утвердить свое ре-
гиональное лидерство в противосто-
янии с главным геополитическим 
оппонентом Ираном.

Как вернуть себе 
королевство
Дональд Трамп представляет глав-
ным спонсором международного 
терроризма не Саудовскую Аравию, 
а Иран. Кардинальное переосмы-
сление роли Тегерана началось еще 
в январе, когда 45-й президент США 
только вступил в должность и в ина-
угурационной речи объявил о своих 
приоритетах. Новым ключевым ша-
гом на пути восстановления отноше-
ний США и Саудовской Аравии стал 
состоявшийся в середине марта ви-
зит заместителя наследника саудов-
ского престола, министра обороны 
принца Мухаммеда бен Сальмана 
в Вашингтон. Третий человек в ие-
рархии саудовской власти, Мухам-
мед бен Сальман оказался одним 
из первых ближневосточных поли-
тиков, встретившихся с Дональдом 
Трампом в Белом доме (до этого фа-
воритом господина Трампа в реги-
оне считался президент Египта Аб-
дель-Фаттах ас-Сиси). В заявлении са-
удовской стороны встреча названа 
«историческим поворотным момен-
том», а сам Дональд Трамп — «насто-
ящим другом мусульман».

В свою очередь, в пресс-релизе Бе-
лого дома говорилось о намерении 
«укреплять и продвигать америка-
но-саудовские стратегические отно-
шения» в политической, экономиче-
ской, культурной областях, а также 
в сфере безопасности. Как следует из 
заявления американской стороны, 
программа сотрудничества оцени-
вается «в $400 млрд прямых и непря-

мых инвестиций, которые будут сде-
ланы в ближайшие четыре года».

Новому «медовому месяцу» в от-
ношениях Вашингтона и Эр-Рияда 
способствует присутствие в коман-
де президента Трампа сразу двух 
ключевых фигур, имеющих давние 
связи с Саудовской Аравией. Ми-
нистр обороны Джеймс Мэттис до 
своего назначения главой Пента-
гона на протяжении десятилетий 
работал над укреплением военно-
технических связей США с монар-
хиями Персидского залива. В свою 
очередь, новый госсекретарь Рекс 
Тиллерсон, до прихода в Госдеп 
возглавлявший нефтяной гигант 
ExxonMobil, имел тесные деловые 
контакты с саудовскими партнера-
ми. И Джеймс Мэттис, и Рекс Тил-
лерсон выступают против того, что-
бы условием предоставления Эр-
Рияду военной помощи США было 
проведение саудовским руководст-
вом политических реформ и соблю-
дение ими прав человека (на этом 
настаивала предыдущая админис-
трация в Белом доме, несмотря на 
тесные связи Хиллари Клинтон с ее 
саудовскими спонсорами).

Метаморфозы, происшедшие 
в позиции Дональда Трампа по во-
просу отношений с Саудовской Ара-
вией, стали очередной иллюстра-
цией того, как преемник Барака Об-
амы способен резко менять свои 
установки (о пересмотре его взгля-
дов на роль Китая см. 

”
Ъ“ от 20 мар-

та). В ходе избирательной кампа-
нии Дональд Трамп делал неодно-
кратные выпады в адрес королев-
ства, настаивая, что без поддержки 
Вашингтона режим в Эр-Рияде ждет 
быстрый крах, и обвиняя «завален-
ных деньгами» союзников в том, 
что они вынуждают США обеспечи-
вать их безопасность, «ничего не да-
вая взамен». Так, в ходе предвыбор-
ного митинга в Лас-Вегасе в июне 
прошлого года он выразил мнение, 
что «без США страна, подобная Са-
удовской Аравии, не просущество-
вала бы и недели». Однако в своем 
новом качестве Дональд Трамп уже 

не делает акцент на «неоплаченном 
долге» Эр-Рияда и намерен строить 
с ним стратегическое сотрудничест-
во на долгие годы.

Спаянные одним Ираном
Преодолеть взаимное отчуждение 
последних лет США и Саудовскую 
Аравию вынуждает совпадение их 
главной внешнеполитической цели. 
Это сдерживание растущего военно-
политического и экономического 
влияния Ирана как на Ближнем Вос-
токе, так и в соседних регионах.

На финальном этапе правления 
президента Обамы противостоящая 
шиитскому Ирану Саудовская Ара-
вия, позиционирующая себя лиде-
ром суннитского мира, оказалась 
в трудной ситуации. Идея противо-
стояния Тегерану, стержень внеш-
ней и оборонной политики саудов-
ского королевства, все меньше со-
гласовывалась с политикой демо-
кратической администрации в Бе-
лом доме, которая поставила целью 
мирное урегулирование иранского 
ядерного кризиса, предполагавшее 
снятие с Тегерана международных 
санкций. Но смена власти в Белом 
доме дает саудовскому руководству 
новый шанс начать с помощью США 
выдавливать Иран из Сирии, Йеме-
на, Ливана, Ирака, а также мусуль-
манского мира в целом.

«
”
Второе дыхание“ саудовско-аме-

риканских отношений — итог це-
ленаправленной работы Эр-Рияда 
с американскими органами власти, 
начавшейся еще до смены админи-
страции. Не критикуя первые шаги 
президента Трампа по ограничению 
иммиграционного потока из мусуль-
манских стран, вызвавшие взрыв не-
годования в исламском мире, сау-
довские власти сблизились с коман-
дой Трампа еще больше»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор факультета истории, 

политологии и права РГГУ Григорий 
Косач. По словам эксперта, это позво-
ляет Эр-Рияду при новой админист-
рации в Белом доме рассчитывать на 
сохранение за США позиции круп-
нейшего поставщика оружия, край-

не необходимого Саудовской Ара-
вии в условиях ее усиливающейся 
конфронтации с Ираном.

Кроме того, королевство получа-
ет возможность более активно вовле-
кать Вашингтон в конфликты в Си-
рии и Йемене, пытаясь использовать 
американский военный потенциал 
в своих целях. Еще одна задача Эр-Ри-
яда — совместно с США ограничить 
иранское влияние в Ираке, остаю-
щемся одним из немногих арабских 
государств, которое зависит от Теге-
рана и держится в стороне от форми-
рующегося антииранского фронта.

Саудовский король  
всей Азии
Попытка ограничить роль Ирана 
имеет и все более отчетливую эконо-
мическую составляющую — в связи 
с активным стремлением вышедше-
го из-под санкций Тегерана вернуть-
ся на мировой рынок в качестве од-
ного из ведущих игроков.

«Азиатское турне короля Сальма-
на, совершенное в марте этого года 
и включавшее в себя посещение Ма-
лайзии, Индонезии, Японии и Ки-
тая, продемонстрировало стремле-
ние Эр-Рияда утвердить свое поло-
жение ключевого нефтяного экспор-
тера в ведущие азиатские экономи-
ки»,— пояснил 

”
Ъ“ Григорий Косач. 

Главным итогом переговоров 
в Малайзии стало соглашение 
о покупке саудовской компанией 
Aramco доли на $7 млрд в принадле-
жащих малайзийской госкомпании 
Petronas нефтехимическом и неф-
теперерабатывающем комплексах 
в штате Джохор. Соглашение предус-
матривает не только участие саудов-
ской стороны в развитии этих ком-
плексов, но и превращение Aramco 
в основного поставщика нефти 
и продуктов нефтехимии для всей 
Юго-Восточной Азии.

В Индонезии стороны подписа-
ли меморандум о взаимопонима-
нии, предполагающий расширение 
участия Саудовского фонда развития 
в финансировании крупных проек-
тов в области энергетики и строитель-
ства инфраструктуры (сумма инвести-
ций должна составить $2,4 млрд).

Визит короля Сальмана в Токио 
был назван «историческим», име-
ющим ключевое значение для все-
го Ближнего Востока. Эр-Рияд оста-
ется важнейшим экспортером неф-
ти в Японию (саудовские поставки 
составляют почти треть всего неф-
тяного импорта). Стороны также до-
стигли соглашения о развитии стра-
тегического партнерства на основе 
«Совместного саудовско-японского 
видения: 2030».

Кульминацией же азиатского тур-
не короля Сальмана стал его визит 
в Пекин. Накануне визита председа-
тель КНР Си Цзиньпин в статье, опу-
бликованной в издании Саудовской 
ассоциации торгово-промышлен-
ных палат, напомнил, что из каждых 
шести баррелей нефти, ввозимых 

в Китай, один баррель саудовский, 
из каждых семи риалов, получае-
мых Саудовской Аравией за ее экс-
порт, один риал приходит из Китая.

По итогам переговоров сторо-
ны подписали 40 соглашений и ме-
морандумов о взаимопонимании, 
включая «совместное заявление», 
в котором говорится о «поддержке 
китайской стороной усилий Сау-
довской Аравии по реализации про-
граммы 

”
Видение: 2030“». В то вре-

мя как Пекин стремится стать миро-
вым партнером Эр-Рияда в диверси-
фикации экономики, саудовцы гото-
вы стать важнейшим партнером КНР 
в реализации проектов «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути» и «Мор-
ского Шелкового пути XXI века».

Москва Тегеран не сдает
Активизация Саудовской Аравии, 
вместе с США задающей тон в но-
вой антииранской коалиции, ста-
вит в крайне непростое положение 
Россию — в преддверии начинающе-
гося сегодня визита в Москву прези-
дента Ирана Хасана Роухани и его пе-
реговоров с российским президен-
том Владимиром Путиным.

Помимо США и Саудовской Ара-
вии в формирующуюся коалицию 
могут войти Израиль и Турция, реа-
нимирующие давнюю идею о том, 
что главный фактор дестабилиза-
ции на Ближнем Востоке — Теге-
ран (иранская тема была основной 
в ходе состоявшегося в марте визита 
в Москву израильского премьера Би-
ньямина Нетаньяху).

«Учитывая ключевую роль Тегера-
на в Сирии, его ситуативный альянс 
с Москвой, российское руководст-
во дает понять, что усиление давле-
ния на Иран будет чревато более се-
рьезными негативными последстви-
ями, чем это сейчас представляется 
саудовцам и их партнерам»,— гово-
рит 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Института востоковедения РАН Вла-
димир Сотников.

При этом, по словам эксперта, 
сейчас Москва, вынужденная ба-
лансировать между противобор-
ствующими сторонами, «остается 
в стороне от большого геополити-
ческого торга вокруг Ирана». Одна 
из причин — пробуксовка в диало-
ге с новой администрацией США. 
Первая встреча президентов Пути-
на и Трампа предстоит в лучшем 
случае в мае, а дата анонсирован-
ного визита в Москву госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона не объявле-
на. «В условиях вынужденной пау-
зы в диалоге с новой администра-
цией США российское руководство 
повышает свою значимость в глазах 
Вашингтона, демонстрируя особые 
связи с Тегераном,— считает госпо-
дин Сотников.— Почти союзниче-
ский характер двусторонних отно-
шений и должен подтвердить визит 
в Москву президента Роухани».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Д О С Ь Е Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  Р О С С И И  И  И Р А Н А

В 2015 году товарооборот России и Ирана составил 
$1,3 млрд (на 22% меньше, чем годом ранее). Экспорт из РФ 
 равнялся $1,02 млрд, импорт — $267 млн. В российском экспор
те преобладают электрические машины и оборудование 
(35,1%), металлы (20,4%). Основная доля импорта приходится 
на продовольственные товары (67,8%).

В 1995 году Россия и Иран подписали соглашение о до
стройке АЭС «Бушер», запуск первого блока которой состоялся 
в 2011 году. Стоимость оценивалась в $1 млрд. В ноябре 2014 года 
«Росатом» подписал контракт на строительство второй очереди АЭС 
(два блока) и протокол, подразумевающий возведение до восьми 
энергоблоков.

С 2003 года ЛУКОЙЛ занимался разведкой нефтяных 
 месторождений Азар и Шангуле на блоке Анаран, но в марте 
2010 года вышел из проекта с убытками $63 млн из-за санкций 
против Ирана. В феврале 2017 года компания подписала контракт 
на $6 млн на разведку в иранской провинции Хузестан.

В феврале 2014 года Иран предложил ОАО РЖД без тендера 
принять участие в электрификации свыше 5 тыс. км желез

ных дорог. В ноябре 2015 года глава Минэнерго РФ Александр 
Новак оценивал потенциальный объем контрактов РЖД и Ирана 
в $5–6 млрд.

5 августа 2014 года РФ и Иран подписали меморандум о взаи-
мопонимании, а в сентябре согласовали комплекс проектов 
на $70 млрд. Предполагалось, что Россия будет получать нефть 
в обмен на электричество, атомную энергию, а также промышлен-
ную и сельскохозяйственную продукцию. После снятия с Ирана 
санкций в январе 2016 года Минэнерго РФ сообщало, что программа 
потеряла актуальность, но в декабре сообщалось, что РФ и Иран 
продолжают обсуждать схему бартерных поставок.

В феврале 2016 года стала известна схема первой российской 
экспортной сделки с Ираном после снятия санкций: Уралвагон
завод договорился о поставке в Иран 5 тыс. грузовых 
вагонов под кредит ВЭБа на 11,2 млрд руб. В начале марта 
2017 года стало известно, что Объединенная вагонная компа
ния договорилась о поставке 6 тыс. вагонов для Иранских 
железных дорог.

Михаил Малаев

Белоруссия отметила «День воли» задержаниями
Жертвой протестов в Минске стали отношения с Западом

США и Евросоюз обвинили Белоруссию 
в ущемлении прав и свобод граждан и на-
рушении международных обязательств. 
Столь резкая критика в адрес Минска 
со стороны Запада прозвучала впервые 
с 2010 года, когда в белорусской столи-
це был жестко подавлен антиправитель-
ственный марш. Поводом для критики 
и на этот раз стал разгон силовиками не-
санкционированного оппозиционного 
митинга. Жители столицы и других горо-
дов планировали устроить масштабное 
шествие, выступая против социально-
экономической политики властей, а не-
которые — и за отставку правительства. 
Президент Александр Лукашенко, одна-
ко, еще накануне демонстрации дал по-
нять, что не потерпит подобного давле-
ния, обвинив оппозицию в подготовке 
переворота «по украинскому сценарию».

Налаживание отношений Минска с Запа-
дом, наметившееся в прошлом году, под уг-
розой срыва. Едва Брюссель ослабил санк-
ции против белорусских властей, как в их 
адрес вновь звучат обвинения в нарушении 
«заявленной политики демократизации». 
Причиной стал жесткий разгон несанкци-
онированной акции «День воли», которая 
прошла в Минске 25 марта.

«Евросоюз внимательно следил за реак-
цией белорусских властей на недавние де-
монстрации. В последние дни мы наблюда-
ли ежечасные сообщения о превентивных 
арестах и задержаниях по различным обви-
нениям»,— заявили во внешнеполитиче-
ской службе ЕС. Аналогичную позицию за-
нял Вашингтон. «США глубоко обеспокоены 
тем, что белорусские власти отказались раз-
решить мирную демонстрацию в Минске. 
Широкомасштабные задержания мирных 
протестующих, правозащитников и журна-
листов — это посягательство на основные де-
мократические ценности»,— говорится в за-
явлении, опубликованном на сайте амери-
канского посольства в Белоруссии.

Напомним: последний раз столь жесткие 
заявления звучали в адрес Минска в 2010 го-
ду. Тогда правоохранительные органы при-
менили силу против несогласных с резуль-
татами президентских выборов, на которых 
победил Александр Лукашенко.

Акция в Минске 25 марта в этом году 
была несанкционированной. Впрочем, 
власти города в последний момент пред-
ложили оппозиционерам компромисс-
ный вариант: не устраивать шествия по 
центральному проспекту Независимости, 
а провести митинг в парке Дружбы наро-
дов недалеко от центра. Организаторов 
«Дня воли» такой вариант не устроил. Зая-

вив, что «изменить уже ничего не получит-
ся», они все же вышли на проспект.

В результате белорусские омоновцы дей-
ствовали жестко, порой пуская в ход дубин-
ки. Их план был прост — загнать протесту-
ющих на круглую площадь Победы, а затем 
кого-то затащить в автозаки, а остальным 
позволить разбежаться по боковым улицам 
или укрыться в кафе и магазинах. Выгляде-
ло это пугающе — среди грубо задержан-
ных были и старики, что, разумеется, попа-
ло в объективы десятков фотографов, осве-
щавших акцию.

Впрочем, Александр Лукашенко заранее 
дал понять, что не станет реагировать на осу-
ждение со стороны Запада. Еще до 25 марта 
он обвинил Германию и США в попытке ор-
ганизовать беспорядки и даже «вооружен-
ные провокации» в Белоруссии и пообещал 
«не допустить украинского сценария».

«Минск никогда не играл с Западом в иг-
ры,— сказал 

”
Ъ“ источник во властных 

структурах страны.— Сближение, которое 
шло последнее время, было по инициативе 
США и ЕС. Мы готовы объяснить им, почему 
мы так действовали 25 марта, но извиняться 
не намерены — мы поступаем так, как счи-
таем нужным».

Всего, по данным белорусских СМИ, в суб-
боту были задержаны более 700 человек. Ко-
го-то из них, в первую очередь несовершен-
нолетних, пенсионеров и журналистов, вы-
пустили в тот же день без суда. Других оста-
вили в РОВД ждать судов, которые должны 
пройти сегодня. Ожидается, что часть задер-
жанных будет арестована на 10–15 суток.

При этом масштабной акции протеста, ко-
торая должна была стать «решающим боем» 
оппозиционеров, не получилось. Еще на-
кануне акция была практически обезглав-
лена превентивными задержаниями ли-
деров и наиболее ярких активистов. Имен-
но по этим причинам на шествии не было 
молодых анархистов, которые участвовали 
в предыдущем митинге —15 марта. Не хва-
тило протесту и идейной целостности — не-
смотря на то что изначально «День воли» по-
священ празднованию годовщины провоз-
глашения в 1918 году независимой Белорус-
ской Народной Республики, многие при-
шли на акцию по другим, личным причи-
нам. Пенсионерка Валентина Сырцова бы-
ла недовольна высокими коммунальными 
счетами, Людмила Санкевич — несправед-
ливым, на ее взгляд, решением суда, а моло-
дые минчане Ольга и Евгений сказали кор-
респонденту 

”
Ъ“, что «просто хотят демокра-

тии». Звучала и антироссийская риторика. 
«Вы из России? Что вы тут забыли?! — спро-
сил корреспондента 

”
Ъ“ пожилой мужчи-

на.— Россия разрушила наше образование 
и культуру, запрещала говорить на нашем 
языке! Она оккупант». Впрочем, окружаю-
щие его люди не согласились со столь резки-
ми заявлениями.

Не объединил протестующих и нашумев-
ший декрет №3, который обязывает людей, 
не работавших официально более полуго-
да, платить специальный сбор 20 базовых 
величин (примерно 14 тыс. российских ру-
блей) — о нем на акции почти не вспомина-
ли. Напомним, что власть отреагировала на 
народные протесты и заморозила действие 
декрета до 1 октября.

Таким образом, лозунги собравшихся на 
проспекте Независимости (их было 2–3 тыс. 
человек) звучали весьма абстрактно — «Живе 
Беларусь!», «Свободу!» и «Лукашенко, уходи!».

«Отчасти в разобщенности требований 
людей виновата сама оппозиция,— сказал 
в беседе с 

”
Ъ“ руководитель Белорусского на-

учно-исследовательского центра имени Ми-
зеса Ярослав Романчук.— Долгие годы оппо-
зиционеры только тем и занимались, что об-
виняли друг друга».

Ожидается, что после «Дня воли» про-
тестная активность в Белоруссии пойдет на 
спад. Вчера, демонстрируя солидарность 
с задержанными, на Октябрьскую площадь 
все же вышли несколько десятков человек, 
но часть из них тут же задержали. Новым 
поводом для протестов может стать 26 апре-
ля — годовщина трагедии на Чернобыль-
ской АЭС. В этот день оппозиция тради-
ционно проводит акцию «Чернобыльский 
шлях», на которой, впрочем, кроме требо-
ваний о защите прав ветеранов-ликвидато-
ров ежегодно звучат и призывы к отставке 
правительства.

«Конечно, 25 марта не было попыткой 
полноценного Майдана, но это некая развед-
ка боем,— резюмировал собеседник 

”
Ъ“ во 

властных структурах Белоруссии.— Оппо-
зиция поняла: у нее есть шанс показать сво-
им западным хозяевам, что они эффектив-
ны, а заодно и посмотреть на реакцию вла-
стей. Видимо, они ожидали увидеть реакцию 
в стиле бывшего президента Украины Викто-
ра Януковича, но увидели то, что увидели».

Кирилл Кривошеев, Минск

В ходе акций протеста белорусская  
оппозиция так и не смогла сформули-
ровать четких требований к властям   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20633,96 (–22,62)
РТС 1124,66 (+0,31)
FTSE 100 7336,82 (−3,89)

DAX 30* 12064,27 (+24,59)
DJIA* 20596,72 (–59,86)
NASDAQ Composite* 5828,74 (+11,05)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.03.17
Австралийский доллар 43,7232
Английский фунт 71,6947
Белорусский рубль** 30,5532
Датская крона* 83,2689

Доллар США 57,4247
Евро 61,8636
Индийская рупия*** 87,7349
Казахский тенге*** 18,1334

Канадский доллар 42,9858
Китайский юань* 83,3704
Норвежская крона* 67,5640
СДР 78,2256

Сингапурский доллар 41,0001
Новая турецкая лира 15,8282
Украинская гривна* 21,1704
Шведская крона* 65,0270

Швейцарский франк 57,8295
Японская иена*** 51,6015
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в фискальные маневры 
по‑американски изучает 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Президент США Дональд Трамп на 
прошлой неделе не смог реализовать 
одно из основных своих предвыбор-
ных обещаний — отменить приня-
тую в 2010 году программу доступно-
го здравоохранения Obamacare. При-
чиной тому стала вовсе не позиция 
демократов (хотя среди них не на-
шлось тех, кто выступил бы за смену 
программы), а разногласия среди са-
мих республиканцев. Новая система 
медицинского страхования предпо-
лагает сокращение госрасходов, от-
мену штрафов для незастрахованных 
— но и сохранение налоговых льгот 
для участников программы, и запрет 
страховщикам отказывать в предо-
ставлении страховки людям с хрони-
ческими заболеваниями.

Провал (по крайней мере, времен-
ный) этой реформы интересен не 
только символически: на сэконом-
ленные на соцрасходах средства пла-
нировалось реализовать другую ам-
бициозную реформу — налоговую 
(включая снижение корпоративного 
налога с 35% до 15–20%, а также дру-
гие стимулы для повышения заня-
тости в США). Ожидания столь мощ-

ной фискальной поддержки заложе-
ны не только в американские, но и во 
все мировые прогнозы.

Однако тесной, как это предус-
матривают аналитики и участники 
рынка, корреляции между снижени-
ем ставок, ускорением роста и заня-
тостью американская статистика не 
обнаруживает. Как отмечают в Capital 
Economics, в предыдущие периоды 
снижения налогов — при Рональде 
Рейгане и Джордже Буше-младшем 
— занятость росла (особенно в 1981–
1985 годах, а также в 2001–2005 го-
дах), а рост ВВП ускорялся только в 
первые два-три года, но реализация 
второго раунда налоговых реформ (в 
1986 и 2003 годах) такого эффекта не 
демонстрировала.

При этом последняя масштаб-
ная волна роста производительно-
сти труда (в частности, на фоне массо-
вой компьютеризации) пришлась на 
вторую половину 1990-х годов, когда 
США наращивали налоговую нагруз-
ку для покрытия дефицита бюдже-
та. Тогда, напомним, бюджет США на 
протяжении четырех лет был профи-
цитным — это должно было частично 
скомпенсировать выросший за вре-
мя реформ Рональда Рейгана госдолг. 
При Джордже Буше производитель-
ность труда продолжила расти — но 
этот прирост оказался недолгим (не 
последнюю роль сыграло вступле-
ние Китая в ВТО в 2001 году, что сдела-
ло сборку в стране с дешевой рабочей 
силой наиболее выгодной). 

Пока в Минфине США по-преж-
нему рассчитывают провести нало-
говую реформу до августа — одна-
ко большинство аналитиков сходят-
ся во мнении, что реформа в лучшем 
случае может быть утверждена в сле-
дующем году. Невысоки шансы и то-
го, что администрации удастся сни-
зить налоги в обещанном объеме — 
поиск новых источников компенса-
ции выпадающих расходов с учетом 
уже накопленного дефицита обеща-
ет быть делом нелегким.

вчера

ГОСДУМА

повторно рассмотрит во вто-
ром чтении законопроект 
о  поправках к Воздушному 
 кодексу, регламентирующих 
застройку приаэродромных 
территорий. Об этом говорит-
ся на сайте Госдумы. Законопроект 
был внесен в Думу в начале 2014 го-
да, в начале февраля 2016 года был 
принят во втором чтении, после чего 
вызвал критику со стороны профес-
сионального сообщества. Крупней-
шие аэропорты обратились в Гос-
думу и Совет федерации с прось-
бой не принимать документ, лиша-
ющий Росавиацию права участво-
вать в согласовании строительства 
на приаэродромных территориях. 
 Александра Мерцалова

ПРАВИТЕЛЬСТВО

опубликовало поправки к за-
конопроекту о совершенст-
вовании механизма функцио-
нирования платежной нацио-
нальной системы. В них уточня-
ются обязанности банков при опе-
рациях с денежными выплатами, 
в том числе по обязательному пен-
сионному страхованию. Согласно 
документу, банки обязаны не позд-
нее 1 июля обеспечить прием на-
циональных платежных инстру-
ментов (карты «Мир») во всех своих 
устройствах. При осуществлении 
операций с денежными выплатами 
за счет бюджета, в том числе пенси-
онерам, банки обязаны предостав-
лять клиентам национальные карты 
бесплатно. «РИА Новости»

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
УКРАИНЫ

остановил выплаты через до-
черние структуры российских 
госбанков (Сбербанк, Проминвес-
тбанк, ВТБ, БМ-банк и VS Bank). Пен-
сионерам предложены альтерна-
тивные варианты получения пенсий, 
сообщила пресс-служба фонда. 
Там пояснили, что приостановили 
перечисление пенсий в соответст-
вии с указом президента Петра По-
рошенко от 15 марта о применении 
санкций к финансовым учреждени-
ям с российским государственным 
капиталом. Эти санкции, в частно-
сти, предусматривают запрет раз-
мещать государственные средства 
Украины на их счетах. ТАСС

РОСКОМНАДЗОР

сможет создавать специаль-
ную межведомственную экс-
пертную комиссию для приня-
тия решения об отнесении ин-
формации к категории запре-
щенной. Соответствующий пункт 
содержится в постановлении пра-
вительства, касающемся правового 
регулирования единого реестра ин-
тернет-ресурсов. Кроме того, уве-
личен с одних до семи суток срок на-
правления в Роскомнадзор инфор-
мации о решении, принятом уполно-
моченным органом (Роскомнадзор, 
Роспотребнадзор, МВД и ФНС Рос-
сии) по результатам рассмотрения 
в межведомственной экспертной 
комиссии. ТАСС

ОПЕК И РОССИЯ

примут решение о возможном 
продлении сделки по сокра-
щению добычи нефти на ми-
нистерской конференции 
25 мая, заявил глава Минэнерго 
РФ Александр Новак. Вчера участ-
ники сделки обсуждали текущие по-
казатели ее выполнения — по сло-
вам министра нефти Кувейта Исама 
аль-Марзука, они составляют 94% 
от одобренной квоты. Тем не ме-
нее ОПЕК и Россия стоят перед про-
блемой того, что цены на нефть в по-
следнее время снизились, а уро-
вень запасов нефти в хранилищах 
в результате сокращения добычи 
почти не изменился. Ряд стран ОПЕК 
хочет уже сейчас объявить о про-
лонгации сделки на второе полуго-
дие — такой пункт даже был записан 
в проекте совместного заявления, 
но в финальную версию не попал. 
Юрий Барсуков
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Администрация 
 Дональда Трампа 
 готовится провести 
 обещанную налоговую 
реформу уже в этом 
году, однако снижение 
налоговой нагрузки 
не всегда ведет к уве-
личению  занятости

Региональные рейсы 
в федеральный бюджет
Государство может снизить НДС для полетов мимо Москвы

Как стало известно 
”
Ъ“, прези-

дент Владимир Путин поддер-
жал идею «Реновы» развивать 
прямые авиаперевозки в ре-
гионы, минуя Москву. Груп-
па предложила стимулировать 
авиаторов летать в модернизи-
рованные региональные аэро-
порты («Ренова» владеет про-
фильным холдингом) за счет 
пониженной ставки НДС. Участ-
ники авиарынка давно борют-
ся за обнуление НДС вообще 
для всех внутренних перевозок, 
чтобы получить те же льготы, 
что предоставлены пассажир-
ским железнодорожным пере-
возкам, но пока безуспешно. 
Эксперты считают такое реше-
ние более эффективным, неже-
ли сложно администрируемые 
льготы для отдельных аэропор-
тов или маршрутов.

Глава совета директоров «Реновы» 
Виктор Вексельберг направил пись-
мо Владимиру Путину, в котором 
предложил установить пониженную 
ставку НДС для внутрироссийских 
рейсов за пределами Москвы. В до-
кументе (копия есть у 

”
Ъ“) поясняет-

ся: сейчас «наблюдается существен-
ный дисбаланс» — 74% всех рейсов в 
РФ выполняются через Москву. При-
чина, по мнению господина Вексель-
берга,— «отказ 

”
Аэрофлота“ в 2016 

году развивать хабы в аэропортах 
Петербурга и Ростова-на-Дону», что-
бы «полностью сконцентрировать 
усилия на московском хабе». В марте 
2016 года на базе авиакомпании «Рос-
сия» (входит в группу «Аэрофлот») бы-
ли консолидированы другие дочер-
ние компании — «Донавиа» и «Орен-
бургские авиалинии», в результате 

число полетов из базовых для этих 
компаний аэропортов сократилось.

Господин Вексельберг считает, что 
тарифы московского авиаузла «более 
привлекательны для авиакомпаний 
по сравнению с региональными аэ-
ропортами». Но в итоге региональ-
ные аэропорты, находящиеся под 
управлением «Реновы» (через дочер-
ний холдинг «Аэропорты регионов») 
в Екатеринбурге, Нижнем Новгоро-
де, Самаре и Ростове-на-Дону, не за-
действуются полностью, отмечает 
он. Глава «Реновы» напомнил о поло-
жительном опыте Крыма, где в 2014 
году правительство ввело нулевую 
ставку на авиаперелеты до 2019 года.

По данным 
”

Ъ“, Владимир Пу-
тин отметил, что «задача правиль-

ная», и поручил Минфину и Мин-
трансу «проработать предложение 
по достижению заявленной цели». 
В Минтрансе обещают выполнить 
распоряжение президента, в Мин-
фине на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Представитель холдинга «Аэро-
порты регионов» Евгений Краси-
ков подтвердил 

”
Ъ“ факт отправки 

письма и полученную на него поло-
жительную резолюцию. «Инициа-
тива прорабатывается в интересах 
всей отрасли. На фоне концентра-
ции авиаперевозок через Москву 
такая мера позволит переломить 
ситуацию и стимулировать разви-
тие прямого авиасообщения меж-
ду регионами»,— добавил топ-ме-
неджер.

Источник, близкий к группе «Аэ-
рофлот», сообщил 

”
Ъ“, что у компа-

нии «существует стратегия разви-
тия, которая утверждалась в прави-
тельстве», но в ней не говорилось о 
региональных хабах. При этом, по 
словам источника 

”
Ъ“, «Ренова» при 

строительстве и модернизации аэ-
ропортов «не обращалась в авиаком-
панию для сверки своих планов и 
планов развития перевозчика».

С 1 июля 2015 года до конца 2017 
года на внутренние перелеты дейст-
вует пониженная ставка НДС — 10% 
вместо 18%. Снижение налога было 
предусмотрено антикризисной про-
граммой правительства, обнародо-
ванной в январе 2015 года. Сразу по-
сле вступления данной льготы в си-
лу за введение нулевой ставки нача-
ли выступать Минтранс и Ассоциа-
ция эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ). По оценке главы Мин-
транса Максима Соколова, обну-
ление может принести отрасли до 
19,5 млрд руб. дополнительных до-
ходов в год.

В середине марта президент АЭВТ 
Владимир Тасун направил вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу письмо, 
в котором сообщил: снижение став-
ки НДС было наиболее эффектив-
ной мерой господдержки авиаотра-
сли в 2015–2016 годах. Но даже с уче-
том снижения ставки НДС внутрен-
ние перевозки принесли авиаком-
паниям убыток в 2,3 млрд руб. за де-
вять месяцев 2016 года, тогда как за 
первое полугодие показатель состав-
лял 22,3 млрд руб., а за шесть меся-
цев 2015 года (до введения налого-
вой льготы) — 31,9 млрд руб.

деловые новости  — с9

«Нефтису» потянуло на «Сладковско-Заречное»
Компания купила месторождения с запасами около 80 млн тонн нефти

Как выяснил 
”
Ъ“, на российском нефтя-

ном рынке состоялась одна из крупнейших 
за последние годы сделок по продаже от-
дельных активов: «Нефтиса» Михаила Гу-
цериева приобрела «Сладковско-Заречное» 
в Оренбургской области с запасами око-
ло 80 млн тонн. Несколько лет назад актив 
принадлежал «Металлоинвесту» Алишера 
Усманова, но сменил владельца. По оцен-
кам аналитиков, месторождение обеспечит 
рост запасов «Нефтисы» на треть и может 
стоить $300–350 млн.

Кипрская Dolmer Enterprises, владеющая «Неф-
тисой» Михаила Гуцериева, согласовала с ФАС по-
купку ООО «Сладковско-Заречное» у кипрской SZ 
Regionoil Holdings, следует из сообщения службы. 
Сумма сделки не разглашается. В «Нефтисе», а также 
в принадлежащих семье Гуцериевых группе «Саф-
мар» и «Русснефти» отказались от комментариев.

«Сладковско-Заречное» владеет добычными 
лицензиями на три месторождения в Оренбург-
ской области — Сладковско-Заречное (запасы око-
ло 44 млн тонн нефти и конденсата), Кошинское 
(C1+C2 — 24 млн тонн нефти и 18 млрд кубометров 
газа) и Яснополянское (11 млн тонн нефти и 4 мл-
рд кубометров газа). Таким образом, покупка позво-
лит «Нефтисе» нарастить запасы примерно на треть 
и является одной из крупнейших сделок по прио-
бретению отдельных нефтяных активов за послед-
ние годы. Информацию о том, идет ли на месторо-

ждениях «Сладковско-Заречного» промышленная 
добыча, в открытых источниках найти не удалось.

«Нефтиса» — второй по величине нефтегазо-
вый актив семьи Гуцериевых после «Русснефти», 
добыча за 2016 год составила 6,9 млн тонн (почти 
сравнявшись с «Русснефтью»). Исходно Михаил 
Гуцериев объяснял создание «Нефтисы» в 2008 го-
ду тем, что на «Русснефть» с ее высокой долговой 
нагрузкой уже невозможно было привлечь сред-
ства. Предполагалось, что в ходе IPO «Русснефти» 
компании будут объединены. Но когда в 2016 го-
ду «Русснефть» разместила часть акций на рынке, 
этого не произошло.

Действующие владельцы «Сладковско-Зареч-
ного» достоверно неизвестны. До 2012 года актив 
принадлежал группе «Металлоинвест» Алишера 
Усманова, которая приобрела его в 2008 году за 
$100 млн, рассчитывая в дальнейшем добывать 
газ для собственных предприятий. В марте 2012 
года Роснедра выдали «Сладковско-Заречному» ли-
цензии на Кошинский и Яснополянский участки 
за 18 млн руб. Через три месяца «Металлоинвест» 
продал актив за $125 млн. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ме-

таллоинвесте», актив продан как непрофильный. 
Покупателей в холдинге не раскрывают, ссылаясь 
на условия конфиденциальности. Согласно кипр-
скому реестру, 0,0098% в SZ Regionoil Holdings при-
надлежит Татьяне Лукьяновой, а остальное — Zen 
Promotion Inc., зарегистрированной на Британ-
ских Виргинских островах.

По словам двух источников 
”
Ъ“, сделка с Dolmer 

Enterprises не первая попытка продать «Сладков-
ско-Заречное»: в 2014 году на актив претендова-
ла «Газпром нефть», но сочла его стоимость завы-
шенной. Затем в связи с падением цен на нефть на 
рынке просто не было покупателей, считает один 
из собеседников 

”
Ъ“.

По оценкам Карена Дашьяна из Advance Capital, 
сейчас актив может стоить $300–350 млн с учетом 
неплохой изученности и высоких дебитов сква-
жин. Эксперт считает, что сырье с месторождений 
может пойти на Орский НПЗ (входит в другой ак-
тив господина Гуцериева, «Фортеинвест»), а появле-
ние нового крупного актива может серьезно упро-
чить позиции «Нефтисы». При этом источник 

”
Ъ“, 

близкий к одной из нефтекомпаний, отмечает, что 
высокая оценка актива не учитывает ряд проблем, 
связанных с добычей. Залежи содержат карбонат-
ные трещиноватые коллекторы с большой глуби-
ной залегания (около 5 км), поэтому для эффектив-
ного извлечения требуется кислотный гидрораз-
рыв пласта, а это достаточно затратно. Говоря о смы-
сле сделки для «Нефтисы», собеседник 

”
Ъ“ замеча-

ет, что и в прошлом Михаил Гуцериев действовал 
схожим образом. В 2004–2005 годах, создавая «Русс-
нефть», он переплачивал за месторождения, делая 
ставку на рост цен на нефть, и тогда такая агрессив-
ная стратегия оправдала себя.

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков, 
Анатолий Джумайло
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У ритейлеров отыскали лишнее
Сети увеличили свою надбавку

После принятия поправок 
к  закону «О торговле» наценка 
ритейлеров увеличилась  почти 
вдвое, выяснила «Опора Рос-
сии». Полученные розницей 
от поставщиков скидки не до-
шли до потребителя, жалуют-
ся производители, призывая 
на помощь ФАС и Генпрокура-
туру. Впрочем, продавцы со сво-
ей стороны уверяют, что больше 
 зарабатывать не стали.

У розничных сетей торговая нацен-
ка (разница между закупочной ценой 
и стоимостью товара на полке) увели-
чилась в 1,75–2 раза. Такой вывод со-
держится в проведенном обществен-
ной организацией «Опора России» мо-
ниторинге реализации обновленного 

закона «О торговле» (
”
Ъ“ ознакомился 

с итогами обследования). По инфор-
мации поставщиков, опрошенных 
«Опорой», в 2016 году средний размер 
торговой наценки в федеральных тор-
говых сетях варьировался в диапазо-
не от 25% до 40%, в 2017 году — уже 50–
70%. В некоторых сетях наценка пре-
вышает 250%, рассказывала вице-пре-
зидент «Мортаделя» Эльвира Агурбаш.

Подавляющее большинство ре-
спондентов возмущены тем, что полу-
ченная розничными сетями скидка от 
поставщиков не нашла своего отраже-
ния в цене на полке. Вопросом резко-
го увеличения размера наценки сетя-
ми должны заняться ФАС и прокура-
тура, уверены в «Опоре». В ближайшее 
время полученные результаты мони-

торинга организация отправит в ФАС, 
сообщил член президиума «Опоры» 
Алексей Небольсин.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

крупных сетей отказались официаль-
но комментировать результаты мони-
торинга. За счет этой наценки покры-
ваются затраты торговли на логисти-
ку, аренду, эксплуатацию и строитель-
ство магазинов, оплату персонала, 
компенсацию потерь и т. д., говорит 
один из ритейлеров. По подсчетам 
другого собеседника 

”
Ъ“, в цене това-

ра на полке 39,3% приходится на стои-
мость сырья, 31,7% — затраты на пере-
работку, 28,9% — расходы на продажу, 
а чистая прибыль розницы после всех 
расходов и налогов составляет в сред-
нем всего около 2%. По его словам, по-

сле вступления поправок к закону «О 
торговле» реальная разница цен меж-
ду закупкой и полкой не изменилась: 
раньше реальная стоимость закупки 
была ниже отпускной цены, что фик-
сировалась в договоре поставки за 
счет дополнительных бонусов от по-
ставщика (за объем продаж, марке-
тинг и т. п.). «Сейчас закупочная цена 
в договоре 

”
чистая“, без дополнитель-

ных выплат»,— отмечает он. Подтвер-
ждение тому, что де-факто наценка не 
изменилась, можно будет увидеть в 
отчетности, которую сети опублику-
ют по итогам первого квартала: в тот 
период их доходность не выросла, а то 
и сократилась, уверен он.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В Татарстане рассмотрено пер
вое дело клиентов Татфондбан
ка,  которым Агентство по стра
хованию вкладов (АСВ) отказало 
в страховых выплатах как дро
бильщикам. Всего таких исков 
в судах Татарстана около семи
десяти, а не получили страхов
ку на том же основании почти 
4 тыс. человек. Татфондбанк 
стал рекордсменом по масшта
бам дробления — по словам кли
ентов, они действовали по реко
мендации сотрудников банка, 
которые обещали поддержку 
властей республики. Но надеж
ды клиентов на лояльность 
 местных судей не оправдались.

О первом решении суда, вынесен-
ном в Казани по искам вкладчиков 
Татфондбанка, которые получили от-
каз в выплате страхового возмещения 
от АСВ, 

”
Ъ“ рассказали источники, зна-

комые с ситуацией. 23 марта Вахитов-
ский районный суд города Казани рас-
смотрел гражданское дело по искам 
семи вкладчиков Татфондбанка о взы-
скании страхового возмещения c АСВ. 
Данных вкладчиков в АСВ сочли дро-
бильщиками (граждане, чьи вклады в 
размере, покрываемом страховкой до 
1,4 млн руб., получены путем дробле-
ния более крупных вкладов или пере-

вода средств со счетов компаний неза-
долго до отзыва лицензии или введе-
ния временной администрации). Все-
го же в Татфондбанке было зафикси-
ровано почти 4 тыс. случаев дробле-
ния вкладов на сумму 4,4 млрд руб., 
которая стала рекордной. На данный 
момент дробильщиками подано око-
ло 70 исков к АСВ.

В данном случае 14 декабря 2016 го-
да (за день до введения временной ад-
министрации в Татфондбанк и мора-
тория на выплаты кредиторам) компа-
ния НИиПИ «Спецнефтегазпроект» пе-

ревела средства со своего счета на сче-
та сотрудников. Они и выступили ист-
цами. «Переводы были от 600 тыс. до 
850 тыс. руб. На счете юрлица осталось 
менее 500 руб.,— рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с материалами 

дела.— Оклады работников, получив-
ших переводы, не превышали 60 тыс. 
руб., и ранее такие крупные суммы на 
их счета от компании не поступали». С 
учетом этих фактов и того, что 14 дека-
бря банк уже являлся неплатежеспо-
собным, а операции по переводу 
средств внутри банка не порождали 
правовых последствий, суд отказал в 
удовлетворении требований истцов.

Таким образом, надежды бывших 
клиентов Татфондбанка на лояль-
ность местных судей не оправдались. 
По словам клиентов, провести опера-
ции по дроблению вкладов им реко-
мендовали сотрудники банка, обещая 
гарантии правительства Татарстана. 
«За несколько дней до введения вре-
менной администрации топ-менед-
жер банка позвонил и настоятельно 
рекомендовал разбить вклад на не-
сколько частей,— рассказывает юрист 
одного из клиентов.— Сотрудник уве-
рял, что мой клиент получит всю сум-
му по страховке. Он даже ссылался на 
гарантии правительства Татарстана. 
Однако потом мой клиент получил от-

каз в выплатах». И это не единствен-
ный случай. «Учитывая, что банк при-
надлежал правительству Татарстана и 
там знали о ситуации, мы рассчитыва-
ли на обещанную сотрудниками бан-
ка поддержку хотя бы в суде с АСВ»,— 
говорит другой клиент Татфондбанка.

По мнению экспертов, подобные 
действия вместе с заверениями вла-
стей Татарстана о том, что банку не да-
дут пропасть, и спровоцировали ре-
кордное дробление. «АСВ выигрывает 
99% разбирательств с дробильщиками, 
и это устойчивая практика,— говорит 
аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковен-

ко.— Сейчас уже у клиентов банков в 
основном нет иллюзий на этот счет». 
Но в Татарстане, по его словам, сложи-
лась особая ситуация: крах второго по 
размерам банка республики, контр-
олируемого ее властями, стал ударом 
для его клиентов, видимо, они до по-
следнего верили сотрудникам банка. 
Поскольку иллюзии относительно ло-
яльности судов разбились, дробиль-
щикам следует попытаться развернуть 
ситуацию — обратиться в АСВ с прось-
бой вернуть счета в состояние до дро-
бления и попытаться попасть хотя бы в 
реестр кредиторов, указывают экспер-
ты. В АСВ отказались от комментариев.

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

В Татарстане не удалось дробление
Суд не оправдал надежд клиентов Татфондбанка

Однако реализация идеи воз-
можна и без инструмента совмест-
ных счетов, возможные концеп-
туальные решения в этом направле-
нии прорабатываются, отмечают в 
Сбербанке.

В условиях падения доходов 
контроль за тратами становится все 
более актуальным. Согласно исследо-
ванию Visa, проведенному в августе 
2016 года, 49% россиян отслеживают 
и повседневные, и регулярные рас-
ходы, 44% — только регулярные и 

лишь 7% не отслеживают расходы во-
все. При этом банковские карты гра-
ждане считают существенным под-
спорьем в контроле расходов. Так, 
54% активных пользователей банков-
ских карт (совершают семь из десяти 
покупок с помощью карты) использу-
ют карты, поскольку они позволяют 
отслеживать расходы.

В такой ситуации банки рассчи-
тывают, что семейные карточные 
программы будут востребованы и 
дадут им дополнительный приток 
клиентов. «Для тех, кто хочет четко 
планировать семейный бюджет и 
контролировать траты, в первую оче-
редь своей второй половины, идея 
заманчивая,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-50.— Сейчас банки 

привлекают новых карточных кли-
ентов повышенным кэшбэком и дру-
гими бонусами, а семейные сервисы 
— это в первую очередь информа-
ция, которая банку ничего не стоит, 
но нужна клиенту».

По словам гендиректора Frank 
Research Group Юрия Грибанова, 
полный семейный контроль за рас-
ходами возможен только в рамках 
одного банка, поэтому при обслужи-
вании в разных банках придется вы-
брать один, причем с таким серви-
сом. «Думаю, это может быть инте-
ресно отдельным клиентам, но осо-
бого потенциала для революции на 
рынке я не вижу»,— отмечает он.

Большинство банкиров не разде-
ляют идею подобных семейных сер-
висов. «Сильно сомневаюсь, что боль-
шое количество людей захотят рас-

крывать супругам свои расходы»,— 
говорит директор департамента кар-
точных продуктов и технологий Бин-
банка Павел Кравченко. «Мы рассма-
тривали идею совместного банкинга, 
но пока не готовы: тут слишком си-
лен человеческий фактор,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10.— 

Люди сходятся, расходятся, сегодня 
им сервис нужен, завтра разрыв отно-
шений, а банк уже вовлечен во все 
эти внутрисемейные конфликты».

А вот юристы считают новацию 
весьма полезной. «По закону все на-
житое в браке считается совместно 
нажитым имуществом, в том числе 
и денежные средства,— говорит 
управляющий партнер адвокатского 
бюро 

”
Коблев и партнеры“ Руслан 

Коблев.— Совместный банкинг упро-
щает процедуру раздела имущества 
при разводе, так как утаить что-либо 
от второй половины будет крайне 
проблематично».

Вероника Горячева

Совет да контроль

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ озаглавил службу рисков

ЦБ назначил главой службы анализа рисков экс-топ-менеджера Сбербанка и ВЭБа 
 Александра Дымова. Информация об этом в пятницу была опубликована на сайте регуля-
тора. Господин Дымов с 1993 года работал в Сбербанке, где возглавлял аналитическое 
управление казначейства и управление налогового планирования. С 2010 года был пред-
седателем Северного банка Сбербанка, затем работал в блоке территориального развития 
Сбербанка. В начале 2016 года некоторое время он возглавлял «ВЭБ-лизинг». О создании 
службы анализа рисков ЦБ сообщил летом 2016 года. Основной задачей новой структуры 
 является централизованная и своевременная оценка рисков на балансах и за балансами 
банков. Отдел финансов

ЦИТАТА

Предоставление помощи из фе-
дерального бюджета для вклад-
чиков лишившегося лицензии 
Татфондбанка не планируется. 
Какие сейчас проходят дискуссии 
между ЦБ и АСВ, я не знаю
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  
17 марта 2017 года

Клиенты негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) могут 
получить дополнительный ори
ентир для оценки их эффектив
ности. Ассоциация НПФ (АНПФ) 
предлагает внедрить GIPS — гло
бальный стандарт результатов 
инвестирования. Участники от
расли считают, что более про
стым и информативным для 
клиентов стало бы раскрытие 
фондами информации по начи
сленной на счета доходности.

С инициативой внедрения GIPS 
(Global Investment Performance Stan-
dard) выступила саморегулируемая 
организация НПФ — АНПФ. «Введе-
ние единого стандарта на уровне СРО 
(в случае утверждения ЦБ станет обя-
зательным для всех участников рын-
ка) позволит однозначно определять 
результат инвестирования пенсион-
ных накоплений. Клиенты смогут со-
поставлять результаты фондов, бази-
руясь не на заверениях самих НПФ, а 
на объективной стандартизирован-
ной информации»,— отметил гла-
ва комитета по стратегии АНПФ Ев-
гений Якушев.

Действующая система не предпола-
гает обязательного раскрытия инфор-
мации о чистой (начисленной на счета 
клиентов) доходности от размещения 
накоплений, эффективности работы 
по той или иной группе портфелей и 
пр. Сейчас НПФ раскрывают поквар-
тально (прежде всего, через сайт ЦБ), 
как правило, только доходность инвес-
тирования всего портфеля.

• Стандарт GIPS включает в себя 
несколько разделов: исходные дан-
ные, методология расчетов, постро-
ение композитов (сложение портфе-
лей в рамках единой инвестицион-
ной цели или стратегии, расчет до-
ходности композита), раскрытие 
информации, представление резуль-
татов и отчетности. В России GIPS 
внедряли управляющие компании 
«Альянс РОСНО управление актива-
ми» и «Альфа-капитал», однако ши-
рокого распространения эта пра-
ктика не получила.
Наиболее реальный сценарий — 

внедрение не всего стандарта, а не-
скольких его составляющих. «С боль-
шой долей вероятности мы на россий-
ском рынке не сможем внедрить стан-

дарты GIPS без их значительной дора-
ботки»,— говорит президент НАУФОР 
(объединяет брокеров и управляющие 
компании) Алексей Тимофеев.

При этом выгоды от использова-
ния GIPS участникам отрасли неоче-
видны. «Существующий порядок рас-
чета доходности ничем не хуже пред-
лагаемого GIPS с точки зрения адек-
ватности оценки результатов клиен-
том. Да, сравнивать результаты можно 
только на конец года, но чаще это и не 
нужно: сменить НПФ можно лишь раз 
в год»,— отмечает гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко. 
По словам главы НПФ «Националь-
ный» Светланы Касиной, клиентов 
фонда интересует прежде всего начи-
сленная на счета доходность, разо-
браться же в отчетности МСФО или 
GIPS смогут единицы. «Результаты ин-
вестирования клиент сравнивает с по-
нятным инструментом — депозитом 
или ориентиром — инфляцией»,— до-
бавляет она. Затраты же на внедрение 
GIPS, по оценке участников рынка, мо-
гут оказаться немалыми — около 
1 млн руб. для управляющих компа-
ний и значительно больше для НПФ.

Однако голая цифра доходности не 
позволит понять, с каким риском был 
получен результат. «Сейчас рынку не 
хватает качества в раскрытии инфор-
мации по инвестированию. Появле-
ние же эталонных портфелей и компо-
зитов для сопоставления результатов 
поможет лучше понимать риски 
НПФ»,— уверен управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Впро-
чем, задачу повышения прозрачности 
отрасли можно решить и менее слож-
ными и затратными инструментами. 
«Начать можно с публикации инвес-
тпортфелей, с расшифровкой бумаг и 
эмитентов»,— отмечает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова.

Регулятор постепенно внедряет 
GIPS, но пока лишь в виде отдельных 
элементов. «Банк России в настоящее 
время не планирует введение глобаль-
ного стандарта результативности инве-
стиций (GIPS) в качестве обязательного 
требования,— сообщили в пресс-служ-
бе ЦБ.— Отдельные элементы стандар-
та GIPS учитываются Банком России 
при разработке нормативных актов».

Павел Аксенов

Для пенсий подбирают стандарт
Результаты инвестирования оценят глобально

с1

7 процентов россиян не отслеживают 
расходы вовсе, следует из исследования 
платежной системы Visa

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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В кризис производители и ди-
леры стали отходить от стан-
дартных способов продаж 
и придумывают все новые 
 возможности привлечь поку-
пателя. Так, рынок постепенно 
приучает клиентов к онлайн-
покупкам машин: впрочем, 
как выяснил 

”
Ъ“, доля таких 

продаж пока скромна и не пре-
вышает 2% как у концернов, 
так и у дилеров. Тем не менее 
эксперты считают, что через 
 несколько лет онлайн-продажи 
могут составить 30% рынка.

Продажи Renault через онлайн-
платформу, запущенную в России с 
июня 2016 года, составили на данный 
момент около 1,5 тыс. машин, сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании. Это порядка 

1,8% от всех продаж марки за этот пе-
риод. Платформа — это сайт, на кото-
ром можно забронировать комплек-
тацию до посещения дилерского цен-
тра, а также внести предоплату 10–
30 тыс. руб. Как рассказали в Renault, 
платформу запускали под старт про-
даж модели Kaptur, наиболее привле-
кательной, по мнению компании, для 
молодежной и digital-ориентирован-
ной аудитории. Так, примерно поло-
вина проданных с использованием 
сайта машин — Renault Kaptur. Боль-
шую часть заказов через онлайн-шоу-
рум оформляют в Москве, Казани, Са-
маре, Санкт-Петербурге и Тольятти.

При этом есть и автоконцерны, 
которые расширяют каналы про-
даж не за счет онлайна, а делая до-
ступнее офлайн-продажи, напри-
мер, организовывая небольшие фи-
лиалы дилерских центров непо-
средственно в торговых центрах. 
Так, в конце марта Hyundai совмес-

тно с «Авилоном» откроет так на-
зываемую цифровую шоу-рум в ТЦ 
«Метрополис» в Москве. Если рань-
ше в ТЦ выставлялась новая модель 
марки просто в виде живой рекла-
мы, то в новом формате продаж есть 
возможность с помощью цифро-
вых экранов и интерактивных сен-
сорных панелей подобрать маши-
ну, оставить заявку на тест-драйв и 
внести первоначальный взнос. В бу-
дущем Hyundai планирует развить 
функционал торговой точки так, 
чтобы клиент мог стать владельцем 
машины без дальнейшего посеще-
ния дилерского центра.

Дилеры в плане внедрения но-
вых технологий продаж в основном 
более консервативны, только неко-
торые лидеры рынка позволяют се-
бе отходить от классической модели 
продаж. В «Авилоне» и «Рольфе» мож-
но закрепить за собой машину, внеся 
онлайн-предоплату. При этом у «Фа-
ворит моторс» есть шоу-рум в ТЦ «Ме-
га Белая дача» в Москве. Кроме того, 
с ноября прошлого года у дилера за-
пущена онлайн-продажа по полно-
му циклу, и пока это единственный 
пример на рынке — можно полно-
стью совершить сделку по покупке 
автомобиля через интернет без ви-
зита к дилеру. «Фаворит моторс» пе-
ределала все 19 дилерских центров 
под цифровой формат — в них от-

сутствуют традиционные продавцы, 
но есть специальные терминалы, че-
рез которые покупатель знакомится 
с комплектациями и оформляет по-
купку. Такой подход позволил диле-
ру сократить численность персона-
ла на 40%. В «Фаворит моторс» расска-
зали, что первая покупка по полно-
му циклу онлайн была совершена в 
ноябре 2016 года — это был Cadillac 
Escalade. Всего с ноября по февраль 
было продано 147 машин, в февра-
ле через онлайн-систему со стопро-
центной оплатой было продано 62 
автомобиля, что составило 2,6% от 
всех февральских продаж. Частич-

ная предоплата была внесена за 836 
автомобилей, рассказал дилер.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting констатирует: сейчас до-
ля продаж онлайн незначительна, но 
полагает, что в перспективе главны-
ми интересантами таких форматов 
будут именно производители — для 
них это способ увеличить рентабель-
ность продаж и повысить гибкость 
ценовой политики. Развитие таких 
шоу-рум — это существенный при-
рост компетенций без значительных 
издержек на создание инфраструкту-
ры, говорит эксперт. По его мнению, 
в обозримой перспективе доля про-
даж онлайн будет и дальше расти и 
может достигнуть 30–40% к 2021 году.

Яна Циноева

Автомобили просочились в сеть
Производители и дилеры уделяют все больше внимания  
онлайн-продажам машин

Минтранс определился с сум-
мой и сроками строительства 
трех железнодорожных паро-
мов для линии Усть-Луга—Бал-
тийск. Строительство начнется 
в 2018 году, стоимость соста-
вит 14,1 млрд руб., из которых 
9 млрд руб. может предоста-
вить Газпромбанк. Паромная 
переправа должна заменить же-
лезнодорожное сообщение че-
рез Прибалтику, для снижения 
привлекательности которого 
правительство отменит в 2020 
году существующие субсидии. 
На этом бюджет, по оценке Мин-
экономики, сэкономит около 
500 млн руб. в год. Но бюджет-
ные деньги на строительство 
паромов нужны сейчас, а их, 
 настаивает Минфин, нет.

Общая стоимость строительст-
ва трех железнодорожных паромов 
для линии Усть-Луга—Балтийск — 
14,1 млрд руб., следует из проекта 
соответствующего распоряжения 
правительства, который разрабо-
тал Минтранс и направил 21 мар-
та вице-премьеру Дмитрию Козаку 
(копия есть у 

”
Ъ“). Согласно плану, 

направленному Минтрансом в пра-
вительство, на проект по строитель-
ству трех паромов планируется по-
тратить 5,1 млрд руб. бюджетных 
средств и 9 млрд руб. из внебюджет-
ных источников (до 3 млрд руб. в 
2019 году и до 6 млрд руб. в 2020 го-
ду). Кредит готов предоставить Газ-
промбанк на срок 15 лет по ставке 
10% годовых, но только в том слу-

чае, если на паромы будет заклю-
чено концессионное соглашение. 
Для строительства и эксплуатации 
паромов будет создана специаль-
ная проектная компания с возмож-
ным участием ОАО РЖД в размере 
25% плюс 1 акции (См. 

”
Ъ“ от 7 мар-

та). Строительство паромов запла-
нировано на 2018–2020 годы, в сен-
тябре будет определена верфь, где 
будет размещен заказ.

Сейчас на линии Балтийск—Усть-
Луга, которая действует с 2006 года, 
работают два парома, но в ближай-
шее время они должны быть списа-
ны. Всего грузопоток через перепра-
ву составляет до 1 млн тонн в год.

Предполагается, что после вво-
да паромов в конце 2020 года прави-
тельство отменит компенсации на 
железнодорожную перевозку грузов 
в Калининград через Прибалтику, 
что, по оценке Минэкономики, по-
зволит бюджету сэкономить 500 млн 
руб. в год. Впрочем, на согласитель-
ном совещании у Виктора Олерско-
го от 9 марта представитель «Автотор 
холдинга» (крупнейший получатель 
субсидий) выступил за их продле-
ние, «учитывая существенную долю 
перевозки грузов железнодорожны-
ми путями и необходимость компен-
сации части их затрат».

Основная проблема проекта — в 
бюджетном финансировании. Мин-
экономики согласовало проект на 
том условии, что госпрограмма раз-
вития Калининградской области с 
финансированием из федерально-
го бюджета будет увеличена. Одна-

ко Минфин, следует из протокола 
согласительного совещания, отка-
зался согласовать проект из-за от-
сутствия средств в бюджете.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что объем 
перевозок по Калининградской же-
лезной дороге в 2016 году сократил-
ся на 6%, до 10,7 млн тонн, причем 
погрузка увеличилась на 0,3%, до 
2,48 млн тонн (57,4% — жмыхи, 15,2% 
— нефтепродукты, 6,1% — автомоби-
ли, 5,7% — грузы в контейнерах). Та-
ким образом, более 8,2 млн тонн пе-
ревозок по железной дороге — это 
импортные перевозки и перевозки 
из России, причем более 7 млн тонн 
следуют из России через Прибалтику 
и Белоруссию и менее 1 млн тонн — 
через паромную переправу. В сред-
нем расходы на перевозку через тер-
риторию Белоруссии и Литвы не ме-
нее чем на 30 тыс. руб. за вагон вы-
ше, чем стоимость аналогичной пе-
ревозки по территории России, под-
черкивает господин Бурмистров. 
По его мнению, «фактически стои-
мость перевозок с использованием 
паромов будет сопоставима со стои-
мостью железнодорожных перево-
зок через Литву и Белоруссию с уче-
том получения субсидии». Для беспе-
ребойной отгрузки автомобилей па-
ромами потребуется создание обору-
дованной площадки для формирова-
ния партий, однако инвестиции в со-
здание такой площадки не превысят 
несколько десятков миллионов ру-
блей, добавляет эксперт.

Анастасия Веденеева

Паромы сели на финансовую мель
Средств на строительство паромов для Калининграда  
в бюджете нет

Фонд развития Дальнего Вос-
тока (ФРДВ) планирует создать 
два инвестфонда с китайски-
ми компаниями, включая госу-
дарственные China Gold и China 
Construction, а также семейный 
холдинг Metropoly. Объем каж-
дого фонда — до $1 млрд. Среди 
потенциальных объектов, как 
выяснил 

”
Ъ“, Баимский мед-

но-золотой проект Романа Аб-
рамовича на Чукотке, а также 
Малмыжское месторождение 
в Хабаровском крае.

ФРДВ планирует создать два ин-
вестфонда с частными и государст-
венными компаниями КНР объе-
мом $1 млрд каждый, соглашения 
должны быть подписаны в мае на 
форуме Шелкового пути в Пеки-
не, рассказал «РИА Новости» гла-
ва ФРДВ Алексей Чекунков. По его 
словам, один фонд будет инвести-
ровать в горнодобывающие проек-
ты, второй — в инфраструктурные и 
строительные, ФРДВ будет соинвес-
тировать 10% капитала.

В фонд с фокусом на майнинг 
войдут государственная China Gold 
(крупнейший золотодобытчик КНР) 
и Metropoly — семейный холдинг 
председателя China World Trade 
Center Кен Лам Анга (семья Куок). 
Фонду предложено «15 проектов в 
золотодобыче с ресурсами 1,5 тыс. 

тонн золота (48,2 млн унций) и два 
крупнейших медно-золотых про-
екта Дальнего Востока». Во второй 
фонд также войдет Metropoly, «круп-
нейшая китайская государствен-
ная строительная компания» China 
Construction и частные инвесторы, 
которые «сбалансируют» присутст-
вие госкомпании в фонде.

О каких проектах идет речь и кто 
еще может соинвестировать в фон-
ды, в ФРДВ до подписания соглаше-
ний уточнить отказались. Алексей 
Чекунков заявил, что ФРДВ «пред-
ложил возможность рассмотреть 
прямые инвестиции от этих фон-
дов всем крупным игрокам». Фор-
ма ГЧП, предлагаемая ФРДВ, как 
и в случае с привлекающими ино-
странцев проектами РФПИ, призва-
на облегчить китайским госкомпа-
ниям вход в проекты. По ФЗ «О не-
драх» и ФЗ-57 об иностранных инве-
стициях в стратегические предпри-
ятия зарубежные инвесторы мо-
гут получить долю в участках феде-
рального значения до 25% и только 
по решению правительства.

По данным 
”
Ъ“, в перечень про-

ектов для инвестиций нового фон-
да может попасть Баимская мед-
но-порфировая площадь на Чу-
котке (ресурсы — 23 млн тонн ме-
ди и 70,5 млн унций золота, «ГДК 
Баимская» Романа Абрамовича). В 

Millhouse Романа Абрамовича от-
казались от комментариев, но со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

работ по Баимке, сказал, что «идея 
фонда с китайскими партнерами 
хорошая». В октябре 2015 года ФРДВ 
подписал соглашение о финансо-
вом консультировании с «Амур Ми-
нералс» (49% у Freeport-McMoRan), 
разрабатывающей Малмыжское 
месторождение в Хабаровском крае 
(5,6 млн тонн меди и 8,9 млн унций 
золота запасов) и занимавшейся по-
иском соинвесторов. Гендиректор 
«Амур Минералс» Томас Боуэнс под-
твердил 

”
Ъ“, что компания участву-

ет в инициативе ФРДВ.
Олег Петропавловский из БКС 

указывает, что китайские компа-
нии активно инвестирует в сырье-
вые, в том числе горнодобывающие, 
проекты по всему миру, был у них и 
опыт вхождения в российские «По-
люс» и «Уралкалий». Относительно 
небольшим российским компаниям 
нужны средства для развития, и хотя 
китайцы считаются трудными пере-
говорщиками, претендующими на 
контроль, российское законодатель-
ство и амбиции игроков РФ вряд ли 
приведут к тому, что фонды ФРДВ и 
китайских инвесторов получат где-
либо в майнинге контрольные паке-
ты, полагает аналитик.

Анатолий Джумайло

Через фонды к недрам
ФРДВ зовет инвесторов КНР в майнинг и строительство

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэнерго готово оста-

вить проблемные энергосбытовые компании 
 Северного Кавказа в управлении «Россетей» 
на неопределенное время, хотя формально это 
и запрещено законом. Еще недавно активы пла-
нировалось выставить на продажу. Но чиновни-
ки боятся резкого снижения и так хромающей 
платежной дисциплины в регионе. Участники 
рынка добавляют, что найти покупателей на эти 
сбыты все равно было бы непросто: их рыноч-
ная стоимость «стремится к нулю».

Минэнерго разрабатывает схему, по которой проблем-
ные энергосбыты Северного Кавказа могут остаться под 
управлением «Россетей» «еще на неопределенное время, 
до улучшения ситуации в регионе», сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В конце декабря Росимущест-

во направило госхолдингу директиву с оценкой стоимо-
сти всех сбытовых активов и разрешением на их продажу 
по частям, а не единым лотом, как исходно обсуждалось.

Сбыты Северного Кавказа достались «Россетям» при 
реформе РАО «ЕЭС России» в 2008 году. Сейчас за холдин-
гом закреплены четыре энергосбыта в регионе — «Каб-
балкэнерго», «Дагэнергосбыт», «Карачаево-Черкесскэ-
нерго» и «Севкавказэнерго». У всех большие долги как 
на розничном, так и на оптовом энергорынке. При этом 
по закону совмещать сетевую и сбытовую деятельность 
на постоянной основе нельзя. «Россети» не раз возража-
ли против такого подхода и безуспешно пытались ини-
циировать изменения в законодательстве.

• По данным Ассоциации гарантирующих поставщи-
ков (ГП) и энергосбытовых компаний (ЭСК), в 2016 году 
задолженность сбытов «Россетей» на Северном Кавка-
зе составляла 40,22 млрд руб. (из них 13,21 млрд руб.— 
от лишенных статуса ГП «Нурэнерго» и «Ингушэнерго»), 
уровень оплаты ГП региона на оптовом рынке — 64,8%. 
В «Россетях» уточнили, что долг конечных потребите-
лей перед ГП — 28,2 млрд руб.
Если «Россети» и продадут свои сбыты, «то за копейки, 

поскольку понятно, что никто их не купит за разумные 
деньги», отмечает собеседник 

”
Ъ“. При этом при прода-

же возникнут риски дополнительного ухудшения пла-
тежной дисциплины в регионе. «Даже тех денег, кото-
рые собираются сейчас, просто не увидим,— поясняет 
источник 

”
Ъ“.— И будут страдать не только генкомпа-

нии, но и вся энергосистема. Нет цели продать ради про-
дажи, продать нужно так, чтобы вся система работала». 

Собеседник 
”
Ъ“ в сетевом комплексе добавляет, что если 

после продажи активов собираемость платежей в регио-
не резко упадет, то «ответственность за это будет лежать 
уже не на 

”
Россетях“, а на Минэнерго». Он поясняет, что 

для «Россетей» важно повышать собираемость платежей, 
чтобы обеспечить надежность энергоснабжения.

Теперь министерство в течение месяца планиру-
ет провести дополнительную оценку рисков продажи 
сбытовых компаний, потом направит результаты в пра-
вительство. По оценке Росимущества, стоимость сбытов 
Северного Кавказа «равна одному рублю либо нулевая», 
говорят несколько источников 

”
Ъ“.

В Минэнерго и Росимуществе ситуацию не коммен-
тировали. В «Россетях» 

”
Ъ“ сообщили, что информация 

об ином способе распоряжения акциями дочерних об-
ществ, кроме декабрьской директивы правительства, в 
холдинг пока не поступала.

Глава Ассоциации ГП и ЭСК Наталья Невмержицкая 
считает, что продажа сбытов вряд ли ухудшит ситуацию, 
так как их платежная дисциплина на оптовом рынке и 
так достаточно низкая. Она отмечает, что наиболее эф-
фективной мерой воздействия на неплательщиков 
остается отключение энергоснабжения (таким правом 
обладают только электросетевые компании). «При этом 
в регионах Северного Кавказа есть свои особенности, 
связанные с самовольным подключением потребите-
лей к сетям уже после введения ограничения энерго-
снабжения,— признает эксперт.— Но на примере Че-
ченской Республики можно сказать, что при формули-
ровании со стороны власти жесткой позиции в отноше-
нии неплательщиков появляется положительная дина-
мика платежной дисциплины».

Решение по сбытам Северного Кавказа вряд ли по-
влияет на судьбу других профильных активов «Россе-
тей», которые до сих пор планируется продать, отмеча-
ют источники 

”
Ъ“. Наибольший интерес со стороны ин-

весторов ожидается к екатеринбургскому и псковскому 
сбытам: их оценочная стоимость, по данным 

”
Ъ“, состав-

ляет 400 млн руб. и 300 млн руб. соответственно. «Россе-
ти» пока не ведут переговоры по этим объектам, но «по-
тенциальный интерес к активам уже есть, в том числе со 
стороны 

”
Т Плюс“ к Екатеринбургу», отмечают источни-

ки 
”
Ъ“. В «Т Плюс» сообщили, что рассматривают возмож-

ность приобретения активов в регионах присутствия, 
но интерес будет зависеть от цены.

Татьяна Дятел

Северный Кавказ застрял 
в «Россетях»
Госхолдинг может сохранить сбытовые активы в регионе

При этом господин Тасун ука-
зал на «несбалансированность мер 
господдержки» для разных видов 
транспорта, так как НДС на пасса-
жирские перевозки по железной до-
роге был обнулен с 2017 по 2029 год. 
Он предложил обнулить НДС и для 
внутренних авиаперевозок на та-
кой же срок либо хотя бы продлить 
действие льготной ставки НДС до 
2029 года.

Источник 
”
Ъ“ в одной из авиа-

компаний отметил, что «снижение 
ставки НДС до 0% для железнодорож-
ных перевозок наряду с 10% для ави-
акомпаний — это создание заведо-
мо неравных конкурентных усло-
вий в транспортной отрасли». Он 
добавил, что «авиакомпании могут 
реально заработать деньги только 
в высокий летний сезон, который 
длится на большинстве направле-
ний только три месяца, а не с мая 
по октябрь, как того хотелось бы пе-
ревозчикам». Все остальное время, 

говорит собеседник 
”
Ъ“, компани-

ям приходится выживать, снижая 
цены до того уровня, который себе 

сейчас может позволить пассажир. В 
результате, по его словам, даже при 
90-процентной загрузке рейса в зим-
ний период вырученных средств ед-
ва хватает на покупку керосина.

Независимый авиационный 
эксперт Андрей Крамаренко гово-
рит, что в кризис доля московско-
го авиационного узла (МАУ) растет 
вполне естественным образом — 
как на внутренних, так и на между-
народных линиях. «Авиакомпании 
концентрируются на перевозках в 
Москву и из нее, потому что имен-
но здесь сохранился платежеспо-
собный спрос»,— поясняет он. Экс-
перт отмечает, что субсидировать 
развитие внутренних перевозок 
в обход МАУ за счет федерального 
бюджета бессмысленно, посколь-
ку за счет налогоплательщиков из-
менятся маршруты внутренних по-
летов без дополнительного эффек-
та. «Администрировать дифферен-
цированные ставки НДС в зависи-
мости от локализации аэропортов 
— процесс сложный и нефункци-
ональный»,— полагает господин 
Крамаренко, считая, что логично 
было бы обнулить ставку для всех 
маршрутов.

Елизавета Кузнецова

Региональные рейсы  
в федеральный бюджет

 11 процентов составило падение 
 продаж автомобилей в РФ в 2016 году, 
по данным АЕБ

с7

ЦИТАТА

Вы развивали аэропорты на свой 
страх и риск — да, рынок авиации 
падает. Но почему «Аэрофлот» 
как акционерное общество дол-
жен на себя брать проблемы ин-
весторов?
— Виталий Савельев,
глава «Аэрофлота», 27 июня 2016 года
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деловые новости

Наиболее прибыльным из 22 
региональных венчурных фон
дов, созданных в России в 2006–
2013 годах, оказался Фонд Татар
стана. Ему повезло с проектами: 
прибыльными оказались сразу 
четыре из восьми инвестиций, 
включая российскую платфор
му для ресторанов iiko и кали
форнийский сервис заметок 
Evernote. В целом на рискован
ном российском венчурном 
рынке прибыльным не ока
зывается даже один стартап 
из  пяти, отмечают эксперты.

Инвестиционно-венчурный 
фонд Татарстана завершил работу с 
доходностью 27%, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор управлявшей фондом УК 
СБВК (ранее — «Тройка Венчур 
Кэпитал») Денис Черкасов. По его 
словам, фонд за время работы с 2006 
года инвестировал 800 млн руб. в 
восемь проектов, из которых при-
быльными стали четыре: iiko, 
Plazius, Cortona3D, Evernote.

Для iiko (ЗАО «Айко») Фонд Татарс-
тана стал первым инвестором. Это 
платформа для автоматизации биз-
нес-процессов ресторанов, кафе, ба-
ров и отелей, основанная Давидом 
Яном и Максимом Нальским. В 2007 
году фонд вложил в iiko 109,8 млн 
руб., получив 37% акций. В августе 
2016 года Максим Нальский выку-
пил у фонда 27% акций, увеличив 
свою долю до 40,3%. Остальные бума-
ги фонда приобрел второй инвестор 
— фонд «Лидер-инновации», доля ко-
торого достигла 40,4%. Пайщики «Ли-

дер-инноваций» — Российская вен-
чурная компания (РВК), «Сибур Хол-
динг» и Газпромбанк. Наконец, еще 
19,3% акций iiko принадлежит Дави-
ду Яну. К концу 2016 года iiko работа-
ла, по собственным данным, в 582 
ресторанах 28 стран мира.

В систему лояльности Plazius, со-
зданную iiko, Фонд Татарстана вло-
жил всего 300 тыс. руб., получив до-
лю 14,85%. Те же «Лидер-инновации» 
инвестировали в Plazius около 
180 млн руб.

В систему документирования на 
производствах Cortona3D (ООО «Па-
раллел Графикс») Фонд Татарстана 
вложил 95,2 млн руб. в 2014 году. Доля 
владения фонда в этой компании со-
ставляла 26%. Сейчас 100% «Параллел 
Графикс» у компании «ПГ Инвест Лтд» 
с Британских Виргинских островов.

Сумма инвестиций фонда в осно-
ванный в Калифорнии онлайн-сер-
вис для создания и хранения заме-
ток Evernote не раскрывается. В по-
следние годы эта компания столкну-
лась с финансовыми проблемами: 
так, в октябре 2015 года Evernote объ-
явила о закрытии офиса в Москве, за-
нимавшегося разработками. При 
этом остались подразделения на Тай-
ване и в Сингапуре.

Венчурный бизнес в России оста-
ется высокорисковым из-за обилия 
проектов с непроработанным биз-
нес-планом и сложностями в законо-
дательстве и управлении, отмечает 
руководитель отдела розничных 
продаж УК «Солид Менеджмент» Сер-
гей Звенигородский. Опыт закрытия 

ряда ЗПИФов, по его словам, показал 
«незрелость венчурного рынка и не-
хватку качественных проектов». По-
этому план венчурных фондов — 
80% убыточных и 20% прибыльных 
проектов — еще не выполняется, 
констатирует эксперт.

По данным РВК, из 22 региональ-
ных венчурных фондов, созданных 
в 2006–2013 годах, десять фондов 
находятся в стадии завершения и 
переформатирования, семь уже 
преобразовались в фонды прямых 
инвестиций и выдачи займов, пять 
работают в форме ЗПИФов. Средняя 
доходность при закрытии фондов 
составляла 4,85%, максимальная — 
18,86%. Доходность Фонда Татарста-
на оказалась существенно выше по-
казателей ранее закрытых фондов, 
отметили в РВК.

Под управлением УК СБВК также 
находится Фонд Московской обла-
сти, а ранее были фонд «Сколково-
Нанотех» и Фонд Красноярского 
края, которые сейчас в стадии за-
крытия. «Фонд Красноярского края 
понес убытки, но нам удалось вер-
нуть большую часть денег пайщи-
кам»,— отметил Денис Черкасов. 
По его словам, доход Фонда Татарс-
тана «многократно превысил отри-
цательный результат» по Фонду 
Красноярского края. «Сколково-На-
нотех» «будет как минимум безубы-
точным для пайщиков», уверен он. 
Ранее «Сколково-Нанотех» плани-
ровали закрыть в 2016 году, обеспе-
чив доходность 30% годовых.

Юлия Тишина

Татарстан заработал  
на Evernote
Венчурный фонд республики закрылся с прибылью

С начала нынешнего года в Мо
скве не было открыто ни одного 
нового торгцентра, подсчитали 
консультанты. Но это на руку де
велоперам и владельцам дейст
вующих торговых объектов: 
чем меньше конкуренции, тем 
меньше пустующих площадей. 
Если темпы строительства оста
нутся на текущем уровне, то уже 
через два года уровень свобод
ных площадей не превысит 3%, 
как это было до кризиса.

В Москве и Подмосковье по ито-
гам января—марта не будет введе-
но в эксплуатацию ни одного торго-
вого центра, сообщили 

”
Ъ“ в JLL, 

CBRE и Cushman & Wakefield. По 
словам консультантов, второй год 
подряд первый квартал — самый 
провальный для рынка торговой 
недвижимости. В то же время, уточ-
нили собеседники 

”
Ъ“, ввод новых 

площадей приходится на вторую 
половину года. Но все опрошенные 

”
Ъ“ консультанты единодушны во 

мнении: объем прироста нового 
предложения в целом сокращается 
третий год подряд. В 2014 году, чет-
вертый квартал которого считается 
началом кризиса,  по данным 
Cushman & Wakefield, в Москве и 
Подмосковье были введены торг-
центры общей площадью 826 тыс. 
кв. м, что стало максимумом с 2006 
года, в 2015 году — 591 тыс. кв. м, в 
2016-м —495 тыс. кв. м. По прогнозу 
директора отдела исследований 
CBRE Олеси Дзюбы, в этом году к 
вводу запланировано в 2,5 раза 
меньше — 177,5 тыс. кв. м.

Сложившаяся ситуация выгодна 
для владельцев действующих торг-
центров. «В совокупности с низки-
ми темпами ввода укрепление ру-

бля и снижение инфляции привели 
к снижению доли свободных пло-
щадей с 8,5% до 7,5% в четвертом 
квартале 2016 года»,— отмечают в 
JLL. По словам Олеси Дзюбы, макси-
мальный уровень вакансий в 2016 
году был на уровне 13%. «Не только 
из-за низкой активности ритейле-
ров, но и из-за показателей ввода 
новых торговых площадей»,— счи-
тает она. По ее прогнозам, по пред-

варительным итогам первого квар-
тала 2017 года доля вакансий в торг-
центрах составит 7,5%. В JLL дают 
оценку 6,5%. «Если нынешние тем-
пы ввода объектов сохранятся, то 
снижение пустующих площадей до 
докризисного уровня 3–4% может 
произойти в течение двух лет»,— не 
исключает госпожа Дзюба.

Предпосылок для повышения 
активности девелоперов пока нет. 
Относительно неплохие показате-
ли ввода новых торгцентров в 
прошлом году — результат активно-
сти по проектам, заявленным в 
2012–2013 годах, когда рынок был 
на подъеме. «Даже если девелоперы 
начнут новые проекты в нынешнем 
году, то с учетом длины строитель-
ного цикла в торговой недвижимо-
сти 3–3,5 года объекты не появятся 
в этом или следующем году»,— по-
ясняет Олеся Дзюба, добавляя, что 
сдерживающими факторами по-

прежнему являются ограничения в 
возможностях привлечения финан-
сирования строительства. «С насы-
щенностью рынка это не связано, 
он живет по принципу замещения, 
и новые концепции всегда востре-
бованы»,— уточняет она.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Алек-
сандр Обуховский согласен: в бли-
жайшие два года доля пустующие 

площадей в московских торгцент-
рах будет сокращаться. «По итогам 
2017 года уровень вакансии в отдель-
ных объектах может составить 7%»,— 
полагает эксперт. Исторический ми-
нимум свободных площадей в торг-
центрах был зафиксирован в 2007 го-
ду, тогда он составлял 1,6%, макси-
мальное приближение к этому зна-
чению было зафиксировано в 2011–
2012 годах, когда в торговых центрах 
пустовало 2,5% площадей.

Средний уровень вакансии — от-
носительный показатель, подчерки-
вает Олеся Дзюба. «Есть старые торго-
вые центры, где вакансия в кризис 
подскакивает до 30%. Есть новые 
объекты, открывающиеся с ваканси-
ей 60%, которая даже через год оста-
ется на том же уровне. Существуют и 
новые востребованные объекты, ко-
торые открываются с нулевой вакан-
сией»,— приводит пример эксперт.

Екатерина Геращенко

В торгцентрах забиты все углы
В Москве стали меньше строить  
торговой недвижимости

Хотя тяжба между вузом и Росрее-
стром началась почти два года назад, 
никаких подробностей о ней не со-
общалось. Из недавно обнародован-
ных материалов суда следует, что к 
сентябрю 2016 года Росреестр потре-
бовал от МГУ устранить нарушения. 
То есть Росреестр фактически при-
знал объекты, размещенные на 
спорном участке, самовольными по-
стройками и предписал снести их. 
За неисполнение требований Росре-
естр составил протокол об админис-
тративном правонарушении, по ко-
торому вузу грозит штраф в размере 
1–2% от кадастровой стоимости 
участка, или 300–600 млн руб. Но ре-
шение кассации может поменять си-
туацию в пользу вуза.

В «Интеко» (выступает третьим 
лицом в споре) 

”
Ъ“ заявили, что удов-

летворены решением кассации, так 
как претензии не имеют под собой 
достаточного основания. Пресс-
служба МГУ за два дня не смогла под-
готовить комментарии. Источник 

”
Ъ“ в Росреестре говорит: МГУ пока 

не представил документальных до-
казательств, что на спорном участке 

возможно жилищное строительство. 
Как раз это и должны были изучить 
нижестоящие суды, но проигнори-
ровали, мотивировал апелляцион-
ный суд свое решение направить де-
ло на новое рассмотрение.

В суде юристы МГУ заявляли, что 
в 2004 году инвестконтракт между 
вузом и «Интеко» был одобрен Роси-
муществом, но 

”
Ъ“ не удалось опера-

тивно это проверить. Кроме того, ут-
верждают юристы вуза, в ноябре 
2011 года мэрия, выдавая градостро-
ительный план застройки участка 
для строительства на Ломоносов-
ском проспекте школы-интерната 
для одаренных детей и общежития 
для студентов (эти объекты сейчас 
также строит «Интеко»), признала: на 
спорном участке возможно размеще-
ние не только учебных объектов 
МГУ, но и жилья, офисов, объектов 
торговли, общепита и т. д.

Один из чиновников мэрии утвер-
ждает, что под коммерческую застрой-
ку подлежала лишь часть 122 га, а не 
вся площадка. Он признает, что если 
МГУ не удастся доказать свою правоту, 
то возникнет серьезная проблема: в 
«Шуваловском» и Dominion все квар-
тиры раскуплены. Впрочем, еще в 

бытность мэром Юрия Лужкова влас-
ти признали незаконными строения-
ми два пентхауса общей площадью 
около 2,5 тыс. кв. м в уже распродан-
ном «Доме на Мосфильмовской» — 
еще одном знаковом проекте времен 
господина Лужкова (девелопером вы-
ступал «Дон-строй», принадлежав-
ший тогда Максиму Блажко и Дмит-
рию Зеленову). Но в итоге стороны 
пошли на мировую.

Если МГУ при повторном рассмо-
трении иска не сможет добиться от-
мены решения Росреестра, то вуз мо-
жет попытаться сменить вид разре-
шенного использования участка, где 
построено жилье, считает юрист де-
партамента земельно-имуществен-
ных отношений HEADS Consulting 
Александра Елизарова. Но из прошло-
годнего письма Росимущества, кото-
рое приводится в материалах суда, 
следует: сейчас изменение вида не 
представляется возможным. «Остает-
ся только добиться мирового соглаше-
ния»,— резюмирует чиновник мэ-
рии. Другой собеседник 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что в этом случае вуз ждут огром-
ные штрафы — от 2 млрд руб. и выше.

Халиль Аминов,  
Полина Смертина

МГУ отправили на пересдачу жилья

Попытки урегулировать корпо
ративный конфликт между сов
ладельцами «Юлмарта» столкну
лись с новой проблемой. Один 
из ключевых кредиторов ри
тейлера Сбербанк сообщил о на
мерении подать иски о банкрот
стве сразу нескольких его струк
тур. Реализует ли банк это наме
рение, «зависит от ситуации в 
компании». Ситуация перехо
дит в «юридический сюрреа
лизм», считает акционер «Юл
марта» Дмитрий Костыгин.

Сбербанк намерен подать в арби-
тражный суд иски о банкротстве 
трех структур онлайн-ритейлера 
«Юлмарт» — НАО «Юлмарт», ООО 
«Юлмарт девелопмент» и ООО «Юл-
март ПЗК», следует из Единого феде-
рального реестра юридически зна-
чимых сведений. Банк предприни-
мает стандартные действия по за-
щите своих интересов в рамках ра-
боты с проблемной задолженно-
стью, пояснил 

”
Ъ“ вице-президент 

Сбербанка Максим Дегтярев. По его 
словам, публикация сообщения да-
ет банку право обратиться в суд с за-
явлением о банкротстве «Юлмарта», 
но будет ли банк пользоваться этим 
правом, «зависит от ситуации в ком-
пании». Он сообщил, что банк сле-
дит за развитием событий, но под-
черкнул, что «публикации СМИ об 
урегулировании корпоративного 
конфликта между акционерами 

”
Юлмарта“ не являются аргумен-

том для отказа от действий по защи-
те интересов банка». Тем не менее 
вероятность урегулирования задол-
женности компании перед банком 
по-прежнему остается, добавил го-
сподин Дегтярев.

Намерение подать иск — не факт 
подачи иска, согласен совладелец 
«Юлмарта» Дмитрий Костыгин. «Но 
поведение наших уважаемых парт-

неров из Сбербанка все больше на-
поминает юридический сюрреа-
лизм. С одной стороны, они бросают 
все силы на оспаривание договора 
цессии между мной и Олегом Моро-
зовым, чтобы не допустить иска о 
банкротстве НАО 

”
Юлмарт“, кото-

рый подал Олег Морозов, а с другой 
— сами заявляют о намерении бан-
кротить компании 

”
Юлмарта“. Воз-

можно, в крупнейшем банке страны 
перебои с интернетом, и юристы 
Сбербанка не в курсе последних но-

востей о прекращении корпоратив-
ного конфликта и нашей готовности 
к переговорам о реструктуризации 
долга»,— заявил он 

”
Ъ“.

«Намного более выгодно дейст-
вовать в защиту бизнеса, своими 
силами выходящего из непростой 
ситуации, чем пытаться еще боль-
ше дестабилизировать ситуацию 
далеко не однозначными с точки 
зрения права действиями. Это, ви-
димо, пока не записано в протоко-
лах и регламентах коллег»,— доба-
вил старший управляющий парт-

нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Валерий Зинченко, представляю-
щий интересы «Юлмарта».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, акционе-

ры «Юлмарта» Дмитрий Костыгин и 
Михаил Васинкевич близки к завер-
шению конфликта. Речь идет о воз-
можном выкупе принадлежащих 
структуре Михаила Васинкевича 
38,5% «Юлмарта» самим онлайн-ри-
тейлером. Как заявлял ранее госпо-
дин Костыгин, к середине апреля мо-
жет быть заключено обязывающее 
соглашение о сделке, а в июне выкуп 
может быть завершен. Сам Дмитрий 
Костыгин и его партнер Август Мей-
ер через фирмы Koshigi и Svoboda 
владеют совокупно 61,5% акций го-
ловной структуры «Юлмарта». Акци-
онерный конфликт между ними на-
чался в 2016 году, что привело к фак-
тическому блокированию работы 
органов управления компании.

Сбербанк вмешался в конфликт в 
декабре 2016 года: его «дочка» «Сбер-
банк факторинг» заявила в Арби-
тражный суд Петербурга и Ленобла-
сти о претензиях к ритейлеру на 
1,4 млрд руб. По формальным при-
знакам суд иск отклонил, и тогда 
компания подала три иска в Арби-
тражный суд Москвы к головной 
к о м п а н и и  « Юл м арта »  —  н а 
435,3 млн, 735 млн и 3 млн руб. Кро-
ме того, как утверждают в Сбербан-
ке, помимо задолженности перед по-
ставщиками по факторингу «Юл-
март» должен банку 1 млрд руб. по 
кредитному договору. Сумму такого 
размера Сбербанк требует взыскать с 
Августа Мейера, Дмитрия Костыги-
на, Михаила Васинкевича и бывше-
го гендиректора НАО «Юлмарт» Сер-
гея Федоринова. Соответствующий 
иск банк подал в Дзержинский рай-
онный суд, сообщили в пятницу «Ве-
домости».

Роман Рожков

«Юлмарт» не отпускают с миром
Сбербанк может обанкротить ряд структур интернет-ритейлера

В другой федеральной сети отме-
тили, что говорить о средней нацен-
ке вообще некорректно, так как мно-
гие ритейлеры практикуют кросс-
субсидирование, когда за счет высо-
кой наценки на один товар другую 
продукцию продают ниже закупоч-
ной стоимости.

Поправки к закону «О торговле» 
вступили в силу 15 июля 2016 года. 
Документ ограничил объем выплат, 
которые поставщики могут осу-
ществлять в пользу ритейлеров, 
на уровне 5% стоимости поставки. 
В эту сумму должны входить пре-
мия за объем закупки (ретробонус, 
который до изменения закона мог 

составлять 10%), оплата маркетин-
говых, рекламных, логистиче-
ских  и других услуг (до этого мо-
мента не ограничивалась). Поправ-
ки также уменьшили отсрочку по 
оплате поставленного товара до 
8–40 дней вместо 10–45 дней. Все 
договоры участники рынка долж-
ны были привести в соответствие с 
новыми требованиями к 1 января 
2017 года.

После обновления закона ритей-
леры предложили поставщикам 
снизить закупочные цены в связи с 
отказом от бонусов и переходом на 
«чистую цену» (см. 

”
Ъ“ от 17 августа 

2016 года). В этом году аналогичное 
предложение обосновывалось 
укреплением национальной валю-

ты. Если цены на полке не снизили-
сь после того, как поставщик опу-
стил закупочную цену, значит, дохо-
ды ритейлера, его наценка возро-
сли, настаивает Алексей Неболь-
син. По данным Росстата, продо-
вольственные товары в феврале по-
дорожали на 0,2% по сравнению с 
январем. К февралю 2016 года цены 
росли на 3,7%. ФАС уже и сама ана-
лизировала соблюдение закона «О 
торговле». На 11,2 тыс. договоров 
выявлены 1,26 тыс. нарушений. В 
282 контрактах (22% нарушений) об-
наружились признаки превыше-
ния разрешенного размера выплат 
в 5% от цены поставки, которые се-
ти могут брать с поставщика.

Анастасия Дуленкова

У ритейлеров отыскали лишнее

с1
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383  квадратных метра
торговой недвижимости приходится 
на 1 тыс. жителей Москвы, подсчитали 
в Cushman & Wakefield

ЦИТАТА

Дмитрий Костыгин настаивал 
на масштабных инвестициях  
в инфраструктуру и новые 
 продукты, на расширении,  
я — на том, что сначала 
 необходимо сделать компанию 
операционно-рентабельной
— Михаил Васинкевич,
совладелец «Юлмарта»  
(”Ъ“ от 17 февраля)



культура

В Большом зале Культурного центра 
ЗИЛ современная труппа «Балет Мо-
сква» представила премьеру танце-
вального спектакля «Завод машин», 
 поставленного Анастасией Кадруле-
вой и Артемом Игнатьевым на специаль-
но написанную музыку Андрея Кулигина. 
Рассказывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Вообще-то это событие из ряда вон вы-
ходящее. До сих пор заказывать компози-
торам музыку к спектаклям разрешал себе 
только Большой театр. Культурный центр 
ЗИЛ пошел по его стопам: объявил конкурс 
на создание музыки к 100-летнему юбилею 
завода и к 80-летию собственной — куль-
турной — жизни. Победителю гарантиро-
вали постановку, конкурс выиграл Андрей 
Кулигин. На премьере его «Завод машин» 
прозвучал в исполнении главных специа-
листов по современной музыке — ансам-
бля «Студия новой музыки» и молодого ма-
эстро Филиппа Чижевского, вскочившего 
за пульт в последний момент, как на под-
ножку тронувшегося поезда, и сбежавше-
го от своих музыкантов за несколько ми-
нут до завершения спектакля. Музыканты, 
впрочем, тоже покинули свои места пре-
ждевременно: сначала по проходу погру-
женного в темноту зала прокрались к вы-
ходу медные, потом сорвались со своих 
мест виолончели, рысцой протрусили ду-
ховые. До последнего аккорда продержал-
ся ксилофонист, роль которого в спектакле 
была едва ли не основной: без его звонко-
капельной перкуссии «Завод машин» явно 
не заработал бы.

Ненатужный юмор музыки, вносившей 
в лязги «заводских» шумов и запилы струн-
ных ноту ностальгической лирики, подхва-
тил художник-постановщик Сергей Илла-
рионов, распахнувший сцену до каменной 
стены здания КЦ. Закрепленные на ней ше-
ренги батарей центрального отопления он 
оплел тускловатыми «лампочками Ильи-
ча» — получилось нечто неоспоримо завод-
ское и одновременно комнатно-родное. Тру-

бы, вкривь и вкось свисающие с колосни-
ков, недвусмысленно намекали на промыш-
ленное производство и в то же время выгля-
дели натуральной супрематической ком-
позицией. Людская масса, когда танцевала 
в серых майках и трусах-боксерках, вроде 
бы обозначала сырье, людское и промыш-

ленное, а в тренчах, куртках и штанах — уже 
продукт, социальный и заводской.

Ту же озорную двусмысленность под-
хватили хореографы: Анастасия Кадруле-
ва и Артем Игнатьев избежали как очевид-
ной опасности сымитировать знаменитые 
образчики советской эпохи (вроде «танцев 
машин» ансамбля Моисеева из сюит «День 
на корабле» и «Праздник труда»), так и иску-
шения выпустить на сцену персонифици-
рованных пролетариев. Свою задачу созда-

ния танцевального человеко-завода они — 
редчайший случай в отечественной практи-
ке — решили преимущественно формаль-
ными средствами, конструируя пространст-
во, геометрию мизансцен, регулируя ампли-
туду танца, его темп и ритм. Куча перепле-
тенных тел перекатывается по сцене — это 
первоначальный хаос созидания; куча рас-
тягивается по сцене в рыхлую диагональ, 
постепенно структурируется в круги, ли-
нии — процесс созидания обретает направ-

ление и цель. Марши трудящихся со знаме-
нем, рупором и громогласными, усиленны-
ми рупором, тезисами (типа «Единственным 
направлением для творчества стало констру-
ирование функциональных машин и меха-
низмов») вроде бы часть производственной 
жизни. Однако знамя здесь не носят — оно 
носится само (человек со стягом проскакива-
ет из кулисы в кулису, по пути прокручивая 
чуть ли не кульбиты). А во время «митингов» 
толпа то выстраивается в пирамиду — визу-
альный образ структуры власти, то растека-
ется по окрестностям сцены этакой инерт-
ной массой народонаселения.

К середине спектакля с колосников в клу-
бах дыма спускается холодильник «ЗИЛ», 
вокруг него начинают роиться люди, гры-
зя яблоки (то есть вкушая прелести грехо-
падения) и завязывая небурные, но вполне 
интимные отношения. После этого  энер-
гия спектакля иссякает — вместе с «эпохой 
потребления» сцену накрывает очевидный 
«застой», выраженный опять-таки с фор-
мальной отчетливостью: все выразитель-
ные средства перепробованы, уже виден-
ные комбинации повторяются в других ра-
курсах — действие буксует, как ЗИЛ в 1970-е.

Возможно, этот ступор не запланиро-
ван хореографами, равно как и исполни-
тельский разнобой. Среди 13 артистов-
«современников» «Балета Москва» необходи-
мой физической и технической подготовкой 
обладают едва ли две трети, а хорошей — че-
ловека четыре, глядя на которых и можно 
понять, что, собственно, за комбинации со-
чинили авторы. Поначалу разбалансирован-
ность танцовщиков, их несинхронность, не-
одинаковая амплитуда движений изрядно 
раздражают. Однако со временем в самой 
расшатанности танца чудится некий худо-
жественный умысел: ведь если бы все арти-
сты работали как единый механизм, доделы-
вая поставленное до требуемого совершен-
ства, танцевальный портрет оказался бы не 
похож на свой прототип — автомобильный 
завод имени Лихачева.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

С порывом от производства
К юбилею ЗИЛа поставили балет
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В российский прокат вышла комедия  
«Король бельгийцев».  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В зале Stadium состоялся самый 
многолюдный на сегодняшний 
день столичный концерт петер-
бургской электро-рейв-груп-
пы Little Big. БОРИС БАРАБАНОВ 
 побывал на концерте и оценил 
масштаб популярного в YouTube 
явления.

На концерте Little Big в «Стадиу-
ме» не было аншлага. Для группы, ко-
торой нет на ТВ и радио, 4 тыс. зрите-
лей, собравшихся в зале,— прилич-
ный результат. Но неуникальный. По 
нынешним временам «песня на ра-
дио» иногда не так важна, как солид-
ный аккаунт в инстаграме. Однако да-
же то, что главным механизмом про-
движения музыки LIttle Big являются 
канал на YouTube с 882 тыс. подпис-
чиков и группа «ВКонтакте» с 287 тыс. 
подписчиков, не делает случай этой 
команды уникальным. У канала лей-
бла Black Star более 2 млн подписчи-
ков, в официальной группе рэпера 
Оксимирона «ВКонтакте» — 752 тыс. 
LIttle Big — детище видеоблогера 
Ильи Прусикина, но на нынешнем 
этапе уже, похоже, каждый второй 
видеоблогер делает свой музыкаль-
ный проект.

За прогрессом LIttle Big интерес-
но наблюдать потому, что группа вы-
брала образ, в котором утрирован-
ный русский колорит пропущен че-
рез призму вездесущей уличной куль-
туры с сильным эротическим подтек-
стом. В песнях группы куплеты ис-
ключительно на английском языке, 
но это такой универсальный англий-
ский, который в сегодняшнем мире 
даже необязательно учить. Поэтому 
у Little Big насыщенный зарубежный 
гастрольный график.

В репортаже с концерта LIttle Big 
невозможно избежать темы влия-
ния южноафриканского дуэта Die 
Antwoord, с выступления на разо-

греве у которого когда-то началась 
история успеха петербуржцев. Перед 
концертом корреспондент 

”
Ъ“ про-

вел какое-то время в очереди на вход 
в Stadium, и название Die Antwoord 
в разговорах фанатов всплывало пос-
тоянно. Однако в музыкальном смы-
сле Die Antwoord более изящны. Это 
чувствуется даже несмотря на то, что 
LIttle Big точно так же эксплуатиру-
ют самые громкие и прямолинейные 
разновидности танцевальной элек-
троники и при этом, как и коллеги 
из ЮАР, выдерживают довольно вы-
сокий градус иронии. Вопрос только 
в том, насколько эту иронию считыва-
ет аудитория LIttle Big.

Илья Прусикин — он же Ильич, 
центральный персонаж шоу LIttle Big, 
парень с татуировками и прической, 
состоящей из одинокого чуба на лы-
сом черепе,— честно признается в ин-
тервью, что составляет треки и видео-
ролики группы из самых распростра-
ненных и стереотипных деталей поп-
конструктора. Этот метод — взять са-
мое очевидное и довести до абсур-
да — он использовал еще до LIttle Big, 
когда играл в эмо-группе. В редких бе-
седах с журналистами господин Пру-
сикин вообще выглядит очень креп-
ким маркетологом, манипулятором, 
который вполне способен бросить 
вызов Сергею Шнурову. Однако пока, 
видимо, время для этого не настало.

У LIttle Big достаточно простая 
сценография. Никаких инструмен-
тов, только диджей и четыре челове-
ка с микрофонами. Ближе к финалу 
к группе присоединилась Татарка, она 
же видеоблогер Ирина Смелая,— же-
на Ильича и автор интернет-хита «Ал-
тын». Ее появление и было главной 
интригой концерта — по крайней ме-
ре судя по комментариям фанатов.

Их примерный возраст — 16–
18 лет. При этом музыкальная осно-

ва треков LIttle Big — это самые рас-
хожие штампы танцевальной музы-
ки 1990-х. Корреспондент 

”
Ъ“ услы-

шал отголоски тех вещей, под кото-
рые 20–25 лет назад танцевали и на 
стадионах, и в подвалах,— от диджея 
Маруши до Scooter и хеппи-хардкора 
до группы «Русский размер». Но боль-
шая часть присутствующих родилась 
на свет, когда Scooter уже спели свою 
«How Much Is The Fish». А вот сам Иль-
ич вполне мог застать это незабыва-
емое произведение в детстве — ему 
сейчас 32 года. Судя по реакции пу-
блики, он сумел заставить весь этот 
трэш 1990-х работать на сегодняш-
нее поколение. Он называл своих по-
клонников «пупсиками» и требовал 
показать свои «факушки» (то есть сред-
ние пальцы). В ответ юноши и девуш-
ки отчаянно «колбасились» — тоже 
слово из 1990-х, лучше которого пока 
не придумали.

Чего не обнаружил корреспон-
дент 

”
Ъ“ в зале, так это людей с при-

знаками наркотического и алко-
гольного опьянения. Бармены от-
кровенно скучали. Сказался воз-
раст и кредитоспособность публи-
ки. Кроме того, несмотря на темати-
ку песен и общий «отвяз», LIttle Big 
не излучали на концерте той энер-
гии опасности, которая характер-
на для настоящего рейва. Рейв, ка-
ким его знает старшее поколение, 
всегда был на грани закона. А самое 
радикальное, что можно было уви-
деть в зале,— целующихся девушек 
лет пятнадцати.

LIttle Big со всей их туалетной ли-
рикой и песнями про «большой член» 
работают с подростками, которым 
нужно успеть на метро. Поэтому вы-
ступление группы длилось не более 
полутора часов. Родители могут быть 
спокойны. Плохому LIttle Big не учат. 
Может быть, до поры до времени.

КОНЦЕРТ РЕЙВ

Маленькие играют как большие
Little Big выступили в Москве

В KGallery в Санкт-Петербурге 
открылась сколь долгожданная, 
столь и неожиданная выставка 
Константина Сомова — одного из 
самых известных и самых непо-
нятых мирискусников. Расска-
зывает КИРА ДОЛИНИНА.

Монографических выставок 
Константина Сомова (1869–1939) 
не было с 1971 года, основная обой-
ма текстов о художнике относится 
также к 1970-м. Умная, вниматель-
ная и острая «Короткая книга о Со-
мове» Галины Ельшевской (2003) 
действительно коротка и с соз-
нательными лакунами («без био-
графических подробностей»), ко-
торые не дают назвать ее исчер-
пывающей. Что, впрочем, хоро-
шо: исчерпать Сомова оказывает-
ся не так легко, как казалось в 1970-
х. Тогда он проходил как чистый 
мирискусник, самый виртуозный 
из них, педант и перфекционист, 
любимец пуб лики и самоед, пе-
вец и маркиз кринолинов, поцелу-
ев и всячес кого рококо, пережив-
ший свой расцвет в 1900-х и увяд-
ший под самоповторами в эмигра-
ции. Такому видению было мно-
го причин — от тьмы идеологиче-
ских и «облича ющих» гомосексу-
альность художника купюр в томе 
его писем и дневников (1979) до ес-
тественного неведения советских 
искусствоведов о том, что, собст-
венно, делал Сомов в 1920–1930-е 
годы. Переиздание сомовских ма-
териалов полностью и с обновлен-
ным научным комментарием — де-
ло будущего, а вот первую внятную 
попытку показать Сомова «цели-
ком» сделала KGallery.

Эта галерея регулярно сочиня-
ет большие экспозиции, посвя-
щенные мастерам Серебряного ве-
ка, в которых участвуют не толь-
ко коллекционеры, но и государ-
ственные музеи. На этот раз на вы-
ставке собраны работы из Государ-
ственного Русского музея, Санкт-
Петербургского государственно-
го музея театрального и музыкаль-
ного искусства, Музея-квартиры 
им. И. И. Бродского, Музея Анны Ах-
матовой в Фонтанном доме, а также 
из нескольких десятков частных со-
браний Европы, Санкт-Петербурга 
и Москвы.

Для Русского или Третьяковки 
такая выставка (около сотни работ) 
считалась бы маленькой. Для част-
ной галереи в несколько залов она 
очень велика. Но, что гораздо важ-
нее, она очень трудозатратна. Тут 
нет хрестоматийных музейных по-
лотен, но есть вещи, отвечающие за 
большинство жанров, техник и пе-
риодов. Портреты, пейзажи, жанро-
вые сцены, виньетки, театральные 
афиши, иллюстрации; живопись, 
рисунок, гравюра, фарфор, книги; 
ранние домашние скетчи, мири-

скуснические вещи, натурные за-
рисовки, портреты эмигрантского 
периода, поздние сомовские иллю-
страции («Манон Леско», 1927; «Даф-
нис и Хлоя», 1931), увесистый кор-
пус мужских ню 1930-х годов. Ра-
боты в большинстве своем неболь-
шие, цвета, как водится у Сомова, 
приглушенные, карнавал пастель-
ный, эротизм слишком галантный, 
чтобы быть эротизмом сегодня, 
пейзажи скромны, будто все сдела-
ны на соседской даче, и только пор-
треты, жесткие, некомплиментар-
ные, холодные до ледяного портре-
ты бьют наотмашь.

Особенность Сомова среди его 
современников остро ощущается, 
когда начинаешь читать их слова 
о нем. Тут все смешивается — и те, 
кто любит-обожает, и те, кто нена-
видит, употребляют схожую лекси-
ку. Отец художника, хранитель Эр-
митажа, коллекционер и тонкий 
знаток, ужасался опусам сына: «Что 
за фигуры урода с двухсаженными 
ногами и девочки с четырехсажен-
ными, будто сидящие на лугу, а на 
самом деле лезущие вперед из кар-
тинной плоскости? Что это за луг, 
однообразно выкрашенный вбли-
зи и вдали в яркую зеленую кра-
ску?» Уродов мы встретим и на во-
сторженных страницах Бенуа, для 
которого его друг еще по гимназии 
Мая есть «настоящий, драгоценней-
ший алмаз». У Сомова по Бенуа «бо-
лезненность того же высокого каче-
ства, того же божественного нача-
ла, как болезненность некоторых 
экстатиков, пожалуй, даже и про-
роков. В их странной смеси урод-
ливого и прекрасного, удивитель-
ного совершенства и странной не-
мощи обнаруживается трагедия че-
ловеческой души...». Сотрудничав-
ший с Сомовым и очень высоко его 
почитавший Михаил Кузмин за «пе-
стротой маскарадных уродцев» ви-

дит «автоматичность любовных 
поз, мертвенность и жуткость лю-
безных улыбок», «ужасное зерка-
ло», «насмешку, отчаяние и опусто-
шенный блеск», саму Смерть, нако-
нец. Но и взбешенный проклятыми 
декадентами Стасов видит почти то 
же самое: «Противные куклы в гро-
мадных фижмах и париках, с урод-
ливыми заостренными вниз лица-
ми, раскоряченными ногами, с от-
вратительно жеманными позами 
и движениями, с намазанными ли-
цами, с прескверно нарисованны-
ми глазами, ушами, носами и паль-
цами и с улыбками кадавров». Зна-
ки плюс и минус тут разные, ко-
нечно, но попадание в нерв кол-
лективного бессознательного эпо-
хи оказывается идеальным. Вот это 
вот «“Красота страшна“ — Вам ска-
жут…», это уродство в прекрасном, 
манерность игр со смертью и неве-
рие в прекрасное будущее, впро-
чем, так же как и в беззаботное 
прошлое, поэтика тотального обма-
на, ускользание реальности — это 
Сомов Блока и Кузмина.

Фривольность галантных сцен 
и вообще XIX век сослужили Сомо-
ву дурную службу. В эмиграции за-
казчики требовали от него узнава-
емого: «порядочная пошлость эти 
мои картины, но все хотят имен-
но их»; «опять условие: XVIII век — 
так, верно, и умру я в XVIII веке!». 
На родине советское искусствозна-
ние запихнуло его в пассеисты так 
глубоко, что никто не захотел уви-
деть в нем одного из самых мрач-
ных, самых отчаянных русскоя-
зычных певцов Эроса и Танатоса 
в их неразрывной связи. Человек 
мал перед этими силами, худож-
ник мал и слаб. Современники ви-
дели это куда четче. Остроязыкая 
Нина Берберова оставила вылитую 
в граните формулу Сомова: «Тишай-
ший, скромнейший в своих одино-
ких вкусах хрупкий художник». Мы 
не видим этого на больших, парад-
ных и смешанных выставках «Мира 
искусства». А вот один на один с Со-
мовым — видим.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Революция закинула в XVIII век
Константина Сомова и его работы

Эротизм в работах Сомова 
слишком галантный, чтобы 
быть эротизмом сегодня 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Спущенный с небес холодильник «ЗИЛ» 
повергает людей в блаженный ступор 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
«Химки» принимают ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

«ФОРМУЛА-1»

Себастьян Феттель вовремя остановился
Пилот Ferrari стал победителем Гран-при Австралии благодаря удачной тактике

Пилот Ferrari Себастьян Феттель стал побе-
дителем дебютной гонки нового сезона — 
Гран-при Австралии. Четырехкратный чем-
пион мира одержал свою первую за более 
чем полтора года победу в манере, к которой 
нередко прибегал Михаэль Шумахер. То есть 
не столько благодаря скорости или герои-
ческим обгонам, сколько за счет очень точ-
но выбранного момента для пит-стопа. Фет-
тель и его команда действовали настолько 
грамотно, что пилот Mercedes Льюис Хэмил-
тон, считавшийся более вероятным претен-
дентом на победу, оказался надежно отре-
занным от первого места. Для российского 
гонщика Toro Rosso Даниила Квята австра-
лийская гонка сложилась неплохо — он был 
девятым.

От первой гонки сезона болельщики ждали от-
ветов на некоторые вопросы. Например, о том, 
действительно ли машины, построенные по но-
вому регламенту, стали настолько резвее, что те-
перь обгоны больше не будут проблемой. Или о 
том, не было ли обманчивым впечатление, сло-
жившееся по ходу предсезонных тестов, что 
Ferrari, в последние годы здорово не дотягивав-
шая по техническому уровню до Mercedes, так 
продвинулась, что теперь сама будет задавать тон. 
Или о том, насколько оправданны надежды на то, 
что чемпионат не превратится в междусобойчик 
пары гонщиков и в борьбе за победы всерьез бу-
дут участвовать хотя бы три-четыре пилота.

К сожалению, на большинство вопросов по 
итогам вчерашней гонки пока приходится давать 
не слишком воодушевляющие ответы. Начать с 
разговоров о «фантастической форме», в которой 
пребывает Ferrari. Так вот ничего поражающе-
го воображение ни лидер «Скудерии» Себастьян 
Феттель, ни его партнер по команде Кими Райкко-
нен не показали. Странно, наверное, говорить та-

кое о победителе гонки (к слову, для четырехкрат-
ного чемпиона мира это была первая победа по-
сле Гран-при Сингапура 2015 года), но если вспом-
нить, как Феттель им стал, то неизбежно всплы-
вает в памяти уже существовавший «комплект» 
из немецкого гонщика и итальянской машины. 
Речь о временах, когда за Ferrari гонялся Михаэль 
Шумахер. В те годы величайшего гонщика в исто-
рии называли по-разному, и далеко не все были о 
нем высокого мнения. Одна из главных претен-
зий к Шумахеру сводилась к тому, что победы он 
добывает не столько на трассе, сколько на пит-сто-
пах, точно подгадывая моменты для остановок и 
за счет этого обгоняя соперников.

Себастьян Феттель и Ferrari вчера все сделали 
по рецепту Шумахера, воспользовавшись тем, 
что лидировавший с самого старта Льюис Хэмил-
тон (Феттель и не думал его всерьез атаковать) вы-
нужден был слишком рано заехать в боксы. Как 
объяснил сам гонщик, поведение покрышек его 
совершенно не устраивало (трехкратный чемпи-
он с первых кругов сетовал, что машина сколь-

зит). В итоге Феттель наштамповал несколько бы-
стрых кругов и после своего пит-стопа вернул-
ся на трассу впереди британца. Более того, меж-
ду ними, на беду Хэмилтона, вклинился еще и 
Макс Ферстаппен, Red Bull которого просто не 
мог ехать в темпе Ferrari. А Хэмилтон, в свою оче-
редь, не мог обогнать голландца. Он, в общем-то, 
и реальных попыток сделать это не предприни-
мал, дав повод говорить о том, что изменения в 
техническом регламенте, призванные в том чи-
сле увеличить количество обгонов, пока не слиш-
ком успешно работают.

Кстати, ключевую роль Макса Ферстаппена в 
определении победителя гонки позже признал 
босс Red Bull Кристиан Хорнер. «Теперь Себастьян 
должен Максу пиво»,— пошутил менеджер коман-
ды, от которой в этом году ждали хотя бы частич-
ного возвращения утраченных позиций. Но если 
судить по австралийской гонке, ожидание может 
затянуться и вмешаться в предсказанное соперни-
чество между Mercedes и Ferrari «быкам» не удаст-
ся. Ведь лидер Red Bull Дэниел Риккардо вчера не 
финишировал вообще, что стало логичным завер-
шением отвратительно складывавшегося для него 
уикенда, а Макс Ферстаппен был пятым с полуми-
нутным отставанием от победителя. Для команд 
второго эшелона результат достойный, но от Red 
Bull все-таки ждут чего-то большего.

А вот младшая «бычья» команда — Toro Rosso, 
за которую выступает Даниил Квят,— начала се-
зон совсем неплохо. Квят финишировал девятым, 
его напарник по команде Карлос Сайнс — вось-
мым. То есть оба выступили на том уровне, на ко-
тором позволяет машина.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО КЕРЛИНГУ

Россиянки  
начистили серебро
Они уступили только канадкам

Российский женский керлинг до-
бился очередного прорыва. Впер-
вые в истории сборная России 
завоевала серебро чемпионата 
мира. Непреодолимым препят-
ствием для отечественных кер-
лингисток на первенстве в Пекине 
оказались лишь канадки, которые 
обыграли их на турнире трижды, 
в том числе в финале.

Керлинг, хотя в России он начал 
развиваться лишь в конце прошло-
го века, для нее уже довольно дав-
но вид спорта не экзотический и 
не маргинальный с точки зрения 
амбиций и достижений. Женская 
команда вошла в элиту в середине 
прошлого десятилетия и успела со-
брать приличную коллекцию на-
град. Начиная с 2006 года она взя-
ла четыре золота чемпионатов Ев-
ропы, а с трех последних чемпи-
онатов мира уезжала с бронзовой 
наградой. А о прочности и глуби-
не, скажем так, базы в женском кер-
линге говорит такой факт: прошло-
годнее континентальное первенст-
во она выиграла совершенно дру-
гим составом, нежели тот, что пое-
хал в Пекин,— состав знаменито-
го скипа Анны Сидоровой не сумел 
преодолеть внутренний отбор. Ки-
тайский чемпионат принес очеред-
ной прорыв.

На турнире в Пекине российская 
команда во главе с Сидоровой, вме-
сте с которой в нее попали Маргари-
та Фомина, Нкеирука Езех, Алина 
Ковалева и Александра Раева, плац-
дарм для штурма собственного ре-
корда создала еще на предваритель-
ном этапе. Потерпев в 11 матчах три 
поражения, она смогла занять вто-
рое место, пропустив вперед только 

канадок. А оно, учитывая регламент 
чемпионата, было очень серьезным 
бонусом.

Дело в том, что у топовых соревно-
ваний по керлингу оригинальный ре-
гламент. В play-off выходят четыре ко-
манды, но тем, которые заняли пер-
вое и второе места, достается приви-
легия «двойного шанса». Она заклю-
чается в том, что их лобовой стык на-
прямую выводит победителя в фи-
нал, но и проигравшего из него не вы-
брасывает, а просто вынуждает играть 
«дополнительный полуфинал» с луч-
шим во встрече двух других сборных.

Сборная России как раз восполь-
зовалась этим «двойным шансом», 
уступив канадкам 3:7, но затем одо-
лев 9:3 шведок. Боролась за золото 
она вчера и снова, уже в третий раз 
за чемпионат (впервые это случилось 
на предварительном этапе), потерпе-
ла поражение от канадской команды 
— теперь со счетом 3:8. Впрочем, оно 
не слишком сильно сказалось на на-
строении российских керлингисток, 
чей лидер Сидорова прозрачнее не-
куда намекнула на следующую цель 
сборной России, назвав завершив-
шийся чемпионат мира «хорошим 
опытом, который был необходим пе-
ред Олимпиадой 2018 года».

Действительно, на Олимпий-
ских играх ей еще не удавалось до-
бывать награды, хотя близко к ним 
россиянки подбирались. А серебро 
китайского чемпионата превраща-
ет их в одних из главных фавориток 
пхёнчханской Олимпиады, говоря о 
раскладе перед которой, нужно, ска-
жем, знать: даже канадки отнюдь не 
всегда настолько сильны, как они 
были в Пекине.

Алексей Доспехов

Вчера в Мельбурне четырехкратный чемпион  
мира Себастьян Феттель одержал первую  
победу с сентября 2015 года    ФОТО REUTERS

НБА

Очки десятилетия
Девин Букер сделал то, что не удалось Майклу Джордану

В субботу в чемпионате НБА  
произошло чрезвычайно при-
мечательное событие. Баскет-
болист «Финикс Санс» Девин  
Букер набрал в матче с «Бостон 
Селтикс» 70 очков. Этот показа-
тель на самом деле является фе-
номенальным. Такой результа-
тивности никто из игроков лиги 
не демонстрировал уже больше 
десяти лет.

Случай редчайший, но матч меж-
ду «Бостоном» и «Финиксом» стал са-
мым обсуждаемым спортивным со-
бытием в Америке благодаря не бо-
стонцам, добившимся уверенной 
победы — 130:120, а проигравшим. 
Вернее, одному баскетболисту в их 
составе, набравшему 70 очков.

Чтобы осознать звучность дости-
жения Девина Букера, нужно знать 
статистику. Во всей истории НБА до 
сих пор было всего десять случаев, 
когда игроку удавалось достигать 
этой отметки, и практически все 
они зафиксированы давным-давно 
— в 1960-е и 1970-е годы. Шесть раз 
таким матчем отметился легендар-
ный центровой Уилт Чемберлен, 
однажды набравший 100 очков, по 
разу еще четыре баскетболиста — 
Элджин Бейлор, Дэвид Томпсон, 
Дэвид Робинсон и Коби Брайант. 
А наиболее свежим (и единствен-
ным в нынешнем веке) из них бы-
ла встреча в январе 2006 года, в ко-

торой недавно закончивший карье-
ру Брайант — лидер «Лос-Анджелес 
Лейкерс» — забил в кольцо «Торон-
то Рэпторс» 81 очко.

И надо учесть еще пару нюансов. 
Все, кто достигал 70-очковой отмет-
ки, в момент ее преодоления бы-
ли сложившимися суперзвездами 

с большим опытом. А многим яр-
чайшим суперзвездам она так и не 
покорилась. Например, никогда 
до этого рубежа не доводилось до-
браться Майклу Джордану — луч-
шему баскетболисту всех времен, 
обладателю уникальных снайпер-
ских талантов.

И вот то, что не сумели сделать ни 
Майкл Джордан, ни Ларри Бёрд, ни 
Мэджик Джонсон, ни Карим Абдул-
Джаббар, ни современные герои — 
Леброн Джеймс, Стефен Карри, сде-
лал 20-летний парень, который про-
водит в элите всего второй сезон и 

которого до этих выходных в нали-
чии задатков именно гения никто 
вообще-то не подозревал. К тому же 
выступающий за безнадежную ко-
манду, уже потерявшую шансы на 
выход в play-off.

Нюансы, которые добавляют «ма-
териальности» феномену, впрочем, 
тоже обнаруживаются. В какой-то 
момент игроки «Финикса», увидев, 
что у Букера идет, а отрыв «Босто-
на» настолько велик (он превышал 
20 очков), что о победе можно уже 
и не мечтать, принялись играть ис-
ключительно на него, «на статисти-
ку». По сути, исключительно на него 
играл в концовке и тренер «Финикс 
Санс» Эрл Уотсон. В заключительной 
четверти Букер набрал 28 очков, а на 
последней минуте — пять. И помог 
ему Уотсон, дважды бравший ненуж-
ные в принципе тайм-ауты и дважды 
заставлявший свою команду сфо-
лить, чтобы у Букера появилось вре-
мя на лишние атаки.

Но в любом случае эффект от его 
выступления был грандиозным. 
Чтобы понять это, достаточно было 
просмотреть подборку поздравле-
ний Девину Букеру в Twitter от дей-
ствующих и уже закончивших карь-
еру коллег. Их были десятки, и сре-
ди поздравляющих то и дело попада-
лись серьезные величины вроде того 
же Коби Брайанта.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
Финал. Серия до четырех побед
СКА—«Локомотив» 4:1.
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет сегодня  
в Ярославле.
Восточная конференция
Финал. Серия до четырех побед
«Металлург» (Мг)—«Ак Барс» 2:0.
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет завтра  
в Казани.

Чемпионат НХЛ

«Миннесота»—«Ванкувер» 2:4. «Колумбус»—
«Филадельфия» 1:0 (Бобровский («Колумбус») от-
разил 36 бросков из 36). «Вашингтон»—«Аризона» 4:1 
(Овечкин, 1+0; Орлов (оба — «Вашингтон»), 0+1). 
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Бостон» 1:2 (Худобин 
(«Бостон») отразил 18 бросков из 19). «Флорида»—
«Чикаго» 7:0. «Нью-Джерси»—«Каролина» 1:3. 
«Монреаль»—«Оттава» 3:1 (Марков («Монреаль»), 
2+1). «Буффало»—«Торонто» 5:2 (Куликов («Буффа-
ло»), 1+1). «Сент-Луис»—«Калгари» 2:3 (овертайм; 
Барбашев, 1+0; Якупов (оба — «Сент-Луис»), 0+1). 
«Нэшвилл»—«Сан-Хосе» 7:2. «Эдмонтон»—«Колорадо» 
4:1. «Лос-Анджелес»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 0:3.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Локомотив-Кубань»—«Зенит» 80:83. «Цмоки-
Минск»—«Енисей» 78:86.

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. Пятый тур
Группа А. Швеция—Белоруссия 4:0 (Форсберг, 19 
(пен.), 49; Берг, 57; Телин, 78). Болгария—Нидерлан-
ды 2:0 (Делев, 5, 20). Люксембург—Франция 1:3 (Жо-
аким, 34 (пен.) — Жиру, 28, 77; Гризман, 37 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. Франция 4 1 0 10:3 12

2. Швеция 3 1 1 10:3 10

3. Болгария 3 0 2 8:10 9

4. Нидерланды 2 1 2 8:6 7

5. Белоруссия 0 2 3 2:10 2

6. Люксембург 0 1 4 6:12 1

Группа В. Андорра—Фарерские острова 0:0. 
Швейцария—Латвия 1:0 (Дрмич, 66). Португалия—
Венгрия 3:0 (Силва, 32; Роналду, 36, 65).

Положение команд
 В Н П М О
1. Швейцария 5 0 0 10:3 15

2. Португалия 4 0 1 19:3 12

3. Венгрия 2 1 1 8:6 7

4. Фарерские 1 2 2 2:8 5 
острова

5. Латвия 1 0 4 2:9 3

6. Андорра 0 1 4 1:13 1

Группа D. Грузия—Сербия 1:3 (Качарава, 6 — 
Тадич, 45 (пен.); Митрович, 64; Гачинович, 86). 
Австрия—Молдавия 2:0 (Забитцер, 75; Харник, 90). 
Ирландия—Уэльс 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. Сербия 3 2 0 12:6 11

2. Ирландия 3 2 0 7:3 11

3. Уэльс 1 4 0 8:4 7

4. Австрия 2 1 2 8:7 7

5. Грузия 0 2 3 4:8 2

6. Молдавия 0 1 4 2:13 1

Группа G. Лихтенштейн—Македония 0:3 (Николов, 
43; Нестровски, 68, 73). Италия—Албания 2:0 (Де 
Росси, 12 (пен.), Иммобиле, 71). Испания—Израиль 
4:1 (Силва, 13; Витоло, 45+1; Коста, 51; Иско, 88 — 
Рефаэлов, 76).

Положение команд
 В Н П М О
1. Испания 4 1 0 19:2 13 

2. Италия 4 1 0 13:4 13

3. Израиль 3 0 2 9:9 9

4. Албания 2 0 3 4:8 6 

5. Македония 1 0 4 7:11 3

6. Лихтенштейн 0 0 5 1:19 0

Группа Н. Кипр—Эстония 0:0. Босния и Герцегови-
на—Гибралтар 5:0 (Ибишевич, 4, 43; Вршаевич, 52; 
Вишча, 56; Бичакчич, 90+4). Бельгия—Греция 1:1 
(Лукаку, 89 — Митроглу, 46).

Положение команд
 В Н П М О
1. Бельгия 4 1 0 22:2 13

2. Греция 3 2 0 10:3 11

3. Босния 3 1 1 13:5 10 
и Герцеговина

4. Кипр 1 1 3 3:8 4

5. Эстония 1 1 3 5:15 4

6. Гибралтар 0 0 5 2:22 0

Группа I. Турция—Финляндия 2:0 (Дженк, 9, 13). 
Косово—Исландия 1:2 (Нухиу, 52 — Сигурдарсон, 
25; Сигурдссон, 35 (пен.)). Хорватия—Украина 1:0 
(Калинич, 38).

Положение команд
 В Н П М О
1. Хорватия 4 1 0 11:1 13

2. Исландия 3 1 1 8:6 10

3. Украина 2 2 1 7:4 8

4. Турция 2 2 1 7:5 8 

5. Финляндия 0 1 4 3:8 1

6. Косово 0 1 4 2:14 1

Победители групп напрямую выйдут в финальную 
часть чемпионата мира 2018 года. Восемь команд, 
занявших вторые места в своих группах с лучшими 
показателями (всего в зоне UEFA девять групп), 
сыграют между собой в стыковых матчах.

20-летний защитник «Финикса»  
Девин Букер (с мячом) стал  
шестым баскетболистом  
в истории НБА, набравшим  
в одном матче не менее  
70 очков   ФОТО AP

Сборная России (в центре — скип команды Анна Сидорова) впервые в истории  
завоевала серебро чемпионата мира    ФОТО XINHUA VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Гран-при Австралии —  
первый этап чемпионата мира
1 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1:24.11,672. 2 (1). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — отставание 9,975 сек. 3 (3). 
Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 11,250. 4 (4). Кими Райкконен 
(Финляндия, Ferrari) — 22,393. 5 (5). Макс Ферстаппен (Голландия, Red 
Bull) — 28,827. 6 (7). Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 1.23,386. 7 
(11). Серхио Перес (Мексика, Force India) — отставание 1 круг. 8 (8). Кар-
лос Сайнс-младший (Испания, Toro Rosso) — 1. 9 (9). Даниил Квят (Рос-
сия, Toro Rosso) — 1. 10 (14). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Общий зачет
1. Феттель — 25 очков 2. Хэмилтон — 18. 3. Боттас — 15. 4. Райкконен 
— 12. 5. Ферстаппен — 10. 6. Масса — 8. 7. Перес — 6. 8. Сайнс — 4. 
9. Квят — 2. 10. Окон — 1.
Кубок конструкторов
1. Ferrari — 37 очков. 2. Mercedes — 33. 3. Red Bull — 10. 4. Williams — 8. 
5. Force India — 7. 6. Toro Rosso — 6.
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